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С фрода 
перезвонили
Телефонные мошенники 
воспользовались 
субботними 
беспорядками

Телефонные мошенники вос-
пользовались стрессовым со-
стоянием граждан на фоне мяте-
жа ЧВК «Вагнер» 24 июня. Одни 
призывали к акциям в поддер-
жку ЧВК, другие — к переводу 
средств для помощи бойцам или 
инвестициям на фоне скачка кур-
сов валют. В то же время в це-
лом за день серьезного роста чи-
сла атак на абонентов крупные 
операторы связи не наблюдали. 
Собеседники „Ъ“ на рынке по-
ясняют, что звонки, в частности 
с территории Украины, подвер-
глись «жесткой блокировке».

На фоне субботнего конфлик-
та ЧВК «Вагнер» с властями РФ и со-
провождавшего его широкого об-
щественного резонанса россияне 
столкнулись с активизацией мо-
шеннических телефонных звон-
ков. Так, 24 июня в профильных 
Telegram-каналах стала распро-
страняться информация о звонках 
якобы от лица представителей ЧВК, 
которые призывали граждан выхо-
дить на акции в поддержку «Вагне-
ра» или переводить его участникам 
средства.

По словам директора центра про-
тиводействия мошенничеству «Ин-
формзащиты» Павла Коваленко, 
усиление атак мошенников в кри-
зисных ситуациях — обычная пра-
ктика и в телефонной связи, и в ин-
тернете: «Они могут использовать 
события и связанные с ними эмоци-
ональные реакции людей для сбора 
пожертвований под разными пред-
логами». С похожим всплеском мо-
шенничеств граждане сталкивались 
на фоне начала военных действий 
на Украине прошлой весной и моби-
лизации в сентябре (см. „Ъ“ от 21 сен-
тября 2022 года).

Среди схем, которые использова-
лись в субботу,— предложения вы-
мышленных инвестиционных про-
ектов на фоне нестабильного курса 
валют, добавляет Павел Коваленко. 
В ночь с 23 на 24 июня банки резко 
подняли цены продажи валют, в пер-
вую очередь доллара и евро. Утром 
они превышали биржевые показа-
тели по доллару на 10–13 руб. и 12–
14 руб. по евро, а курс составил 94,5–
97,5 руб./$ и 104–106,4 руб./€ (см. 
«Ъ-Онлайн» от 24 июня).

На этот раз, утверждает собесед-
ник „Ъ“ на телекоммуникационном 
рынке, попытки мошенничества 
«были жестко пресечены». «Опера-
торы связи заблокировали пропуск 
входящих вызовов с территории Ук-
раины в целом, из-за чего телефон-
ный фрод пошел на спад уже с сере-
дины дня»,— поясняет он.

Для борьбы с мошенническими 
звонками власти используют еди-
ную платформу верификации теле-
фонных вызовов «Антифрод» под-
ведомственного Роскомнадзору 
Главного радиочастотного центра 
(см. „Ъ“ от 18 января).
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Россияне вернулись  
к отдыху
Они не стали отказываться от туров  
из-за мятежа

Виток политической напряженности 
из-за мятежа ЧВК «Вагнер» в силу его 
кратковременности не убедил росси-
ян всерьез изменить планы на летний 
отдых. Аннуляции и переносы брони-
рований носили единичный характер, 
а просевшие в моменте почти на треть 
продажи туров к концу воскресенья вос-
становились. Наиболее пострадавшими 
оказались автотуристы, столкнувшие-
ся со значительными задержками в пути 
из-за массовых перекрытий трасс. 
На выездных направлениях проблема-
ми стали кратковременный рост стои-
мости билетов и скачок курсов валют, 
но их удалось нивелировать.

Обострение внутриполитической ситуа-
ции не привело к массовому отказу росси-
ян от поездок. Гендиректор туроператора 
«Дельфин» Сергей Ромашкин заверил, что 
его компания получала «единичные обра-
щения». Об отсутствии аннуляций говорит 
и вице-президент Российского союза турин-
дустрии Дмитрий Горин: «Сложности были 
краткосрочными, а отказаться от тура можно 
лишь с учетом фактически понесенных рас-
ходов». По его словам, только незначитель-
ная часть туристов перенесла сроки поездки.

Наиболее пострадавшими, по мнению 
Дмитрия Горина, оказались путешественни-
ки, которым 24 июня нужно было добраться 
до мест отдыха на машинах. «Летом автотури-

сты составляют около 50% потока на россий-
ские курорты, а Ростов-на-Дону и Воронеж 
для них — важные транзитные пункты, где 
многие остаются на ночевку»,— поясняет он.

По подсчетам господина Ромашкина, на 
курорты на юге страны ежедневно добира-
ются на машинах 30–40 тыс. человек. В суб-
боту они сталкивались с задержками в пути 
на 6–12 часов из-за необходимости объездов. 
«В воскресенье движение было ограниче-
но местами, но в целом ситуация разреши-
лась»,— говорит он.

На выезд туристов за рубеж события 24 
июня повлияли мало: аэропорты работали 
в штатном режиме. Основатель сети тура-
гентств «Розовый слон» Алексан Мкртчян по-
ясняет, что в условиях действующего с прош-
лой весны моратория на полеты жители 
Ростова-на-Дону и Краснодара ездят в зару-
бежные туры через аэропорты Сочи и Мине-
ральных Вод, Липецка и Воронежа — через 
Москву. «У нас не было туристов из этих ре-
гионов, которые бы не смогли улететь: для 
отправки на субботних рейсах большинство 
выезжали в пятницу»,— говорит он. К тому 
же, по словам эксперта, авиаперевозчики 
шли навстречу туристам, соглашаясь пере-
нести вылеты пассажирам с регистрацией 
в городах, где движение транспорта было 
ограничено.
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Мятеж нарушил 
безмятежность на Западе
События в России обеспокоили  
союзников Украины, которые продолжают 
анализировать случившееся

Мятеж основателя ЧВК «Вагнер» Евге-
ния Пригожина на Западе восприняли 
двояко. С одной стороны, в Вашингтоне 
смотрели на него с некоторой надеждой 
и даже, как утверждают американ-
ские СМИ, отложили введение очеред-
ных санкций против этого формирова-
ния. С другой стороны, США призывали 
своих европейских союзников придер-
живаться нейтралитета по отношению 
к событиям в РФ. Кроме того, согласно 
утечкам, в НАТО были обеспокоены без-
опасностью российских ядерных объек-
тов и даже связывались по этому поводу 
с Минобороны, попутно заверив в не-
причастности к происходящему. Мятеж, 
начавшийся вечером 23 июня и закон-
чившийся вечером 24-го числа, станет 
одной из главных тем встречи глав  
МИДов стран ЕС в понедельник, 26 июня.

Несмотря на то что мятеж ЧВК «Вагнер» 
продлился всего сутки и закончился, как ут-
верждают в Минске, благодаря вмешатель-
ству президента Белоруссии Александра 
Лукашенко, страны Запада продолжают тща-
тельно анализировать происшедшее в Рос-
сии и влияние случившегося на дальнейшее 
развитие событий. В понедельник, 26 июня, 
по словам премьер-министра Бельгии Алек-
сандра Де Кроо, «ситуация в России, где про-

изошел уже завершившийся мятеж» станет 
главной темой плановой встречи глав МИ-
Дов государств Евросоюза. Как пояснила ми-
нистр иностранных дел страны Аджа Лябиб, 
члены ЕС все это время «обменивались ин-
формацией о происходящем в России, ка-
кие (это будет иметь.— „Ъ“) последствия 
на земле, в том числе долгосрочные». И те-
перь они намерены продолжить обсуждение 
в Люксембурге.

Между тем большинство западных стран 
весьма осторожно комментируют события 
в РФ и уверяют, что просто «внимательно сле-
дят» за ситуацией. Как заявил в эфире телека-
нала Sky News замминистра финансов Вели-
кобритании Джон Глен, «ситуация в России 
очень нестабильная, но фундаментально это 
внутреннее дело». От лица британского пра-
вительства он заверил, что это «не то дело», 
в которое союзники стали бы вмешиваться, 
и отметил, что «в плане поддержки Украины 
ничего не изменилось». В целом все офици-
альные комментарии из западных столиц 
были примерно схожего содержания. Особ-
няком стоял разве что глава МИД Чехии Ян 
Липавский, который не удержался и напи-
сал в Twitter: «Я вижу, что приближаются 
мои летние каникулы в Крыму». 
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БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ  
О ПОЛИТИКЕ, ЭКОНОМИКЕ, 
БИЗНЕСЕ И МЕЖДУНАРОДНЫХ 
ОТНОШЕНИЯХ  
В TELEGRAM-КАНАЛЕ 
«КОММЕРСАНТА»

Разоруженный мятеж
Выступление ЧВК «Вагнер» остановилось почти без последствий

Попытка мятежа, предпринятая 
в конце прошлой недели частной 
военной компанией (ЧВК) «Ваг-
нер», завершилась так же нео-
жиданно, как и началась: к вече-
ру воскресенья о ней уже почти 
ничего не напоминало, не считая 
разбитых дорог и небольших по-
вреждений домов в местах пре-
бывания мятежников. Урегули-
ровать конфликт оперативно 
и с минимумом потерь удалось 
путем переговоров с участием 
президента Белоруссии Алек-
сандра Лукашенко, при посред-
ничестве которого были достиг-
нуты главные договоренности: 
бойцы ЧВК возвращаются в свои 
лагеря и смогут при желании за-
ключить контракты с Миноборо-
ны, а основатель «Вагнера» Ев-
гений Пригожин освобождается 
от уголовного преследования 
и уезжает в Белоруссию. По мне-
нию депутатов Госдумы, собы-
тия 23–24 июня еще раз доказа-
ли необходимость скорейшего 
принятия закона, регулирующе-
го деятельность ЧВК.

Конфликт между основателем 
ЧВК «Вагнер» Евгением Пригожи-
ным и руководством Минобороны 
возник давно, но публичным стал 
во время многомесячного штурма 
Бахмута (Артемовска), решающую 
роль в котором сыграли вагнеров-
цы. При этом господин Пригожин 
неоднократно подчеркивал, что 
недоволен лично министром обо-
роны Сергеем Шойгу и начальни-
ком Генштаба Валерием Герасимо-
вым, а к другим представителям 
Минобороны претензий не имеет. 
По данным источников „Ъ“, ранее 
в урегулирование этого конфликта 
приходилось вмешиваться прези-
денту Владимиру Путину. В начале 
июня Минобороны выпустило при-
каз, согласно которому все ЧВК, уча-
ствующие в СВО, входят в состав ве-
домства, заключая с ним контракт. 
Это, возможно, стало одним из по-
водов для выступления «Вагнера».

«Идти в Москву»
О начале активных действий Ев-
гений Пригожин заявил вечером 
23 июня. Согласно аудиозаписям, 
которые распространялись от его 
имени в Telegram-каналах «Кепка 
Пригожина» и «Пресс-служба При-
гожина», поводом для этого стали 
якобы нанесенные Минобороны 
РФ ракетные удары по тыловым 
лагерям ЧВК «Вагнер» и гибель «ог-

ромного количества бойцов». Прав-
да, опубликованные в качестве под-
тверждения видеоролики многие 
эксперты сочли сомнительными. 
Тем не менее совет командиров 
ЧВК принял решение остановить 
«зло, которое несет военное руко-
водство» России. «Нас 25 тыс., и мы 
идем разбираться, почему в стране 
творится беспредел»,— заявил го-
сподин Пригожин, пригрозив унич-
тожать на своем пути «любые блок-
посты и любую авиацию». Судя по 
быстроте и слаженности действий 
вагнеровцев, их выступление было 
заранее хорошо спланированным.

Через полчаса Минобороны 
опровергло утверждения о ракет-
ных ударах, назвав их «информаци-
онной провокацией», а еще через 
час Национальный антитеррори-

стический комитет заявил о возбу-
ждении ФСБ уголовного дела «по 
факту призыва к вооруженному мя-
тежу» и потребовал «немедленно 
прекратить противоправные дейст-
вия». В Генпрокуратуре подтверди-
ли, что уголовное дело по ст. 279 УК 
(«Вооруженный мятеж») возбуждено 
«законно и обоснованно».

С наступлением 24 июня в соцсе-
тях стали распространяться видео-
обращения заместителя командую-
щего объединенной группировкой 
войск в зоне спецоперации Сергея 
Суровикина и первого замначаль-
ника Главного управления Геншта-
ба Владимира Алексеева (один из 
кураторов ЧВК в Минобороны), ко-
торые призывали бойцов и коман-
диров «Вагнера» остановиться. «Это 
вопиющий факт, который кроме 
как помешательством я объяснить 
не могу»,— заявил генерал Алексе-
ев. В ответ Евгений Пригожин со-
общил, что ЧВК «входит в Ростов». 
Утром в соцсетях действительно по-

явились кадры, на которых люди 
в камуфляже занимают располо-
женный в Ростове-на-Дону штаб 
Южного военного округа (ЮВО), 
а сам Евгений Пригожин общает-
ся с Владимиром Алексеевым и за-
мминистра обороны Юнус-Беком 
Евкуровым, обещая в случае невы-
полнения его требований об отстав-
ке министра обороны и начальника 
Генерального штаба «блокировать 
Ростов и идти в Москву».

Дальнейшие события развива-
лись стремительно: Минобороны 
обратилось к бойцам ЧВК с призы-
вом проявить благоразумие и сло-
жить оружие; в Москве, Подмоско-
вье и Воронежской области ввели 
режим контртеррористической 
операции; в Липецкой, Тульской 
и Московской областях частично за-
претили транзитный проезд, а в Во-
ронежской области полностью пе-
рекрыли движение по трассе М-4 
«Дон». Параллельно в соцсетях появ-
лялись кадры продвижения колон-

ны вагнеровцев на север. В 10 утра 
24 июня к россиянам экстренно 
обратился президент Владимир Пу-
тин. Он назвал происходящее «пре-
дательством» и «отступничеством» 
и пообещал «неминуемое наказа-
ние» всем, «кто сознательно встал на 
путь предательства». После этого, по 
информации источников „Ъ“, часть 
подразделений ЧВК отказались 
идти на Москву, а некоторые бойцы 
покинули Ростов и вернулись в ме-
ста постоянной дислокации.

Тем временем в регионах Цен-
тральной России отменялись вы-
пускные вечера и другие массо-
вые мероприятия, по всей стране 
демонтировали баннеры ЧВК «Ваг-
нер», а депутаты, сенаторы, губер-
наторы и прочие чиновники вы-
ражали решительную поддержку 
президенту и осуждали мятежни-
ков. Евгений Пригожин, однако, 
сложить оружие отказался.

новости — с3

Застрявший в воротах 
ростовского цирка танк 
вагнеровцев стал одним 
из главных символов 
июньского мятежа    

В
А

С
И

Л
И

Й
 Д

Е
Р

Ю
ГИ

Н



Тираж  газеты  
«Коммерсантъ»  49 400

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|   |РЕДКОЛЛЕГИЯ Владимир Желонкин — главный редактор газеты «Коммерсантъ», Татьяна Шишкова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора  
АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Иван Сухов, Рената Ямбаева — заместители  шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь 
СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Иван Буранов, Сергей Дюпин, Ан дрей Ко лес ни ков, Григорий Ревзин, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов, Елена Черненко |   |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков;  
Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|   |ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Юрий Барсуков (бизнес), Юлия Тишина (медиа и телекоммуникации), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Леонид Ганкин (внеш няя поли ти ка), Дмитрий Ждакаев (общество), Дмитрий Камышев (политика),  
Грант Ко сян (спорт), Дмитрий Ладыгин (финансы), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Сергей Ходнев (культура)|   |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Ксения Дементьева (финансовый анализ), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация),  
Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),  Айрат Сакаев (нормативно-словарная)|   |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|   |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|   |ВЫПУСК — Наталья Ковтун| | Анатолий Гусев — автор макета,  
Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|   |ФОТОСЛУЖБА Сергей Вишневский — руководитель|   |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак 
ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|   |И.О. РУКОВОДИТЕЛЯ ОТДЕЛА ПО МАРКЕТИНГУ И PR  Александр Розанов, тел. (495) 797 6996 д.2648 |  |ИЗДАТЕЛЬСКИЙ СИНДИКАТ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru.  
В регионах заказы на размещение рекламы принимаются представительствами: Воронеж ООО «Печатный Двор» (473) 206 81 09;  Екатеринбург ЗАО «Коммер сантъ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Ижевск ИП Власова Анастасия Сергеевна (3412) 945 075; Иркутск ООО «Издательский Дом Восточная Сибирь»  
(3952) 487 025, 487 120, 487 125; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «ЮМБ» (861) 201 94 26; Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород ООО «Инфотех» (831) 430 13 92; Новосибирск АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;   
Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56; Ростов-на-Дону  ЗАО «Ком мер сантъ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург Обособленное подразделение в Санкт-Петербурге (812) 325 85 96;  
Саратов ООО «Медиа Холдинг ОМ» (8452) 23 79 65, 23 79 67; Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

16+

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  8 (800) 600 0556

Kommersant.ru
сетевое издание

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается  
во Владивостоке, Воронеже, 
Екатерин бурге, Иркутске, Казани, 
Краснодаре, Красноярске, 
Москве, Нижнем Новгороде, 
Новосибирске, Перми,  
Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове,  
Уфе, Челябинске.
В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: 123112, Москва, Пресненская наб., д. 10, блок С. Зарегистрировано в Роскомнадзоре, регистрационный номер и дата принятия решения о регистрации: ПИ № ФС 77-76924 от 9 октября 2019 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru.  
Цена свободная. © АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Газета отпечатана в АО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный, Московская обл., 141700. 
WWW. KOMMERSANT. RU. Размещение рекламы на сайте. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РАСПРОСТРАНЕНИЮ И ЛОГИСТИКЕ: Альфред Хакимов — директор службы. Отдел розничного распространения: тел. (495) 721 1201.  
Отдел подписки на печатные и электронные версии: тел. 8 (800) 600 0556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы П1125, П1126 (субботний выпуск)|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: Дмитрий Ноак - директор службы. Тел. (495) 797 69 86.

(Москва и Санкт-Петербург)

2 l   КоммерсантъFM 93,6   l    kommersant.ru   l   Понедельник 26 июня 2023 №112/П   l   Коммерсантъ

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 50,3

пункта составило, по предварительным данным, значение индекса деловой активности PMI в зоне 
евро в июне (рассчитывает S&P Global). К концу второго квартала индекс упал до самого низкого значения 
с января, что объясняется отложенным влиянием на экономику рекордных темпов повышения процентных 
ставок. Снижение активности отмечается в первую очередь в крупных экономиках — Франции (показатель 
составил 47,3 пункта, минимум с февраля 2021 года) и Германии (50,8 пункта, особенно заметно ослабле-
ние активности в производстве). Однако инфляционное давление во втором квартале снижалось медлен-
нее, чем ожидали аналитики, и ЕЦБ, вероятно, продолжит ужесточать денежно-кредитную политику.

ЗАКУПКИ

У МСП пока не все  
замещается

Несмотря на ожидания, что субъек-
ты малого и среднего предприни-
мательства (МСП) оперативно за-
менят крупным компаниям ушедших 
поставщиков, в большинстве случа-
ев объемы закупок у МСП не изме-
нились, показал опрос РСПП. Круп-
ный бизнес довольно редко отме-
чал и большую свободу малых по-
ставщиков во внешней торговле, 
хотя казалось, что им удастся опе-
ративно наладить поставки в усло-
виях санкций.

Заметнее всего крупный бизнес 
нарастил закупки у МСП работ и ус-
луг: об их росте сообщили по 35% 
респондентов, сырья — 32%, ком-
плектующих и узлов — 28,5%. 
Реже крупные компании увеличи-
вали закупки у МСП ИТ-продуктов 
и ПО — 25%, оборудования и гото-
вой продукции — по 22%, техноло-
гий и разработок — 20%. Это объ-

ясняется тем, что МСП в большин-
стве случаев эффективно замеща-
ли ушедшие с рынка иностранные 
компании в части работ и услуг — 
не удалось это лишь 15% и 17,5% 
компаний соответственно. Хуже 
же всего ситуация складывается 
с поставками оборудования (42%), 
ПО и ИТ (44%), технологий и разра-
боток (50%).

Плюсами работы с малым 
и средним бизнесом крупный чаще 
называет высокую оперативность 
(47%), готовность подстраивать-
ся под нужды заказчиков и про-
изводить малые партии продук-
ции (47%), открытость к пожелани-
ям заказчика в отношении харак-
теристик продукции и услуг (45%) 
и адаптивность к усилению санкций 
(39%). По мнению 45% представи-
телей крупного бизнеса, в изме-
нившихся экономических условиях 
новых проблем во взаимодействии 
с МСП не возникло. Среди тех, кто 
отметил ухудшения, почти 70% со-
общают о неспособности МСП вы-
держивать условия контрактов — 
они в одностороннем порядке за-
являют о росте цен на продукцию 
и услуги. Часто заказчики жалуют-
ся, что МСП не соблюдают график 
поставок (44%), не могут увели-
чить объемы производства (28%), 
не выдерживают стабильное каче-
ство (25%).

Малые же компании отмеча-
ют рост спроса на их продукцию 
и услуги со стороны крупных (46%) 
и готовность заказчиков идти на-
встречу (43%). Хотя половина МСП 
не заметили изменений во взаимо-
действии с крупными заказчиками, 
оставшиеся жаловались на сры-
вы сроков оплаты (79%), отсрочки 
платежей или волокиту (43%), а так-
же на расторжения соглашений 
о поставках (29%).

Диана Галиева

СТЕПЕНЬ ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЯ 
РОССИЙСКИМИ МСП ИНОСТРАННЫХ 
ПОСТАВЩИКОВ (%)   ИСТОЧНИК: РСПП.

Работы

Услуги

Сырье и материалы

Готовая продукция

Комплектующие и узлы

Оборудование

ПО и IT

Технологии и разработки

25,6 59 15,4

22,5 60 17,5

9 65,5 25,5

7,9 52,6 39,5

5,8 62,2 32

5,8 51,9 42,3

56 44

50 50

Полностью или в значительной степени
Частично
Не смогли заменить

PMI в зоне евро (пункты)

50,3

март апрель май июнь*
40

43

46

49

52

55

февраль

*Предварительно.

На фоне роста спроса на россий-
скую продукцию и перестройки 
цепочек поставок Минпромторг 
предлагает ввести в РФ новый вид 
госнадзора — за обращением про-
мышленной продукции, чтобы 
контролировать ее качество. Так 
в ведомстве намерены бороть-
ся с небезопасной и контрафакт-
ной продукцией — после проведе-
ния реформы контрольно-надзор-
ной деятельности (КНД) ряд ее ви-
дов не подвергается госконтролю. 
Осуществлять надзорные функ-
ции предлагается Росстандар-
ту, который ранее уже имел этот 
опыт — однако прежние попытке 
вернуть службе полномочия успе-
ха не имели.

Минпромторг опубликовал на reg-
ulation.gov.ru проект поправок к ряду 
законов о введении нового вида го-
сконтроля — за соблюдением обяза-
тельных требований к промышлен-
ной продукции. Необходимость это-
го в ведомстве объясняют тем, что по-
сле реформы КНД в 2022 году ряд то-
варов, на которые распространяется 
действие 13 из 46 технических регла-
ментов ЕАЭС, а также входящих в пе-
речень продукции, подлежащей обя-
зательной сертификации и деклари-

рованию соответствия, не охвачены 
контролем.  При этом спрос на про-
дукцию для нужд внутренних потре-
бителей из-за санкций существенно 
вырос. В результате деловые сообще-
ства отмечают «рост негативных тен-

денций в связи обращением на рос-
сийском рынке небезопасной и кон-
трафактной продукции», говорится 
в материалах к проекту.  

Напомним, что 1 июля 2021 года 
в РФ действует закон 248-ФЗ о госкон-

троле, являющийся «процессуальной» 
частью реформы КНД. Она предусма-
тривает сосредоточение внимания 
контролеров только на областях высо-
кого риска нарушения обязательных 
требований к бизнесу при одновре-
менной непрерывной актуализации 
самих требований. Вводиться новые 
обязательные требования могут лишь 
с 1 марта и 1 сентября. Пояснительная 
записка к поправкам Минпромторга 
не содержит объяснений, что мешает 
заказчикам просто не покупать нека-
чественную продукцию — и чем вы-
звано сначала упразднение госкон-
троля промпродукции в рамках ре-
формы, а теперь его возвращение. Бо-
лее того, идея вернуть контроль вно-
силась в курирующий реформу КНД 
аппарат правительства с осени 2022 
года несколько раз, но поддержана не 
была, говорится в материалах проекта.

Минпромторг же ссылается на по-
ручение президента Владимира Пути-
на по итогам апрельского заседания 
Госсовета «рассмотреть до 1 сентября 
2023 года возможность применения 
риск-ориентированного подхода к го-
сконтролю за соблюдением обязатель-
ных требований технических регла-
ментов в отношении промышленной 
продукции» и поручение вице-премье-

ра, главы Минпромторга Дениса Ман-
турова. Предполагается, что осущест-
влять надзор будет подведомственный 
Минпромторгу Росстандарт. Как пояс-
нили «Ъ» в министерстве, до реформы 
он осуществлялся как раз Росстандар-
том, и у него «сохранились и инфра-
структура (межрегиональные терри-
ториальные управления), и специа-
листы в области надзора, и эксперты». 
Планируется, что возврат госнадзора 
за оборотом промышленной продук-
ции произойдет с 1 марта 2024 года.

В министерстве ждут, что введе-
ние нового вида госконтроля не вы-
зовет торможения поставок, а наобо-
рот, «защитит рынок от недобросо-
вестной конкуренции и создаст усло-
вия для развития отечественных про-
изводств», и отмечают, что инициати-
ву поддержали в РСПП, ТПП, ассоциа-
циях производителей цемента, ради-
аторов и др. В материалах к докумен-
ту отмечается, что, по предваритель-
ной оценке, ущерб различным отрас-
лям промышленности (цемент, сталь-
ные трубы, подшипники, радиаторы 
отопления, электротехника и другие) 
от некачественной продукции может 
достигать 170 млрд руб. в год.

Венера Петрова,  
Олег Сапожков

Добрым словом и штангенциркулем
Минпромторг хочет вернуть Росстандарту контроль качества промышленной продукции

После трудоустройства выпускников ву-
зов на первое место работы четверть из 
них приходится доучивать — чаще все-
го это происходит в формате наставниче-
ства, следует из данных Высшей школы 
бизнеса НИУ ВШЭ. В большинстве случа-
ев новым работникам не хватает профес-
сиональных, а не социальных навыков, что 
свидетельствует о недостаточном соот-
ветствии системы высшего образования 
требованиям рынка труда. Эксперты гово-
рят о необходимости скоординированного 
обновления учебных программ и о разви-
тии института стажировок.

В первый год работы выпускников вузов 
компании переобучают почти четверть из 
них, сказано в исследовании Высшей школы 
бизнеса НИУ ВШЭ на основе микроданных фе-
дерального статистического выборочного на-
блюдения Росстата о трудоустройстве выпуск-
ников. Эта работа — одна из первых оценок 
на репрезентативных данных, насколько рас-
ходятся приобретаемые в вузах компетенции 
с требованиями рынка труда. Косвенно о нали-
чии проблемы говорят молодежная безрабо-
тица (заметно выше общего показателя), а так-
же субъективные оценки выпускников и рабо-

тодателей. Отметим, что в 2021 году Минтруд, 
Агентство стратегических инициатив и World-
skills Russia разработали госпрограмму содей-
ствия занятости молодежи до 2030 года, кото-
рая в том числе должна сократить различия 
между профстандартами вузов и работодате-
лей, но масштабов переобучения выпускни-
ков в ней нет (см. „Ъ“ от 6 октября 2021 года). 

Согласно же исследованию ВШЭ, чаще все-
го дополнительное обучение охватывает заня-
тых в сфере деловых услуг, реже всего — начи-
нающих сотрудников бюджетного и аграрно-
го секторов. Среди выпускников-очников доля 
прошедших дообучение почти вдвое выше, чем 
у заочников (29% и 15,8% соответственно). Среди 
специалистов высокой и средней квалифика-
ции, служащих и квалифицированных рабочих 
эта доля также выше средней — 26–29%, в груп-
пе же неквалифицированных рабочих — 11,9%. 

Наиболее распространенным форматом 
внутрифирменного обучения оказалось на-
ставничество. Более половины респондентов 
(55,9%), прошедших обучение, указали, что 
оно было реализовано через прикрепление 
к опытному работнику. О самостоятельном об-
учении в процессе работы заявили 39,6% опро-
шенных, об улучшении навыков при обще-

нии с коллегами — 21%, о курсах повышения 
квалификации и стажировках — 17%, о семи-
нарах и мастер-классах — 13,8%. Наставниче-
ство более распространено у сотрудников, за-
нятых ручным трудом, самостоятельные прак-
тики обучения — среди квалифицированных 
работников. Руководители же — единствен-
ная группа, для которой самообучение в про-
цессе работы — самая распространенная фор-
ма внутрифирменной подготовки.

Как поясняет автор работы, профессор де-
партамента организационного поведения 
и управления человеческими ресурсами Выс-
шей школы бизнеса ВШЭ Елена Варшавская, 
большинство работодателей обучает новых 
сотрудников профессиональным навыкам — 
то есть именно тому, что должны давать вузы, 
что подтверждает неполное соответствие си-
стемы образования потребностям рынка. В то 
же время, отмечает она, неверно считать, что 
работодатели тратят на решение этой пробле-
мы большие средства: и наставничество, и са-
мообучение не сказываются напрямую на рас-
ходах на персонал и не попадают в статистику 
Росстата о корпоративных тратах на образова-
ние. Это может объяснять, почему в РФ такие 
расходы, несмотря на нужду компаний в ква-

лифицированных кадрах, ниже, чем в ЕС. Так, 
по данным Лаборатории исследований рынка 
труда НИУ ВШЭ, меньше трети работодателей 
инвестируют в обучение сотрудников, в ЕС 
же — до 70% (см. „Ъ“ от 24 ноября 2021 года). 

В то же время, отмечает замдиректора плат-
формы «Россия — страна возможностей» Алек-
сей Первенцев, наставничество также подразу-
мевает непрямые потери компаний  из-за сни-
жения производительности самого наставни-
ка на время обучения новичка. «В результате 
при таком охвате внутрифирменным обуче-
нием работодатели не готовы предлагать вы-
пускникам высокие зарплаты, ведь необходи-
мо компенсировать дополнительные расхо-
ды на обучение»,— говорит он, отмечая необ-
ходимость начинать адаптировать выпускни-
ков к требованиям работодателей уже в про-
цессе учебы, например если вузы и компании 
будут совместно разрабатывать образователь-
ные программы. Еще один способ изменить 
ситуацию — закрепить стажировку как отдель-
ный вид трудовых отношений в законе и на-
чать внедрять ее в вузах вместо летней студен-
ческой практики, которая в большинстве слу-
чаев проходит формально.

Анастасия Мануйлова

Доучи ученого
Компаниям приходится подтягивать навыки четверти трудоустраивающихся выпускников

Банк России сообщил об уско-
ренном росте кредитования, как 
и банковских депозитов, населе-
ния в мае 2023 года. Годовой объ-
ем кредитования физлиц уже зна-
чительно превысил ожидания ЦБ, 
но темпы роста частного потре-
бления пока меньше ожиданий 
регулятора. Аналитики сейчас не 
обнаруживают угроз разгона ин-
фляции от быстрого роста задол-
женности по кредитам граждан, 
а сам регулятор уже охлаждает 
спрос на необеспеченные ссуды.

По данным ЦБ, рост кредитова-
ния населения ускоряется третий ме-
сяц подряд. В мае его объемы с учетом 
приобретения прав собственности 
увеличились на 2%, на 0,3 процентно-
го пункта выше, чем за апрель. Уско-
ренно росли выдачи не только ипоте-
ки (2,2% за май против 2,1% за апрель), 
которая стимулировалась програм-
мами господдержки (в этой части вы-
дачи выросли примерно на 9%, тогда 
как рыночная часть снизилась на 3%), 
но и авто- (3% против 2,6%), и потреб-
кредитование (1,7% против 1,2%). Тем-

пы роста последнего на фоне бурно-
го роста выдач необеспеченных кре-
дитов оказались в мае максимальны-
ми с сентября 2021 года — 10,3% в го-
довом выражении (см. график). 

Темпы роста всего кредита физли-
цам (15,4%) превосходят прогнозы ЦБ 
(11–15%), «удивительно, что на фоне 
такого кредитного бума данные Сбе-
риндекса сигнализируют об ослабле-
нии потребительского спроса во вто-
ром квартале», отмечают аналитики 
Telegram-канала MMI. «Данные по 
кредитованию указывают на сохра-
нение спроса домохозяйств»,— счи-

тают их коллеги из Telegram-канала 
«Твердые цифры». В свою очередь, 
экономисты Банка России указыва-
ют, что за последний год восстанов-
ление потребкредитования опережа-
ет рост номинальных зарплат, что мо-
жет создавать риски ухудшения кре-
дитного качества портфеля в целом. 
«Возможное уже на ближайших за-
седаниях по ДКП повышение клю-
чевой ставки вместе с макропруден-
циальными мерами будут выступать 
охлаждающим фактором для заим-
ствований. Адаптация же потреби-
телей к сложившимся условиям, со-

провождающаяся снижением кон-
серватизма потребительских при-
вычек, скорее всего, поможет сохра-
нить положительные темпы роста по-
требкредитования»,— полагают эко-
номисты Райффайзенбанка. Между 
тем, как отмечают в банке, прирост 
рублевых сбережений пока обгоня-
ет темпы кредитования, а индика-
тор, отражающий влияние кредит-
но-депозитного канала на потребле-
ние (прирост потребкредитов минус 
прирост вкладов населения), все еще 
в отрицательной зоне. Но, как отме-
чают авторы расчетов, однозначно 
утверждать, что такая динамика гово-
рит о сохраняющемся консерватизме 
потребления, нельзя — часть новых 
рублевых сбережений может созда-
ваться конвертацией валютных, что 
напрямую не связано с характером 
поведения потребителей. «Потреби-
тельские привычки выступают су-
щественным источником неопреде-
ленности в оценках темпа восстанов-
ления потребления (и, соответствен-
но, его влияния на инфляцию). При 
еще слабой фактической статистике 

потребления ЦБ ждет его достаточно 
активного роста в этом году (3,5–5,5% 
год к году) и связывает с ним проин-
фляционные риски, которые готов 
купировать посредством временно-
го ужесточения монетарной полити-
ки»,— заключают они.

Используя схожий индикатор — 
отношение розничных кредитов 
к средствам населения в банках,— 
экономисты Telegram-канала MMI 
не наблюдают угроз разгона инфля-
ции от роста кредита физлицам. По 
их наблюдениям, люди по-прежне-
му тратят осторожно (особенно те, 
у кого деньги есть), предпочитая сбе-
регать, но «банки в ожидании ужесто-
чения регулирования попытались 
распихать кредиты наиболее риско-
ванным группам заемщиков, снизив 
требования к ним». Это уже вылива-
ется в заметный рост просрочки (см. 
„Ъ“ от 23 июня). ЦБ это пытается оста-
новить ужесточением макропруден-
циальных требований к необеспе-
ченным кредитам с июля 2023 года 
(см. „Ъ“ от 23 мая).

Артем Чугунов

Депозит толще кредита
Аналитики пока не видят угроз инфляции от роста кредитования населения

Вице-премьер и глава Минпромторга Денис Мантуров хочет 
вернуть государственный контроль качества промышленной 
продукции из корзины «регуляторной гильотины» 
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Во второй половине дня в соцсетях появились кадры 
якобы атаки на колонну вагнеровцев вертолета вооружен-
ных сил прямо в черте Воронежа (в его Левобережном рай-
оне, где проходит трасса М-4). Мятежники, судя по опубли-
кованным видео, пытались сбить «вертушку», но промах-
нулись. Также появилось видео с кадрами возгорания ре-
зервуара с авиационным топливом на территории распо-
ложенной рядом нефтебазы. О причине возгорания не со-
общалось. В течение дня в Telegram-каналах сообщалось 
о поражении нескольких летательных аппаратов, но офи-
циально ни один случай не был подтвержден.

Как утверждает один из источников „Ъ“, приказ на-
носить удары по колоннам «Вагнера» не отдавался, по-
скольку власти старались избежать лишних жертв как 
среди мирного населения, так и среди простых бойцов 
ЧВК — «из уважения к их боевым заслугам». Кроме того, 
подразделениям МВД и Росгвардии в Ростове-на-Дону 
был отдан приказ отойти от штаба ЮВО и не препятство-
вать действиям «Вагнера».

Параллельно, по данным „Ъ“, с мятежниками по раз-
ным каналам велись переговоры, в которых, помимо 
сотрудников Минобороны, в том числе воевавших вме-
сте с ЧВК «Вагнер» в Сирии и на Украине, участвовали 
и другие представители власти. Днем 24 июня к перего-
ворам подключился президент Белоруссии Александр 
Лукашенко: как позже пояснил пресс-секретарь Кремля 
Дмитрий Песков, это было согласованное с Владимиром 
Путиным «личное инициативное предложение» бело-
русского лидера, поскольку он «около 20 лет лично зна-
ком с Евгением Пригожиным».

В итоге именно при посредничестве господина Лука-
шенко, как сообщила в 20 часов 24 июня его пресс-служба, 
были достигнуты окончательные договоренности «о не-
допустимости развязывания кровавой бойни на террито-
рии России». Сам господин Пригожин сразу после этого за-
явил, что ЧВК «Вагнер» останавливается «за 200 км до Мо-
сквы», разворачивает колонны и возвращается в полевые 
лагеря. «Сейчас наступил момент, когда кровь может про-
литься»,— объяснил он свое решение.

Подробности соглашения поздним вечером 24 июня 
раскрыл журналистам господин Песков. По его сло-
вам, уголовное дело в отношении Евгения Пригожи-
на «будет прекращено», а сам он «уйдет в Белоруссию». 
«Была достигнута договоренность, что ЧВК „Вагнер“ вер-
нется в свои лагеря. Часть из них, кто пожелает в даль-
нейшем, подпишет контракты с Минобороны»,— зая-
вил пресс-секретарь президента, уточнив, что речь идет 
о той части бойцов, «кто не принимал участия в этом по-
ходе». Те, кто в нем все же участвовал, по информации 
„Ъ“, тоже смогут заключить контракты с Минобороны 
или же уйти на «гражданку», им также гарантировано 
прекращение уголовного преследования.

Ближе к полуночи субботы Евгений Пригожин поки-
нул штаб ЮВО в Ростове-на-Дону, вышли из города и все 
бойцы ЧВК. К вечеру воскресенья местонахождение биз-
несмена не было известно, новых публичных заявле-
ний он не делал. Тем не менее можно констатировать, что 
крайне острый конфликт властям удалось урегулировать 
всего в течение всего суток, избежав больших человече-
ских потерь и серьезных разрушений.

«Информация о масштабном разрушении 
не соответствует действительности»
Обстановка в Ростове-на-Дону начала стабилизировать-
ся сразу после полуночи, когда мятежники покинули го-
род. Днем в воскресенье власти сообщили, что ограни-
чения на дорогах сняты, автомобильные и железнодо-
рожные вокзалы заработали в штатном режиме. По сло-
вам главы горадминистрации Алексея Логвиненко, гу-
сеничная техника повредила более 10 тыс. кв. м автомо-
бильных дорог (в городе находились несколько танков 
«Вагнера»), а сильнее всего пострадало покрытие в цен-
тре, где находится штаб ЮВО. Но эти повреждения мож-
но устранить за два дня, обнадежил господин Логвинен-
ко. Ремонт потребуется и воротам ростовского цирка, ко-
торый находится рядом со штабом: мятежники загнали 
в них танк, зацепив одну из стоек. Об иных повреждени-
ях в Ростовской области никто не сообщал.

В Воронеже ликвидация пожара на нефтебазе заняла 
12 часов, в ней принял участие практически весь пожар-
но-спасательный гарнизон. По данным Роспотребнадзо-
ра, концентрация загрязняющих веществ в непосредст-
венной близости от сгоревшего объекта «соответствует ги-
гиеническим нормам». Вблизи села Елизаветовка в Пав-
ловском районе Воронежской области, где произошла пе-
рестрелка, повреждения получили 19 домовладений, но 
угрозы для целостности домов или надворных постро-
ек нет, сообщил глава района Максим Янцов. Он пообе-
щал, что власти окажут помощь в устранении поврежде-
ний и компенсируют ущерб. Также им предстоит восста-
новить дорожную инфраструктуру. В правительстве Воро-

нежской области не смогли оперативно прокомментиро-
вать „Ъ“ сроки и стоимость работ.

В Липецкой области, где власти ранее решили переко-
пать дороги по пути движения колонн ЧВК «Вагнер», их 
восстановление началось уже вечером 24 июня. В воскре-
сенье испорченные участки засыпали щебнем и песком, 
а в понедельник их обещают заасфальтировать. «Информа-
ция о масштабном разрушении дорог и тем более мостов 
в регионе, распространенная в ряде Telegram-каналов, 
не соответствует действительности»,— добавили в прави-
тельстве региона.

При этом пока непонятно, будет ли продолжение 
у следственных действий в отношении структур Евгения 
Пригожина. Например, в Санкт-Петербурге правоохра-
нители нагрянули сразу в несколько таких мест. Утром 
24 июня было оцеплено здание «ЧВК Вагнер Центра», где 
к вечеру воскресенья продолжал дежурить полицейский 
автобус. Сам центр закрыт, в его Telegram-канале рези-
дентам и сотрудникам «в связи со сложившейся ситуаци-
ей и хорошей погодой» порекомендовали «провести вы-
ходные с пользой на природе и в хорошей компании». 
Обыски с участием ФСБ и спецназа прошли и во дворе 
питерского отеля «Трезини», где располагается один из 
офисов господина Пригожина. Там была обнаружена 
грузовая «Газель», заполненная коробками с пачками пя-
титысячных купюр. Позднее сам бизнесмен заявил, что 
при обыске нашли не только «Газель», но и два автобуса, 
где лежали средства, предназначенные для выплаты зар-
плат бойцам, компенсаций погибшим и других целей. 
Также 24 июня силовики нагрянули в элитный коттед-
жный поселок «Северный Версаль», где ранее мог жить 
Евгений Пригожин, и в офис медиацентра «Патриот» на 
Приморском проспекте. Представители следствия зая-
вили об обнаружении нескольких паспортов на разные 
имена с фотографиями господина Пригожина, а также 
золота в слитках и предположительно наркотических ве-
ществ (они переданы на экспертизу).

В Екатеринбурге 24 июня вооруженные люди окружи-
ли Центр по набору бойцов в ЧВК «Вагнер». На вопросы 
журналистов о причинах происходящего они не отвеча-
ли. Кроме того, по данным Е1.RU, в субботу к некоторым 
уральцам, подписавшим контракт с ЧВК «Вагнер», приез-
жали люди, «похожие на оперативников ФСБ». «Сказали: 
без глупостей, никуда не лететь и сидеть на попе ровно. 
Просто поговорили, предупредили. Из того, что я слышал, 

никого пока не арестовали, обысков тоже не было»,— ска-
зал Е1.RU один из добровольцев. Источники „Ъ“ в силовых 
структурах сообщили, что обыски в центре ЧВК «Вагнер» 
в городе не проводились.

В Челябинской области правоохранителей в масках 
видели рядом с центром набора бойцов ЧВК в Магнито-
горске. В пресс-службе УФСБ „Ъ“ сообщили, что не рас-
полагают информацией о каких-либо оперативных ме-
роприятиях в пунктах вербовки ЧВК на территории ре-
гиона. В Перми пункт набора в ЧВК «Вагнер», который 
открылся в начале июня, приостановил работу, а в вос-
кресенье у входа в здание были замечены вооруженные 
люди. Позже владелец клуба, где разместился пункт на-
бора, сообщил, что это были сотрудники УФСБ, которые 
«разобрались во всем».

«Мы получили сложный и опасный 
прецедент»
В Госдуме считают, что из событий 23–24 июня должны 
быть сделаны серьезные выводы, но в необходимости 
срочного изменения законодательства уверены не все 
фракции.

Так, председатель комитета по госстроительству и за-
конодательству Павел Крашенинников («Единая Россия») 
полагает, что в действующем законодательстве, в том чи-
сле и в Уголовном кодексе, есть все необходимые в подоб-
ных ситуациях нормы, нужно лишь проанализировать 
случившееся и понять, где был сбой. «Что касается регу-
лирования деятельности ЧВК, то это надо анализировать, 
в том числе с участием военных экспертов»,— считает де-
путат. Он также надеется, что положительную роль в этом 
сыграет подписанный 24 июня президентом закон, кото-
рый позволяет поступать на военную службу по контрак-
ту гражданам, имеющим судимость.

Замруководителя фракции ЛДПР Ярослав Нилов тоже 
призывает не спешить с законодательными изменени-
ями. «Как мы видим, у правоохранителей уже были ин-
струменты, применялись статьи УК. Что касается ЧВК, 
у нас действительно такое понятие не определено в зако-
не, хотя больше пяти лет назад ряд депутатов, в том числе 
нашей фракции, выступали за то, чтобы такой статус ле-
гализовать. Я считаю, что из этой ситуации надо сделать 
выводы, спокойно проанализировать причинно-следст-
венные связи и экспертам в области уголовного законо-
дательства, безопасности, обороны и правопорядка дать 
свои предложения. Конечно, то, что произошло,— это 
определенный импульс для того, чтобы какие-либо реше-
ния были приняты»,— отмечает депутат.

О том, что в Думе давно лежит без движения законо-
проект «О частных военных компаниях», напоминает 
и лидер «Справедливой России — За правду» Сергей Ми-
ронов: «Наша фракция предложила этот законопроект, 
когда о ЧВК и конкретно о „Вагнере“ никто не знал. Меж-
ду тем наш проект был разработан с учетом всего миро-
вого опыта, и его краеугольным камнем стало именно 
подчинение этих компаний Министерству обороны. Од-
нако нашу инициативу проигнорировали и тогда, и по-
том, когда „Вагнер“ уже заявил о себе в зарубежных опе-
рациях». Ничего не изменилось и после начала СВО, по-
тому что «этот закон оказался не нужен ни Миноборо-
ны, ни Пригожину, который откровенно говорил об 
этом в своих интервью», подчеркивает господин Миро-
нов. «Надеюсь, что хотя бы из горьких событий 24 июня 
урок будет извлечен и закон о частных военных компа-
ниях будет принят. Наряду с давно ожидаемыми кадро-
выми решениями»,— резюмирует лидер эсеров.

По мнению пресс-секретаря лидера КПРФ Геннадия 
Зюганова, депутата Госдумы Александра Ющенко, ситу-
ация с ЧВК «Вагнер» показала, что «в стране, против ко-
торой объявили войну, нужно четкое единоначалие, од-
нозначное и недвусмысленное». «Нужно, чтобы все воо-
руженные формирования имели определенный статус. 
Этот статус должен быть четко прописан, как и то, кому 
подчиняются такие формирования, чтобы не было ни-
какой анархии. В этом направлении должны быть сосре-
доточены законодательные инициативы. Мы получили 
сложный и опасный прецедент, который может иметь 
очень тяжелые последствия»,— отмечает коммунист.

Отметим, что глава думского комитета по обороне Ан-
дрей Картаполов («Единая Россия») в воскресенье заявил 
«Ведомостям»: закон, который бы регулировал деятель-
ность ЧВК, в России нужен, профильный комитет «над 
этим работает».

Вице-спикер Владислав Даванков («Новые люди»), 
в свою очередь, считает нужным поправить нормы 
о наказании за дискредитацию вооруженных сил: «Если 
оставить их без изменений, за выражение гражданской 
позиции по действиям руководства ЧВК после суббот-
них событий тысячи россиян можно посадить на 15 лет. 
Будет ли это разумно и справедливо? Конечно, нет. Ну-
жен мораторий на возбуждение дел по этой статье как 
минимум за публичные мнения относительно действий 
ЧВК и вооруженных сил вне зоны боевых действий».

Андрей Прах,  
Ксения Веретенникова,  
Афанасий Сборов; корсеть „Ъ“

Разоруженный мятеж
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Субъекты РФ, где в сентябре 
пройдут прямые выборы губерна-
торов, прорабатывают вопрос 
о создании экстерриториальных 
участков, на которых смогут голо-
совать их жители, находящиеся 
в зоне проведения специальной 
военной операции (СВО). Такую 
возможность избиркомы получи-
ли благодаря недавним поправ-
кам к выборному законодательст-
ву. Порядок образования подоб-
ных участков должен определить 
Центризбирком, но некоторые 
субъекты уже выражают готов-
ность это сделать: как выяснил 
„Ъ“, такое намерение точно есть 
в Омской, Новосибирской и Воро-
нежской областях, Приморье 
и Якутии. Москва и Подмосковье, 
где будет применяться онлайн- 
голосование, в создании «выезд-
ных» участков не нуждаются.

Норма, позволяющая региональ-
ным избиркомам создавать экстер-
риториальные (то есть за границами 
своих избирательных округов) участ-
ки, появилась в выборном законода-
тельстве в мае 2023 года. Особенно-
сти образования таких участков 
и проведения на них голосования 
установит Центризбирком (ЦИК). 

Первой о намерении протестировать 
избирательную новеллу заявила Ом-
ская область: глава регионального 
избиркома Иван Ходаков рассказал 
журналистам, что для омичей-воен-
нослужащих организуют избирко-
мы в зоне СВО, хотя механизм их со-
здания пока непонятен. В Омской об-
ласти в сентябре планируется 20 из-
бирательных кампаний, в том числе 
выборы губернатора.

Всего в этом году прямые выборы 
глав запланированы в 21 регионе. 
Кроме Омской это Амурская, Воро-
нежская, Ивановская, Кемеровская, 
Магаданская, Московская, Нижего-
родская, Новосибирская, Псковская, 
Орловская, Самарская, Смоленская 
и Тюменская области. Также руково-
дителей изберут в Якутии и Хакасии, 
Чукотском автономном округе, Ал-
тайском, Красноярском и Примор-
ском краях, а в Москве пройдут вы-
боры мэра. О создании экстеррито-
риальных участков для жителей но-
вых субъектов РФ (там осенью прой-
дут выборы в законодательные со-
брания) на минувшей неделе сооб-
щил зампред ЦИКа Николай Була-
ев, чье заявление было опублико-
вано на сайте комиссии. По его дан-
ным, избиркомы новых территорий 

планируют создать 328 таких участ-
ков в 81 регионе России, где смогут 
проголосовать жители ДНР, ЛНР, За-
порожской и Херсонской областей, 
находящиеся за их пределами.

Из регионов, где запланированы 
прямые выборы глав, о намерении 
организовать экстерриториальные 
участки для военных в зоне СВО вы-
сказались в Новосибирской области, 
Приморье и Якутии. «Во время прош-
логодних крупномасштабных муни-
ципальных выборов в Якутии были 
предложения со стороны жителей 
и участников спецоперации о воз-
можности принятия участия в из-
бирательном процессе. Но тогда мы 
не имели законодательной базы,— 
сказал „Ъ“ председатель ЦИКа Яку-
тии Евгений Федоров.— Сейчас мы, 
как и многие субъекты нашей стра-
ны, постараемся максимально охва-
тить наших избирателей, которые 
находятся в зоне СВО, и организо-
вать их участие в голосовании». В Ха-
касии, Амурской, Магаданской и Тю-
менской областях вопрос об органи-
зации «выездных» участков в зоне 
СВО находится на рассмотрении, 
принципиальных решений пока 
не принято. «Еще нет порядка, кото-
рый бы регулировал выборы в зоне 

СВО. Как только Центризбирком та-
кой порядок утвердит, тогда в избир-
коме Амурской области будут при-
нимать решение по поводу голосо-
вания в зоне СВО»,— пояснили „Ъ“ 
в амурском облизбиркоме.

Председатель воронежского облиз-
биркома Илья Иванов сообщил „Ъ“, 
что в комиссии рассматривают воз-
можность организовать экстеррито-
риальные УИК «для воронежцев, кото-
рые будут обладать дополнительной 
возможностью принять участие в вы-
борах губернатора региона», не уточ-
нив при этом, идет ли речь об участ-
ках в зоне спецоперации. Собеседни-
ки „Ъ“ в воронежском правительстве 
говорят, что в зоне СВО для военных 
из региона будут созданы участки для 
голосования, но в избиркоме подчер-
кивают, что говорить о завершенно-
сти проекта пока рано.

Точно не будут использовать но-
веллу с участками за пределами реги-
она Чукотка и Москва. В столичном 
избиркоме это решение объясни-
ли наличием дистанционного элек-
тронного голосования (ДЭГ). Источ-
ник „Ъ“ в избиркоме Московской об-
ласти сказал, что о намерении орга-
низовывать экстерриториальные 
участки ему неизвестно, но, по его 

мнению, с учетом применения ДЭГ 
на выборах главы Подмосковья та-
кие участки не нужны. В оставшихся 
регионах, где запланированы пря-
мые выборы губернаторов, „Ъ“ либо 
не ответили, либо заявили, что ин-
формацией о создании экстеррито-
риальных участков не располагают.

Напомним, в этом году в ходе еди-
ного дня голосования ДЭГ будут при-
менять 25 регионов (включая Мо-

скву). В частности, на губернаторских 
выборах онлайн смогут проголосо-
вать жители Алтайского края, Воро-
нежской, Московской, Нижегород-
ской, Новосибирской и Псковской 
областей. В Ненецком автономном 
округе, Архангельской, Владимир-
ской и Ярославской областях ДЭГ бу-
дет использоваться на выборах депу-
татов законодательных собраний.

Елена Рожкова; корсеть „Ъ“

Выборы придут к СВОим избирателям
Регионы готовы создавать экстерриториальные участки в зоне спецоперации

До Москвы, где бойцов ЧВК «Вагнер» уже 
ждали (на фото), их колонны так и не доехали 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Его поздравляет командир интернациональной бригады «Пятнашка» 
(позывной Абхаз), Герой ДНР Ахра Авидзба:
— Уважаемый Геннадий Андреевич! Прежде всего разрешите поздравить Вас 
с днем рождения и пожелать всего, что принято желать в такой день: крепкого 
здоровья, долголетия, успехов в работе, счастья в доме! В самые трудные вре-
мена Вы приходили на помощь людям, страдавшим от войн, развязанных на-
цистами, будь то Абхазия или Донбасс. Говорят, что вдвое дает тот, кто дает ско-
ро. И гуманитарные конвои, которые формировала КПРФ в помощь Донбас-
су, приходили в самые тяжелые для республики дни, когда они были необхо-
димы и незаменимы. От всей души благодарю Вас за помощь мужественно-
му Донбассу! Победа будет за нами, мир пришел в Абхазию — придет и в Дон-
басс! Нацизм будет разгромлен, победа будет за нами!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 79 лет  
лидеру КПРФ  
Геннадию Зюганову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Как стало известно „Ъ“, следователи управления СКР 
по Мурманской области завершили расследование уго-
ловного дела о массовой драке кавказцев с подростка-
ми, произошедшей прошлым летом в городе Ковдоре. 
В ближайшее время 14 томов материалов, собранных 
следствием в отношении трех уроженцев Азербайд-
жана, будут направлены в прокуратуру для утвержде-
ния обвинения. Еще один фигурант объявлен в розыск, 
а дело в отношении десятка неустановленных лиц выде-
лено в отдельное производство.

По данным источников „Ъ“, на днях следователи отдела 
по расследованию особо важных дел СУ СКР по Мурманской 
области предъявили обвинение в окончательной редакции 
троим выходцам из села Панахлылар Ханларского района 
Азербайджана, которые являются основными фигуранта-
ми дела о массовой драке в Ковдоре, произошедшей летом 
прошлого года и фактически вылившейся в уличные беспо-
рядки. 44-летнему Зилфали Эльдару Оглы Гасанову, 46-лет-
нему Мансуру Намазу Оглы Алыеву и 25-летнему Джасара-
ту Зохрабу Оглы Гусейнову инкриминируется хулиганство, 
совершенное по предварительному сговору с применени-
ем оружия или предметов, используемых в качестве оружия 
(ч. 2 ст. 213 УК РФ), побои (ст. 116 УК РФ) и нанесение легких 
телесных повреждений из хулиганских побуждений (ч. 2 
ст. 115 УК РФ).

По некоторым данным, после начала задержаний участни-
ков побоища в Ковдоре один из них попытался скрыться, но 
был взят с билетом в руках, когда собирался вылететь на исто-
рическую родину транзитом через Минск. При этом брат Зилфали Гасано-
ва Забит Гасанов все же успел ускользнуть от следствия. Дело в отношении 
него по аналогичным обвинениям выделено в отдельное производство, так-
же следствию предстоит выявить еще целый ряд лиц, которые по делу про-
ходят как неустановленные.

Фигуранты, заключенные под стражу, свою вину признают частично. По-
скольку участие обвиняемых в массовой драке и избиении подростков след-
ствие подтверждает многочисленными показаниями очевидцев, а также ви-
деозаписями происшедшего, подследственные придерживаются версии, 
что они оказались в центре событий случайно.

Как рассказывал „Ъ“, отправной точкой для беспорядков в Ковдоре ста-
ла небольшая стычка, произошедшая 1 июля прошлого года в местном 
кафе «Айсун», принадлежавшем, по некоторым данным, Мансуру Алые-

ву. В столкновении, которое произошло из-за девушки, с одной стороны 
участвовали несколько подростков из числа коренных жителей, а с дру-
гой — трое земляков хозяина. Полиция тогда возбудила уголовное дело 
о хулиганстве в отношении приезжих. 4 июля конфликт получил продол-
жение. На этот раз в центре города произошла драка, в которой участвова-
ли в основном взрослые, имевшие при себе металлические прутья, палки, 
биты и газовые баллончики. Несколько человек были госпитализирова-
ны, травмы и ушибы получили более двенадцати пострадавших, хотя офи-
циально по делу потерпевшими признаны десять человек, из которых пя-
теро — несовершеннолетние.

Несмотря на все усилия полицейских, уговаривавших прекратить побо-
ище, столкновения продолжались несколько часов и были запечатлены как 
уличными камерами, так и смартфонами очевидцев.

Чтобы не допустить дальнейшего накала страстей и успо-
коить возмущенных горожан, в Ковдор ввели дополнитель-
ные силы МВД и Росгвардии, а власти области взяли ситуацию 
под особый контроль.

Само расследование шло тяжело. Через некоторое время 
материалы передали из СКР в полицию, так как якобы в ходе 
расследования выяснилось, что участники массовой драки не 
имели умысла нарушать общественный порядок, а их агрес-
сия была направлена только против участников первого кон-
фликта в кафе. Кроме того, не нашел подтверждения и мотив 
национальной вражды и ненависти. Почти сразу после это-
го полиция переквалифицировала статью о хулиганстве (до 
семи лет лишения свободы) на причинение из хулиганских 
побуждений вреда здоровью средней тяжести (ч. 2 ст. 112 УК 
РФ, до пяти лет колонии). Впрочем, и по ней никого к ответст-
венности привлекать не стали, а около десяти ранее задержан-
ных азербайджанцев были опрошены только как свидетели. 
Проверку на предмет легких телесных повреждений спусти-
ли на уровень участковых, а потерпевшим, которых назвали 
свидетелями, и вовсе предложили самим обращаться в миро-
вой суд с частным обвинением. Более того, избитых подрост-
ков стали ставить на профилактический учет.

Новый поворот в деле произошел после обращения пред-
ставителей потерпевших к генпрокурору Игорю Краснову. 
Дело снова оказалось в СКР, а нескольких подозреваемых из 
числа кавказцев задержали.

«Мы в целом удовлетворены тем, как проведено следст-
вие»,— заявил „Ъ“ представитель одного из пострадавших, 

адвокат Московской коллегии адвокатов имени генерал-майора юстиции 
А. С. Кудряшова Максим Водяницкий. По его словам, в обвинении четко го-
ворится, что фигуранты действовали, именно «преследуя цель причинить 
боль и вред физическому здоровью» потерпевших из хулиганских побужде-
ний, а мотивом для этого стало желание «противопоставить себя окружаю-
щим, продемонстрировать пренебрежительное отношение к ним и грубо 
нарушить общественный порядок». Его коллега Марина Ярош особо отме-
тила, что после повторной передачи дела в СКР претензии к пострадавшим 
подросткам были сняты. «Мы надеемся, что прокуратура и суд дадут надле-
жащую оценку действиям обвиняемых»,— заявили „Ъ“ представители по-
терпевших, отметив, что в ходе процесса они намерены подать к подсуди-
мым иск о возмещении морального, физического и материального вреда.

Сергей Сергеев

Поковдорили и сели
Закончено дело о беспорядках в Мурманской области

Мосгорсуд (МГС) оставил в силе 
повторный приговор, вынесен-
ный Басманным судом столицы 
бывшему офицеру продоволь-
ственного управления департа-
мента ресурсного обеспечения 
Минобороны Алексею Пожида-
еву. Он являлся одним из участ-
ников коррупционной схемы по-
ставок военным варочных котлов 
и прочего оборудования для сто-
ловых, а также ложек и черпаков 
по завышенным ценам. Приго-
воренный к трем годам заключе-
ния Алексей Пожидаев требовал 
смягчения наказания, ссылаясь 
на то, что он всегда признавал 
вину и давал следствию исчерпы-
вающие показания. Но апелля-
ционную инстанцию доводы осу-
жденного не убедили.

Как следовало из материалов 
суда, оглашенных в апелляцион-
ной инстанции председательствую-
щей Натальей Борисовой, материа-
лы в отношении Алексея Пожидаева 
были выделены главным военным 
следственным управлением СКР из 
уголовного дела о коррупции в про-
довольственном управлении Мино-
бороны. Основанием для этого стало 
досудебное соглашение о сотрудни-
честве, заключенное подследствен-
ным с военной прокуратурой в 2021 
году. При этом стоит отметить, что 
вину в пособничестве превышению 
должностных полномочий с причи-
нением крупного ущерба (ч. 5 ст. 33 
и п. «в» ч. 3 ст. 286 УК РФ) офицер при-
знал еще ранее, вскоре после задер-
жания в 2018 году.

По материалам дела, в 2014 году 
Алексей Пожидаев, уже не работав-
ший в военном ведомстве, свел зна-
комого ему предпринимателя из 
Санкт-Петербурга Алексея Калитина 
со своими бывшими сослуживцами 

из продовольственного управления. 
В результате Алексею Калитину ста-
ли передавать служебную информа-
цию о планируемых в управлении 
закупках (номенклатуре, техниче-
ских условиях для товаров, а также 
местах и сроках их поставки) еще до 
их официального опубликования.

При этом по согласованию с во-
енными, говорится в деле, цены на 
поставляемые министерству това-
ры — от черпаков и столовых ложек 
до варочных котлов и холодильно-
го оборудования — постоянно завы-
шались. За счет этого с 2014 по 2017 
год участники преступной группы, 
согласно материалам расследова-
ния, смогли получить несколько со-
тен миллионов рублей, из которых 
Алексею Пожидаеву, по подсчетам 
следствия, досталось 167 млн руб.

В апреле 2017 года участники 
преступной схемы были задержаны 
оперативниками ФСБ России. Со-
трудников военного ведомства об-
винили в получении взяток в осо-
бо крупном размере (ч. 6 ст. 290 УК 
РФ), а также в превышении долж-
ностных полномочий с причинени-
ем тяжких последствий (ч. 3 ст. 286 
УК РФ). Алексей Пожидаев и Алек-
сей Калитин признали вину, заклю-
чив досудебные соглашения с глав-
ной военной прокуратурой. Первым 
в январе 2022 года срок получил 
Алексей Пожидаев, которого при-
говорили в особом порядке к трем 
годам и трем месяцам заключения, 
а в апреле того же года к пяти годам 
лишения свободы суд приговорил 
Алексея Калитина.

Господин Пожидаев остался недо-
волен назначенным сроком и обжа-
ловал приговор в МГС, попросив об 
условном наказании. Суд летом 2022 
года отменил приговор, указав, что 
Басманным райсудом при рассмо-

трении дела по существу были до-
пущены нарушения, «носящие фун-
даментальный и принципиальный 
характер». В частности, отметил МГС, 
подсудимый не был допрошен по об-
стоятельствам дела, а значит, мог не 
осознавать, в чем именно он при-
знал вину. К тому же, отметили в го-
рсуде, обстоятельства преступления 
в приговоре существенно отлича-
лись от изложенных в обвинитель-
ном заключении.

Но и при новом рассмотрении 
дела Алексея Пожидаева в Басман-
ном суде он вновь был признан ви-
новным, хотя и получил несколько 
меньший срок — три года колонии 
общего режима. При этом его обяза-
ли возместить в солидарной ответст-
венности с осужденным Калитиным 
и другими фигурантами ущерб, при-
чиненный Минобороны, в размере 
643 млн руб.

Алексей Пожидаев вновь обжало-
вал приговор, на этот раз указав в жа-
лобе, что в счет назначенного ему 
срока не засчитали его нахождение 
под госзащитой, которой его обес-
печили в январе 2018 года, после 
того как он стал давать признатель-
ные показания и ему стали угрожать 
расправой. Осужденный также отме-
тил, что охрану распространили на 
всю его семью, включая супругу и че-
тырех детей, что негативно сказа-
лось на его личной жизни: супруга, 
не выдержав такого контроля, пода-
ла на развод, старшая дочь, серьезно 
занимавшаяся теннисом, не смогла 
принять участие в ответственных со-
ревнованиях и была исключена из 
команды, а у отца экс-офицера слу-
чился инсульт, отчего он умер. В жа-
лобе также говорилось, что, хотя го-
сподин Пожидаев находился в то 
время под подпиской о невыезде, 
ему и родным запрещалось общение 

в интернете, соцсетях и т. п. Поэтому, 
указывал осужденный, он и просит 
зачесть ему содержание под охраной 
в качестве срока, проведенного под 
домашним арестом, либо назначить 
ему условное наказание.

Адвокат Александр Агасиев под-
держал подзащитного, указав, что 
тот добровольно уплатил в качест-
ве возмещения ущерба 1 млн руб. 
Остальную же сумму — 642 млн 
руб. в солидарном порядке с други-

ми — он выплатить не в состоянии, 
поскольку является единственным 
кормильцем в семье. Отметил за-
щитник и то, что Алексей Пожидаев 
характеризуется с положительной 
стороны как по месту жительства, 
так и на прежней работе, имеет во-
инское звание и награды. 

Выступая в режиме видеоконфе-
ренции, сам Алексей Пожидаев уточ-
нил, что просил о домашнем аресте 
во время нахождения под госзащи-

той, но суд назначил ему подписку 
о невыезде, мотивировав это тем, что 
в случае опасности с него не смогут 
оперативно снять ножной браслет, 
а значит, быстро вывезти в безопас-
ное место.

В итоге апелляционный суд не 
счел доводы осужденного убедитель-
ными и отклонил его жалобу. Адво-
кат пока не решил, будет ли обра-
щаться в кассационную инстанцию.

Алексей Соковнин

Приговор за кухни устоял со второй попытки
Бывшему офицеру военного ведомства срок оставили в силе

Как стало известно „Ъ“, След-
ственный комитет России (СКР) 
расследует уголовное дело 
о растрате почти 900 млн руб. 
из средств АКБ «Финансово-про-
мышленный банк» (Финпром-
банк). До своего краха в 2016 
году это кредитное учреждение 
входило в первую сотню россий-
ских банков. В материалах дела 
речь идет о выдаче физическим 
лицам крупных невозвратных 
кредитов, которые не обслужи-
вались вплоть до отзыва у бан-
ка лицензии. Самым крупным 
из них является заем на $11 млн, 
выданный совладельцу   бан-
ка АТБ и сети «Азбука вкуса» Ан-
дрею Вдовину. Интересно, что 
при этом в деле, по данным „Ъ“, 
не фигурируют владельцы или 
бывшие топ-менеджеры рухнув-
шего банка: единственным об-
виняемым на данный момент 
является Александр Лавренть-

ев, занимавший в финансовой 
структуре должность заместите-
ля руководителя кредитного де-
партамента.

Расследованием обстоятельств 
особо крупной растраты в Финпро-
мбанке (ч. 4 ст. 160 УК РФ) СКР начал 
заниматься после того, как в право-
охранительные органы обратились 
представители Агентства по страхо-
ванию вкладов (АСВ), попросившие 
дать правовую оценку деятельнос-
ти руководства кредитного учрежде-
ния. До своего краха в 2016 году эта 
финансовая структура входила в сот-
ню крупнейших российских банков 
по размеру активов. При этом на 1 но-
ября 2017 года размер задолженно-
сти банка перед кредиторами оце-
нивался в сумму более 30 млрд руб. 
Одним из частных акционеров Фин-
промбанка перед отзывом лицензии, 
по данным ЦБ, был владелец груп-
пы «Альянс» Муса Бажаев, который 
контролировал около 8,4% акций.

В уголовном деле фигурируют два 
эпизода, относящиеся к 2015 году. 
Они связаны с выдачей кредитов фи-
зическим лицам, которые не пога-
шались и не обслуживались вплоть 
до отзыва у банка лицензии. А самый 
крупный невозвратный кредит на 
сумму $11 млн, по данным „Ъ“, был 
выдан Финпромбанком совладель-
цу Азиатско-Тихоокеанского бан-
ка (АТБ), экс-владельцу сети «Азбука 
вкуса» Андрею Вдовину. Напомним, 
что четыре года назад господин Вдо-
вин был заочно арестован и объяв-
лен в международный розыск в рам-
ках расследования о миллиардных 
хищениях средств в самом АТБ.

Общая сумма ущерба, которая 
фигурирует в деле о растрате де-
нег в Финпромбанке, составляет 
866 млн руб.

Отметим, что делом о растрате 
занимается первый отдел управле-
ния по расследованию преступле-
ний против государственной влас-

ти и в сфере экономики главного 
следственного управления СКР. Это 
же подразделение с 22 ноября 2017 
года ведет и «большое дело» Фин-
промбанка о мошенническом хи-
щении средств кредитного учрежде-
ния в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 159 УК РФ) с причинением ущерба 
на 5,6 млрд руб. Это расследование 
было фактически заморожено и, по 
данным „Ъ“, несколько лет велось 
в отношении неустановленных лиц, 
которые, по версии следствия, в кон-
це 2015 — начале 2016 года незакон-
но вывели деньги банка «под видом 
заключения различных договоров», 
которые «в действительности не на-
меревались исполнять».

Лишь после того, как материалы 
обоих уголовных дел были недавно 
объединены в одно производство, 
в них появился первый фигурант — 
Александр Лаврентьев, занимавший 
в свое время в Финпромбанке долж-
ность заместителя руководителя 

кредитного департамента. Госпо-
дин Лаврентьев был задержан, ему 
предъявили обвинение в растрате, 
а Басманный суд столицы, удовлет-
ворив ходатайство следствия, санк-
ционировал заключение финан-
систа в СИЗО. На данный момент 
действие этой меры пресечения 
продлено до 22 июля. Отметим, что 
на момент ареста господин Лаврен-
тьев возглавлял кредитное управле-
ние Промсвязьбанка.

Интересно, что в «большом» деле 
Финпромбанка арестованный, по 
данным „Ъ“, фигурировал в качест-
ве свидетеля и пару раз вызывался 
на допросы в ГСУ СКР. Кроме того, по 
иску АСВ Александра Лаврентьева 
пытались привлечь к субсидиарной 
ответственности, однако Арбитраж-
ный суд Московского округа отказал 
в этом, не признав его контролирую-
щим лицом банка.

Вину финансист не признает. 
Его представитель ранее заявлял 

„Ъ“, что оснований для уголовного 
преследования господина Лаврень-
ева нет. Кредитные договоры, кото-
рые инкриминируются Александру 
Лаврентьеву, подчеркнул собесед-
ник „Ъ“, подписывались его обви-
няемым «исключительно в рамках 
служебных обязанностей». «При 
этом следствие намеренно закры-
вает глаза на выводы арбитражно-
го суда»,— отметил представитель 
финансиста. «Александр Лавренть-
ев, работая в Финпромбанке, не вы-
ходил за рамки своих служебных 
полномочий и не влиял на его фи-
нансовую политику, не являлся ни 
владельцем, ни контролирующим 
лицом в банке,— резюмировал со-
беседник „Ъ“.— Поэтому выгля-
дит очень странно, что он является 
единственным обвиняемым по это-
му делу. Логика следствия выглядит 
абсурдной, а обвинение — немоти-
вированным».

Владислав Трифонов

Кредиты пригодились обвинению
В деле о растрате в Финпромбанке пока один фигурант

Расследование обстоятельств массовой  драки в Ковдоре проходило  непросто  
и завершилось предъявлением обвинения троим ее участникам  КАДР ИЗ ВИДЕО ОЧЕВИДЦА
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Аптекарь познается в БАДе
Фармацевты слишком часто  
предлагают не то, что нужно пациентам

Всероссийский союз пациентов 
(ВСП) отправил «тайных покупате-
лей» в российские аптеки — и по-
лучил удручающие результаты. 
Оказалось, что 17,8% фармацев-
тов не задают никаких уточняю-
щих вопросов для подбора безре-
цептурного препарата, 30,3% — не 
выясняют симптомы и особенно-
сти самочувствия, а 69,7% не ин-
тересуются предпочтениями кли-
ентов. Но главное — фармацевты 
часто предлагают «аналог» запро-
шенному лекарству, который на 
самом деле является биологиче-
ски активной добавкой (БАД). ВСП 
предложил Госдуме повлиять на 
работу аптек, в частности, регули-
ровать обращение БАДов.

Всероссийский союз пациентов 
оценил, как аптечные сети работают 
с наиболее распространенными ти-
пами запросов пациентов. Для этого 
эксперты ВСП с 31 марта по 15 апре-
ля 2023 года изучали работу 270 аптек 
в 15 крупнейших регионах России. 
В каждом городе, попавшем в выбор-
ку, «тайные покупатели» посетили 18 
аптек из четырех федеральных сетей 
(«Апрель», «Планета здоровья», «До-
ктор Столетов / Озерки», «Ригла / Будь 
здоров»). Для сравнения в выборку 
были включены аптеки, не относя-
щиеся к этим сетям, от двух до пяти 
в каждом городе.

По данным ВСП, Россия занима-
ет третье среди развитых стран место 
по числу аптек (65 тыс., или 4,47 на 
10 тыс. человек). В среднем в Европе 
этот показатель — 3,1; в мире — 2,5. 
При этом доля независимых несете-
вых аптек в России за последние годы 
резко снизилась до 18%. Рынок стре-
мительно монополизируется, обра-
щают внимание в союзе: с 2014 года 
доля входящих в топ-3 аптечных се-
тей выросла в три раза по числу то-
чек и в 3,5 раза по обороту. Входящие 
в топ-10 сети владеют 54% оборота.

Около 30% пациентов вместо посе-
щения врача сразу идут в аптеку, ут-
верждают в союзе, а 61% при выборе 
препаратов руководствуется советом 
провизора. При этом, как показало ис-
следование, 17,8% фармацевтов не за-
дают никаких уточняющих вопросов 
для подбора препарата, 30,3% — не 
выясняют симптомы и особенности 
самочувствия, 69,7% — не интересу-

ются предпочтениями в отношении 
препарата в ходе консультации. Чаще 
всего сотрудники аптек рекомендо-
вали препарат без уточнения особен-
ности состояния пациента в случае 
его жалоб на диарею (31,1% всех ап-
тек, в которые обратились «тайные 
посетители»). Реже ситуация с реко-
мендацией препарата без учета по-
требностей встречалась при подборе 
препаратов от геморроя (13%). Значи-
тельно реже это встречалось при жа-
лобах на кашель (7,3%). Если работник 
аптеки не выявлял особенности со-
стояния пациента, лишь 34,4% реко-
мендуемых лекарств соответствовали 
состоянию самочувствия пациента.

Важный результат проверки: даже 
при наличии нужного пациенту пре-
парата в аптеке 47% фармацевтов 
инициативно предложили другой ва-
риант. Рекомендованные средства яв-
лялись аналогом запрошенному пре-
парату по действующему веществу 
и дозировке только в 23,3% случаев. 
А вот в 62% случаев рекомендации со-
держали БАДы, причем в 15% случаев 
это были БАДы, не включенные меди-
цинскими экспертами в перечень не-
обходимых препаратов при указан-
ном состоянии. «Сегодня провизоры 
выполняют функцию не независимо-
го консультирования и первичного 
звена медпомощи, а рекламного аген-
та. Система бонусов интегрирована 
в продажи и стимулирование персо-
нала»,— говорится в исследовании.

Сопредседатель Всероссийского 
союза пациентов, председатель Сове-
та общественных организаций по за-
щите прав пациентов при Росздрав-
надзоре, член СПЧ при президенте 
России Ян Власов считает необходи-
мым повлиять на работу аптечных 
сетей. В частности, ограничить мар-
кетинговые бонусы, которые явля-
ются существенной частью доходов 
аптек, и вести контроль за наценкой 
на льготные и бюджетные препара-
ты. По его мнению, важно обеспечить 
приток новых кадров в фармацевти-
ческую отрасль и создать единую си-
стему регулирования — сегодня пра-
ктически каждый регион по-своему 
регулирует деятельность аптек. «От-
дельного внимания требует регули-
рование обращения БАДов. Назрела 
также необходимость создания феде-
рального органа по управлению за 

аптечными сетями. Все эти предложе-
ния поступят для рассмотрения в Гос-
думу от фракции „Единая Россия“»,— 
заявил господин Власов.

Аптекарская гильдия и Россий-
ская ассоциация аптечных сетей не 
ответили на запрос „Ъ“. В Союзе про-
фессиональных фармацевтических 
организаций отметили, что «исследо-
вание не внушает доверия».

В пресс-службе Росздравнадзора 
разъяснили, что консультирование 
и информирование покупателей — 
одна из ключевых функций аптеч-
ной организации. Требования к объе-
му такого участия провизора зависят 
«от вида отпускаемого товара». Так, 
фармацевтическое консультирова-
ние проводится, в том числе, когда 
пациент не обращался к врачу и про-
сит помощи работника аптеки. В та-
ких случаях речь идет только о безре-
цептурных препаратах, подчеркнули 
в Росздравнадзоре. «Именно к про-
визору зачастую обращаются люди, 
ощутившие недомогание. Во время 
фармацевтического консультирова-
ния он должен в первую очередь да-
вать доступные рекомендации. В не-
которых случаях — порекомендовать 
обратиться к врачу»,— сообщили 
в пресс-службе, призвав граждан «не 
заниматься самолечением».

Замдиректора по научной и ам-
булаторно-поликлинической работе 
НМИЦ терапии и профилактической 
медицины Минздрава России Алек-
сандр Горшков считает, что практика 
«назначения» препаратов фармацев-
тами без приема врача должна быть 
сведена к минимуму. «Фармацевт мо-
жет консультировать граждан об име-
ющихся в продаже лекарственных 
препаратах, в том числе о наличии 
других торговых наименований и це-
нах на них, о порядке применения 
или использования товаров аптечно-
го ассортимента, в том числе о спосо-
бах приема, режимах дозирования, 
терапевтическом действии, противо-
показаниях. Он может оказывать по-
мощь при выборе безрецептурных 
лекарственных препаратов,— сказал 
господин Горшков.— Однако вопрос 
подбора терапии с учетом возмож-
ных индивидуальных особенностей 
пациента должен осуществлять леча-
щий врач».

Наталья Костарнова

Опасный момент
Не менее 19 детей погибли в России из-за падения футбольных ворот

Минимум 19 детей погибли 
в России за последние пять лет 
из-за падения футбольных во-
рот на школьных и игровых пло-
щадках. Об этом говорится в до-
кладе правозащитного проекта 
«Травмпункт». Авторы доклада 
уверены, что причина — отсутст-
вие обязательной сертификации 
производства и эксплуатации 
такого спортивного инвентаря. 
В «Народном фронте» также го-
ворят об отсутствии контроля со 
стороны профильных ведомств 
и четко сформулированных тре-
бований к обслуживанию фут-
больных ворот. В аппарате упол-
номоченного по правам детей 
предлагают написать четкий ал-
горитм проверок безопасности 
спортивных площадок, а до это-
го вести контроль силами роди-
телей и общественников.

Юристы правозащитного про-
екта «Травмпункт» подготови-
ли доклад (есть в распоряжении 
„Ъ“) о детских травмах из-за паде-
ния футбольных ворот на игровых 
и спортивных площадках в России. 
Государство не собирает отдельную 
статистику таких происшествий, 
рассказала „Ъ“ ведущий адвокат 
проекта «Травмпункт» Анастасия 
Шардакова, поэтому авторам при-
шлось изучать открытые источни-
ки: «Каждый такой инцидент вы-
зывает широкий общественный 
резонанс, поэтому мы можем встре-
тить сразу по несколько публика-
ций — от местных до федераль-
ных СМИ. Нам остается собирать их 
в  таблицу».

Согласно докладу, в 2017 году 
в СМИ сообщалось о 14 случаях трав-
мирования детей упавшими ворота-
ми — от ушибов и переломов до пе-
релома основания черепа и комы. 
Три случая закончились смертью 
(Республика Тыва, Пермский край, 
Чеченская Республика). В 2018 году 
было минимум 15 травм, из которых 
три оказались смертельными (Севас-
тополь, Северная Осетия, Москов-
ская область). В 2019 году — 14 травм 
с тремя смертями (Архангельская, 
Тульская, Свердловская области), 
в 2020 году — 15 случаев, погибли 
три ребенка (Омская область, Респу-
блика Адыгея, Дагестан). В 2021 году 
СМИ сообщали про 12 травм с дву-

мя подтвержденными смертями 
(Крым, ЯНАО). В 2022 году — 19 па-
дений и четыре смерти (Алтайский 
край, Пермский край, Московская 
и Новосибирская области).

На конец мая 2023 года право-
защитники зафиксировали уже де-
вять «воротных» травм, включая 
одну смерть. «В этом году трагедия 
произошла в селе Титоренко Сара-
товской области. 11 марта футболь-
ные ворота, которые должны были 
быть закреплены болтами к пло-
щадке, придавили десятилетнюю 
девочку. Девочка с телесными по-
вреждениями была госпитализи-
рована в медицинское учреждение, 
где скончалась»,— пишут авторы.

Говоря о причинах трагедий, пра-
возащитники указывают: «Многие 
игровые площадки имеют неустой-
чивую конструкцию или неудов-

летворительно содержатся». В ре-
зультате «незакрепленные ворота» 
падают в буквальном смысле от по-
рыва ветра или в результате игр де-
тей. «Травмпункт» подчеркивает, 
что вопрос «обслуживания, серти-
фикации и эксплуатации» футболь-
ных ворот «нормативно не урегули-
рован». С 2013 года производители 
спортинвентаря руководствовались 
стандартами организаций (СТО). То 
есть «футбольные ворота изготав-
ливали по техническим условиям, 
разработанным и утвержденным 
на конкретном предприятии, но не 
согласовывали стандарты качества 
и безопасности с государством», го-
ворят правозащитники. В 2015 году 
на смену СТО пришли ГОСТы, кото-
рые «установили характеристики 
ворот и содержали требования к их 
креплению». Они же предписывали 
«регулярно проверять прочность за-
тяжки всех соединений» и указыва-
ли, что «ворота должны быть защи-
щены от опрокидывания».

«До 1 января 2016 года в России 
была возможность провести добро-
вольную сертификацию ворот, уже 

поставленных и введенных в экс-
плуатацию, в системе ГОСТ РФ,— 
говорят авторы доклада.— Однако 
с 1 января 2016 года правила изме-
нились, и сертификация стала обя-
зательной». Тем не менее эти требо-
вания к качеству касались прежде 
всего новых объектов. «Данный 
пробел позволял владельцам ворот, 
уже находящихся в эксплуатации, 
не проходить сертификацию в обя-
зательном порядке,— говорится 
в докладе.— Владельцы продолжа-
ли использовать ворота, которые не 
проходили через испытания и были 
установлены с нарушением требо-
ваний безопасности, включая отсут-
ствие креплений для их устойчиво-
сти. Соответственно, число падений 
ворот и жертв не уменьшалось».

В 2017 году ворота были включе-
ны в Единый перечень продукции, 
подлежащей обязательной серти-
фикации. Должностные лица, на-
пример директора школ, обязаны 
были соблюдать требования ГОСТов 
к безопасности ворот. Но в 2020 году 
правительство исключило из этого 
перечня ворота для футбола, хок-

кея, мини-футбола и гандбола. «Не 
осталось ни одного документа, ко-
торый возлагал бы на производите-
лей, продавцов и владельцев ворот 
обязанность сертифицировать их 
в обязательном порядке»,— конста-
тирует госпожа Шардакова.

Правозащитники предлагают 
сделать сертификацию спортивно-
го оборудования обязательной, при-
чем «контроль за ее прохождением 
должно взять на себя государство». 
Необходимо также «законодатель-
но определить круг лиц, ответст-
венных за установку, техническое 
обслуживание и эксплуатацию фут-
больных ворот», поскольку «порой 
определить ответственных затруд-
няются и правоохранительные 
 органы».

„Ъ“ попросил прокомментиро-
вать выводы доклада уполномо-
ченного по правам ребенка Ма-
рию Львову-Белову. В пресс-службе 
детского омбудсмена подтверди-
ли, что в России нет официальных 
цифр по травматизму на детских 
и спортивных площадках: «Целесо-
образно вести статистику по всей 
стране, чтобы оценить реальный 
масштаб проблемы и принять си-
стемные меры. Например, ввести 
коды травм, чтобы органы полиции 
и травмпункты единообразно фик-
сировали эти случаи». В пресс-служ-
бе госпожи Львовой-Беловой уве-
рены, что причинами трагедий 
являются «неквалифицированный 
монтаж оборудования и пробле-
мы эксплуатации и технического 
обслуживания площадок». По дан-
ным аппарата уполномоченного, 
до 30% детских спортивных площа-
док в стране «фактически являют-
ся заброшенными», формально за 
них никто не отвечает. Причем это 
могут быть активно используемые 
площадки на территории образова-
тельных организаций и даже в дет-
ских лагерях отдыха.

Общественный совет при дет-
ском омбудсмене планирует разра-
ботать чек-лист, с помощью которо-
го на «местном уровне можно будет 
легко и компетентно проводить мо-
ниторинг состояния спортивных 
площадок», включая контроль за 
состоянием и правильностью мон-
тажа футбольных ворот. Пока же 
пресс-служба предлагает гражданам 

проверять надежность спортинвен-
таря самостоятельно: «Достаточно 
неравнодушным родителям и об-
щественникам выйти на детскую 
площадку и посмотреть, устойчиво 
стоят футбольные ворота или нет». 
Если ворота плохо закреплены, сле-
дует письменно сообщить об этом 
в управляющую компанию и муни-
ципалитет, говорят в пресс-службе.

Мониторинг состояния детских 
и спортивных площадок ведет обще-
российское движение «Народный 
фронт». Там уверены, что причина 
трагедий — нежелание ведомств 
и организаций «прописывать в за-
явке на конкурс по 44-ФЗ (госзакуп-
ки.— „Ъ“) требования к качеству 
строительства спортивных площа-
док». «И подрядчик, соответствен-
но, не обязан их выполнять»,— се-
туют в движении. В заявках обычно 
описывается лишь «строительст-
во поля с футбольными воротами 
и трибунами», говорит член цент-
рального штаба «Народного фрон-
та», главный эксперт по вопросам 
ЖКХ, строительства и благоустрой-
ства Светлана Калинина: «Потом 
эти футбольные ворота варят в гара-
же. И закрепляют не как правильно, 
а как могут». При этом «ни у одного 
ведомства нет полномочий контр-
олировать качество строительства 
и ввод в эксплуатацию таких объ-
ектов», говорит госпожа Калинина: 
«Я лично видела на Сахалине стади-
он в лесу, который построен по про-
грамме Минтуризма,— ворота за-
креплены на двух саморезах, поле 
засеяно неправильно».

В пресс-службе «Народного фрон-
та» рассказали „Ъ“, что неоднократ-
но фиксировали случаи несоответ-
ствия нормам техрегламента на 
спортплощадках в разных регио-
нах и сообщали о них Минстрою 
РФ. «Но это точечное решение про-
блемы. Все площадки невозможно 
пройти в одночасье: их очень мно-
го, каждый год строятся новые»,— 
сетуют в пресс-службе. По мнению 
«Народного фронта», решить эту 
проблему можно только системно: 
«Все спортивные объекты в обяза-
тельном порядке должны вводить-
ся в эксплуатацию через приемку 
Госстройнадзора».

Полина Ячменникова, 
Александр Черных

Футбольные ворота  
бывают причиной не только 
для гордости за спортив-
ные достижения,  
но и для травм, несовме-
стимых с жизнью
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА
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мировая политика
Китайский подтекст  
индийского визита
Вашингтон притягивает Дели и отталкивает Пекин

Премьер-министр Индии Нарендра 
Моди завершил визит в США, опреде-
ливший приоритеты американской по-
литики в Индо-Тихоокеанском регио-
не. Резкое сближение с Индией сов-
пало с новым откатом в  отношениях 
с Китаем, фактически обнулившим 
 итоги визита госсекретаря  Блинкена 
в  Пекин. Президент США Джо  Байден 
дважды назвал председателя КНР 
Си Цзиньпина «диктатором» и дал 
 зеленый свет оружейным сделкам 
с Дели, которые должны укрепить по-
тенциал индийской армии в случае 
войны с Китаем. Одним из итогов сам-
мита стала договоренность создать 
в Индии центр обслуживания амери-
канских военных кораблей, которую 
замглавы МИД РФ Сергей Рябков на-
звал попыткой США «вовлечь Индию 
в свои геополитические построения».

Государственный визит премьер-мини-
стра Индии Нарендры Моди в США, после 
которого он прибыл в Каир и в воскресенье 
провел переговоры с президентом Египта 
Абдель Фаттахом ас-Сисси, продолжают об-
суждать как событие, которое расставляет 
точки над i в отношениях США с ведущими 
азиатскими державами.

Подводя итоги переговоров Джо Байде-
на и Нарендры Моди, координатор страте-
гических коммуникаций в Совете нацио-
нальной безопасности США Джон Кирби 
призвал не искать в них скрытый антики-
тайский подтекст, учитывая многочислен-
ные комментарии на тему дружбы против 
«авторитарного Китая».

«США не рассматривают Индию как про-
тивовес Китаю и не подходили к организа-
ции визита Нарендры Моди как к своего 
рода возможности послать сигнал Китаю. 
Цель состояла в том, чтобы послать сигнал 
американскому народу и индийскому на-
роду о том, насколько важны двусторонние 
отношения»,— заявил Джон Кирби.

Однако несмотря то, что американский 
и индийский лидеры в ходе саммита стара-
тельно избегали прямого упоминания Ки-
тая, эта острая для обеих сторон тема посто-
янно всплывала в их высказываниях о том, 
как должны строиться отношения в Ин-
до-Тихоокеанском регионе и какую роль 
в нем должен играть Китай.

В заявлении, принятом по завершении 
переговоров Джо Байдена и Нарендры 
Моди, отмечается, что стороны выступа-
ют за свободу судоходства в Восточно-Ки-
тайском и Южно-Китайском морях, что 
«позволит обеспечить мир и процвета-
ние в Индийском и Тихом океанах». «Ли-
деры выражают обеспокоенность по пово-
ду действий принудительного характера 
и растущей напряженности, выступают 
решительно против дестабилизирующих 
или односторонних действий, нацелен-
ных на изменение статус-кво силой»,— го-
ворится в итоговом коммюнике, не остав-
ляющем сомнения в том, что под главной 
силой, бросающей вызов миру и стабиль-
ности в Азии, обе стороны подразумева-
ют Пекин.

Впрочем, в ходе общения с Нарен-
дрой Моди Джо Байден все же был вынуж-
ден объясниться по поводу отношений 
с Китаем и его лидером Си Цзиньпином. На 
пресс-конференции с индийским премье-
ром в Белом доме, отвечая на вопрос, не счи-
тает ли он, что его последнее высказывание 
о Си Цзиньпине как о диктаторе подрывает 
процесс нормализации отношений с КНР, 
господин Байден не стал оправдываться, дав 
понять, что сказал то, что имел в виду, и вы-

разил уверенность, что его слова не должны 
иметь «какие-то реальные последствия».

Не желая извиняться за свои слова, ко-
торые вызвали новый скандал в отношени-
ях Вашингтона и Пекина уже после визита 
в китайскую столицу госсекретаря США Эн-
тони Блинкена, президент при этом побла-
годарил главу американской дипломатии 
за «отличную поездку» в Пекин.

Скандал в отношениях с Пекином, кото-
рый застал членов администрации Байде-
на врасплох, разразился менее чем через 24 
часа после того, как Энтони Блинкен завер-
шил свои переговоры с высшим руководст-
вом Китая и был лично принят Си Цзиньпи-
ном. Выступая на встрече по сбору средств 
для своей предвыборной кампании в штате 
Калифорния во вторник, Джо Байден назвал 
Си Цзиньпина «диктатором». «Си Цзиньпин 
очень расстроился, когда я сбил этот воздуш-
ный шар с двумя вагонами шпионского обо-
рудования, из-за того, что он не знал, что шар 
там находился. Нет, я серьезно. Это большой 
конфуз для диктаторов, когда они не знают, 
что произошло»,— заявил Джо Байден.

Еще одним поводом для огорчения ки-
тайского лидера, по словам Джо Байдена, 
стал альянс QUAD в составе Индии, Австра-
лии, Японии и США, члены которого, по 
его словам, сейчас «работают рука об руку 
в Южно-Китайском море».

После выпада в адрес Си Цзиньпина по-
сольство КНР в Вашингтоне призвало амери-
канскую сторону «немедленно предпринять 
серьезные действия, чтобы устранить нега-
тивные последствия». В китайском диппред-
ставительстве подчеркнули, что в против-

ном случае ответственность за последствия 
будет лежать на США. По словам китайских 
дипломатов, посол КНР Се Фэн в минувшую 
среду выразил решительный протест пред-
ставителям Белого дома и Госдепа.

Однако пикантность ситуации состоит 
в том, что незапланированный скандал, 
ставший для американских дипломатов 
удручающим послесловием к визиту Энто-
ни Блинкена в Пекин, развивался во вре-
мя визита Нарендры Моди в США. В этой 
ситуации сам премьер Моди подчеркну-
то дистанцировался от проблем в амери-
кано-китайских отношениях, продвигая 
свою повестку сотрудничества с США, но 
при этом раз за разом прозрачно указывая 
на не названный им источник напряжен-
ности — Китай. Выступая с речью перед 
Сенатом и Палатой представителей Кон-
гресса США, индийский лидер заявил, что 
«темные тучи конфронтации бросают свою 
тень в регионах Индийского и Тихого океа-
нов». «Стабильность региона превратилась 
в один из центральных консенсусов аме-
рикано-индийского партнерства»,— зая-
вил индийский лидер. Впрочем, при этом 
Нарендра Моди сделал акцент на том, что 
«наше видение не преследует цели сдержи-
вать кого бы то ни было».

«Премьер-министр Индии Нарендра 
Моди наслаждался самыми щедрыми по-
честями, которые США только могут ока-
зать иностранному лидеру. Но на протяже-
нии большей части его государственного 
визита призрак незваного гостя витал над 
Вашингтоном и будущим американо-ин-
дийских отношений. Этим призраком был 
Китай. Растущее убеждение в том, что США 
идут по пути столкновения с азиатской дер-
жавой, определяет отношения между США 
и Индией. Это помогает понять, почему пре-
зидент Байден и Конгресс чествовали Моди, 
несмотря на тот факт, что его популистское 
индуистско-националистическое прави-
тельство привело к значительному ослабле-
нию прав человека, политических свобод, 
свободы прессы и религиозных свобод, что, 
по-видимому, противоречит стремлению 

американского лидера к глобальной демо-
кратии»,— комментирует роль китайского 
фактора в американо-индийских отноше-
ниях телеканал CNN.

Как отмечает газета The Wall Street Jour-
nal, по итогам переговоров в Вашингтоне 
Индия и США заключили соглашение о по-
ставке американских беспилотников MQ-
9B, часть которых Дели планирует исполь-
зовать для патрулирования территорий на 
границе с Китаем. В рамках соглашения на 
сумму около $3 млрд Индия получит около 
30 беспилотников этого типа. Около поло-
вины из них будет передано ВМС Индии.

Как отмечает The Wall Street Journal, по-
сле эскалации 2020 года на границе с Ки-
таем Индия нуждается в дополнительных 
средствах обеспечения безопасности.

Еще одним итогом переговоров в Дели, 
который повышает ставки в американо-ки-
тайских отношениях в регионе, стала до-
стигнутая договоренность о капитальном 
ремонте американских военных кораблей 
в портах Ченнай, Мумбай и Гоа. Подписан-
ное соглашение позволит кораблям ВМС 
США проходить обслуживание и ремонт 
на индийских верфях и поддерживать воз-
можность ведения боевых операций сразу 
на нескольких морских театрах Индо-Тихо-
океанского региона.

Между тем в МИД РФ встретили эту но-
вость с глубокой озабоченностью. «Я, ко-
нечно, не могу не констатировать, что США 
предпринимают усиливающиеся попытки 
вовлечь Индию в свои геополитические по-
строения. Для этого формируются разного 
рода структуры: формальные и неформаль-
ные. Подтягивание Индии предпринима-
ется и другими западными странами. Я уве-
рен, что наши индийские партнеры, будучи 
весьма опытными и точно разбирающими-
ся в хитросплетениях современной миро-
вой политики, полностью отдают себе отчет 
в том, с какими рисками может быть это все 
сопряжено»,— прокомментировал реше-
ние создать индийский хаб для ВМС США 
замглавы МИД РФ Сергей Рябков.

Сергей Строкань

Сможет ли Америка  
увести Индию  
от России

Государственный визит премьер-министра Индии На-
рендры Моди в Америку стал главной мировой ново-
стью прошлой недели. Нарендра Моди был принят пре-
зидентом Байденом с большой теплотой и удостоен 
чести во второй раз в истории выступить на совместном 
заседании Конгресса США. Он также выступил перед 
очень влиятельной индийской общиной и принял учас-
тие в праздновании Международного дня йоги в ООН. 
В совместном заявлении стороны заявили о всеобъем-
лющем и глобальном стратегическом партнерстве. Как 
в символическом, так и в содержательном плане визит 
имел огромный успех. 

Индийско-американские отношения больше не отя-
гощают проблемы прошлого, они обращены в буду-
щее. США признают потенциал Индии под руковод-
ством Моди как мировой державы и ее важность для 
баланса сил в Азии, где все большую активность про-
являет напористый Китай. США согласились передать 
Индии высокие технологии, начать производство ави-
ационных двигателей General Electric F414 и продать 
ей беспилотные летательные аппараты MQ-9B. Про-
грамма сотрудничества в высокотехнологичных облас-
тях, таких как искусственный интеллект, космос, зеле-
ные технологии, микрочипы и полупроводники, очень 
 амбициозна. 

США теперь готовы сделать для Индии то, что они 
приберегают только для своих ближайших союзников. 

Что все это значит? Для Индии, которая ценит свою 
независимость больше всего на свете, это демонстра-

ция того, что многополярный мир работает в ее интере-
сах. Для роста Индии и ее безопасности США будут важ-
ным партнером. Индийский частный сектор, активный 
участник совместных предприятий в сфере обороны, 
является новой и влиятельной заинтересованной сто-
роной в этих проектах. Все это означает, что отношения 
США с Индией в следующем десятилетии будут отли-
чаться от отношений последнего десятилетия. 

Это тенденция, которую Москва не может игнори-
ровать.

Конечно, ни для кого не секрет, что США стремятся 
«отлучить» Индию от ее прочных оборонных отноше-
ний с Россией, выстраивавшихся на протяжении мно-
гих десятилетий. Но это задача не из легких. В россий-
ско-украинском конфликте Индия не следует линии 
США. Индия также сказала «нет» включению ее в спи-
сок группы НАТО плюс пять, представленный Кон-
грессом США. Индия отстаивает себя, она выступает за 
мир и за развитие и пользуется большим уважением 
на  глобальном Юге.

Индийско-российские отношения имеют столь глу-
бокие корни, что их нелегко вырвать из земли. Прекрас-
ных примеров сотрудничества Индии и России множе-
ство — BrahMos, атомные подлодки, зенитные ракетные 
комплексы С-400.

Говорят, что один старый друг лучше новых двух. 
Наши отношения особого и привилегированного стра-
тегического партнерства основаны на прочном фунда-
менте общих интересов и взаимного доверия. Но мы не 
можем почивать на лаврах прошлого. Торговля, энерге-
тика, оборона, сотрудничество в области высоких техно-
логий, на многосторонних форумах, таких как БРИКС, 
ШОС, G20 и в ООН, нуждаются в новом динамизме. 
И Дели, и Москве необходимо будет опираться на уни-
кальные сильные стороны своих исторических отноше-
ний, чтобы обеспечить свои интересы в быстро меняю-
щемся мире. Судьба многополярности зависит от того, 
насколько успешными будут их действия. Но добьются 
ли они этого успеха? Это большой вопрос. 

Индийско-российские  
отношения имеют столь глу-
бокие корни, что их нелегко 
вырвать из земли. Но их со-
хранение и развитие потре-
бует усилий обеих сторон

Мятеж нарушил безмятежность на Западе

Его легкомысленный настрой никто особо не разде-
лял, а министр иностранных дел ФРГ Анналена Бербок на 
фоне новостей из России даже отложила свой визит в ЮАР.

При этом ожидания и опасения, связанные с мятежом, 
формировали двоякое восприятие Западом происходя-
щего. С одной стороны, разведка США заранее узнала, что 
господин Пригожин «довольно давно готовился бросить 
вызов военному руководству» России, сообщил со ссыл-
кой на источники телеканал CNN. Обладая этой инфор-
мацией, как утверждает газета The Wall Street Journal, 
Вашингтон решил отложить введение санкций в отноше-
нии ЧВК «Вагнер», чтобы случайно не помочь президенту 
Владимиру Путину. «Вашингтон не хочет, чтобы казалось, 
что он принимает чью-то сторону в этом деле»,— сказал 
собеседник издания.

По информации газеты, во вторник, 27 июня, Госдепар-
тамент планировал объявить санкции против «золотого 
бизнеса» ЧВК «Вагнер» в Африке, в частности против гор-
нодобывающей компании в Центральноафриканской Ре-
спублике. Отложат ли американцы это решение теперь, 
после того как мятеж Евгения Пригожина, судя по всему, 
завершился, не сообщается.

Западные СМИ отмечали, что происходящие (на тот мо-
мент) в РФ события могли бы благоприятно сказаться на 
контрнаступлении Украины, которое, стартовав в нача-
ле июня, пока не принесло ожидаемых успехов. С другой 
стороны, нельзя сказать, что события 23–24 июня не обес-
покоили западных союзников Киева. По данным издания 
Politico, во время многочисленных телефонных разгово-
ров американские чиновники настоятельно убеждали ев-
ропейских коллег придерживаться нейтралитета в ситу-
ации с ЧВК «Вагнер». Вашингтон призывал партнеров не 
торопить события и воспринимать происходящее исклю-
чительно как «беспрецедентную возможность для Киева 
продвинуться вперед».

Тем временем, судя по всему, у США была вполне кон-
кретная причина для беспокойства. Как сообщила итальян-

ская газета La Repubblica, марш-бросок вагнеровцев на Мо-
скву вынудил представителей НАТО напрямую связаться 
с Минобороны РФ. «Альянс хотел убедиться, что случивше-
еся не приведет к ядерному инциденту. Помимо прочего, 
Запад сразу решил прояснить, что не имеет никакого отно-
шения к действиям Евгения Пригожина»,— написало из-
дание. Газета подчеркнула, что больше всего Североатлан-
тический альянс волновала судьба «более 1,4 тыс. ядерных 
боеголовок, готовых к немедленному применению». Офи-
циально переговоры ни одна из сторон не подтверждала.

Так или иначе тревогу за ядерную безопасность 
в контексте мятежа подтверждают и другие публикации 
в западных СМИ. Так, телеканал CNN передал слова двух 
неназванных американских чиновников, которые заве-
рили, что не наблюдают «никаких изменений в располо-
жении российских ядерных сил», а также добавили, что 
у США «есть давние, налаженные каналы связи с Россией 
по ядерным вопросам».

Очевидно, что на Западе не считают инцидент с ЧВК 
«Вагнер» исчерпанным. Госсекретарь США Энтони Блин-
кен 25 июня заявил, что это все еще «продолжающаяся 
история». «Мы еще не видели последнего акта. Мы очень 
внимательно следим за этим»,— сказал глава Госдепарта-
мента. Несмотря на то что движение подразделений го-
сподина Пригожина на Москву закончилось так же бы-
стро, как началось, господин Блинкен уверен: это стало 
«прямым вызовом авторитету Путина». «16 месяцев назад 
российские войска стояли на подступах к Киеву, думая, 
что возьмут город за считаные дни, думая, что сотрут Ук-
раину с карты как независимую страну. Теперь в течение 
этих выходных им пришлось защищать Москву, столицу 
России, от наемников их собственного производства»,— 
отметил Энтони Блинкен, добавив, что «в первую очередь 
Пригожин поднял глубокие вопросы о самих предпосыл-
ках агрессии России против Украины».

В Москве с такой интерпретацией событий не согласны. 
Судя по заявлениям пресс-секретаря президента РФ Дмит-
рия Пескова, российские власти считают историю с мяте-
жом ЧВК «Вагнер» закрытой. Более того, по его словам, про-

исшедшее «ни в коем случае» не повлияет на ход боевых 
действий. «СВО продолжается, наши бойцы на передней 
линии проявляют героизм»,— заверил господин Песков.

Алексей Забродин

В ходе своего визита,  
центральным  событием 
 которого стали переговоры 
с американским  президентом 
Джо Байденом, премьер Индии 
 Нарендра Моди, по  выражению 
CNN, «наслаж дался самыми 
щедрыми почестями, какие 
США только могут оказать  
иностранному лидеру»   
ФОТО EVAN VUCCI / AP

Бала Венкатеш Варма, 
посол Индии в России в 2018–2021 годах
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Nikkei 225 32781,54 (–483,34)
РТС 1039,99 (–16,19)
FTSE 100 7461,87 (–40,16)

DAX 15829,94 (–158,22)
DJIA 33727,43 (–219,28)
NASDAQ Composite 13492,52 (–138,09)

По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.06.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 24–26.06.23
Австралийский доллар 56,3079
Английский фунт 107,1002
Белорусский рубль 28,1296
Гонконгский доллар* 10,7587

Дирхам ОАЭ 22,8912
Доллар США 84,0793
Евро 91,4933
Индийская рупия** 10,2682

Казахский тенге** 18,7836
Канадский доллар 63,8900
Китайский юань 11,6455
СДР 112,7369

Сингапурский доллар 62,3595
Турецкая лира* 35,5587
Украинская гривна* 22,7662
Шведская крона* 78,6736

Швейцарский франк 93,7653
Японская иена** 58,7638
*За 10. **За 100. 

«Арктик СПГ-2» дорожает
Смена технологий увеличит стоимость проекта до $25 млрд

По данным „Ъ“, стоимость проекта 
 НОВАТЭКа «Арктик СПГ-2» выросла 
примерно до $25 млрд с первоначаль-
но заявленных $21,3 млрд. Рост затрат 
вызван переходом на использование 
электроприводов на второй и треть-
ей линиях проекта и увеличением по-
требностей в электроэнергии. Увеличе-
ние стоимости будет покрыто за счет 
инвестиций акционеров, однако, веро-
ятно, без участия французской TotalE-
nergies, которая объявила о прекра-
щении вложений в проекты в РФ. По 
мнению аналитиков, рост стоимости 
«Арктик СПГ-2» не является критич-
ным, поскольку по удельным затратам 
проект все равно окажется дешевле, 
чем действующий «Ямал СПГ».

Предварительная оценка стоимости стро-
ительства СПГ-завода «Арктик СПГ-2» возросла 
на 17%, примерно до $25 млрд. Увеличение за-
трат будет покрыто средствами акционеров 
проекта, говорят источники „Ъ“. Изначаль-
ная оценка составляла $21,3 млрд.

О том, что стоимость «Арктик СПГ-2» будет 
больше $22 млрд из-за перехода использова-
ния электроприводов, глава компании Ле-
онид Михельсон сообщил журналистам на 
ПМЭФ-2023. «Из-за того что мы перешли на 
электроприводы, нужны электростанции, 
это несколько удорожает проект. Капвложе-
ния будут больше $22 млрд, заявленных ра-
нее. Но, с другой стороны, теперь операцион-
ные затраты точно будут меньше»,— говорил 
он. В НОВАТЭКе от дополнительных коммен-
тариев отказались.

НОВАТЭК находится в процессе строитель-
ства своего второго проекта — «Арктик СПГ-2» 
мощностью 19,8 млн тонн в год, запуск первой 
линии запланирован на конец 2023—начало 
2024 года. НОВАТЭК владеет 60% в «Арктик 
СПГ-2». У остальных акционеров — француз-
ской TotalEnergies (из-за военных действий 

на Украине остановила инвестиции в проек-
ты в РФ), китайских CNPC и CNOOC, а также 
консорциума японских Mitsui и JOGMEC — по 
10%. Объем внешнего проектного финансиро-
вания в виде кредитов должен был составить 
€9,5 млрд, остальное должны профинансиро-
вать акционеры проекта.

Вероятно, TotalEnergies не примет уча-
стия в дополнительном финансировании 
после увеличения стоимости проекта до 
$25 млрд, хотя у компании есть средства 
в РФ, которые она все равно не может выве-
сти,— дивиденды НОВАТЭКа, помещенные 
на счет типа С. Во французской компании не 
ответили на запрос „Ъ“.

После начала военных действий на Украи-
не европейские и американские поставщики 

оборудования отказались поставлять НОВАТ-
ЭКу критическое оборудование. В том числе 
американская Baker Hughes должна была по-
ставить газовые турбины для СПГ-процесса 
и электроснабжения проекта, но прекрати-
ла отгрузки. Компания успела поставить толь-
ко четыре турбины, которые НОВАТЭК будет 
использовать для СПГ-процесса на первой ли-
нии. Для остальных работ НОВАТЭКу при-
шлось искать поставщиков в Китае.

Так, для электроснабжения «Арктик СПГ-2» 
НОВАТЭК намерен построить газотурбинную 
береговую электростанцию на 1,5 ГВт на базе 
технологии китайской Wison c газовыми тур-
бинами Harbin Guanghan Gas Turbine мощно-
стью по 25 МВт. Для СПГ-процесса на второй 
линии будут использоваться китайские элек-

троприводы мощностью 70–80 МВт. Контракт 
на электроприводы для третьей линии гото-
вится, но, по данным „Ъ“, еще не закрыт.

Комментируя, почему электростанции 
были закуплены в Китае, хотя газовые тур-
бины такой мощности выпускаются и в Рос-
сии, господин Михельсон на ПМЭФ отме-
тил, что российские заводы уже загружены 
на ближайшие годы. «Все мощности россий-
ских производителей уже законтрактованы. 
Например, в Перми („ОДК-Пермские мото-
ры“.— „Ъ“) можно заказать турбину за гори-
зонтом 2030 года»,— сообщил он (цитата по 
«Интерфаксу»).

Независимый эксперт Александр Собко 
считает рост стоимости «Арктик СПГ-2» уме-
ренным, «не уникальным и не критичным». 
Например, ситуация со значительным пре-
вышением первоначальных смет была харак-
терна для многих австралийских СПГ-про-
ектов. «Тут важнее, останется ли проект 
прибыльным после подорожания. В случае 
„Арктик СПГ-2“ достаточно сказать, что даже 
после ожидаемого роста инвестиций объ-
ем капзатрат на единицу мощности все рав-
но остается ниже, чем для вполне успешного 
„Ямал СПГ“»,— отмечает он.

При этом в случае «Арктик СПГ-2» остает-
ся неопределенность, связанная с тем, что 
TotalEnergies еще в прошлом году объяви-
ла, что прекратила финансирование проек-
та, инвестировав на тот момент $2,5 млрд, 
говорит господин Собко. «Непонятно, как 
будет решаться данная коллизия как на те-
кущем этапе с возможной необходимостью 
искать компенсацию этому финансирова-
нию на фоне увеличения общих капиталь-
ных затрат, так и в будущем, — поясняет экс-
перт.— То есть каким образом TotalEnergies 
будет получать полагающиеся ей объемы 
СПГ, если она не полностью профинансиро-
вала свои обязательства».

Татьяна Дятел
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Опубликованная на прошлой неде-
ле Национальным бюро экономиче-
ских исследований США, NBER, рабо-
та по истории экономики — «Утрата 
навыков: доказательства из конца 
XIX века в американском производ-
стве» интересна сама по себе, т. к. по-
священа «антипрогрессу» в индустри-
ализации.

Авторы, Джереми Этэк, Роберт 
Марго и Пол Род, потратили много 
сил, чтобы оцифровать данные и до-
казать на них саму гипотезу об утра-
те навыков в процессе техническо-
го развития человечества. Для этого 
перекрестному анализу подвергну-
ты массив первичных данных пере-
писей населения США второй поло-
вины XIX века и обширный годовой 
отчет департамента труда админис-
трации США «Ручной и машинный 
труд» — изданный в 1910 году двух-

томник на 1600 страниц. Основу его 
составляют таблицы использования 
труда, в том числе ручного и машин-
ного, в разнообразных производствах 
(более 600 видов) — данные для него 
собирались с конца XIX века.

Основной вывод авторов — появ-
ление в промпроизводстве паровых 
машин действительно ответствен-
но за утрату рабочими части навы-
ков и умений, которыми они облада-
ли, пока каждая единица продукции 
выпускалась ремесленным образом, 
и за появление на фабриках и заводах 
незначительного числа «синих ворот-
ничков» при массовом найме неква-
лифицированных работников. Заме-
на пара электричеством несколько 
притормозила утрату навыков за 
счет спроса на обученный персонал 
и возможности увольнения низкок-
валифицированного. Но в целом де-
тальное изучение выпуска сопоста-
вимых товаров за полвека показало 
потерю 15% навыков, что авторы опи-
сывают как «не очень значительный, 
но прямой эффект» прогресса, огова-
ривая, что процесс значительно уси-
лился позднее в результате разделе-
ния труда при развитии транспорта 
и глобализации.

Казалось бы, что читателю до того, 
что происходило в США на протя-
жении последнего века — особен-
но в контексте обсуждения военного 
мятежа в РФ. Но фиксация статус-кво 
по итогам всех пертурбаций пока го-
ворит о том, что развитие РФ продол-
жится в прежнем русле — в том числе 
и технологическое. А значит, влас-
ти продолжат и реализацию своей 
концепции технологического разви-
тия — а она, напомним, предписыва-
ет РФ де-факто научиться производить 
многое из того, что до сих пор покупа-
лось, будь то самолеты, электроника, 
хайтек-оборудование и масса других 
полезных вещей. И здесь работа аме-
риканских экономистов оказывается 
к месту: она по крайней мере позволя-
ет оценить, во что обойдется нацио-
нальный технологический суверени-
тет тем, кто будет ковать, полировать 
и паять его своими руками. Говоря по-
просту — это как минимум восстанов-
ление 15% утраченных за годы уча-
стия в мировой экономике навыков 
на каждые рабочие руки.

Прогресс ведет к по-
тере минимум 15%  
рабочих навыков,  
оценили экономисты  
в США,— для РФ же 
отказ от мирового раз-
деления труда означа-
ет необходимость 
их снова обрести
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Вези или плати на восток
ОАО РЖД хочет решить проблемы грузоотправителей на БАМе за их деньги

ОАО РЖД хочет ввести на третьей 
 очереди Восточного полигона догово-
ры ship-or-pay («вези или плати»). Мо-
нополия давно настаивает на необ-
ходимости таких договоров, однако 
нормативной базы для них нет. Тре-
тья очередь БАМа предполагает по-
этапный рост мощностей на 75 млн 
тонн в 2025–2032 годах, но пока про-
ект не утвержден, равно как непо-
нятна и конструкция его последней 
концессионной части. По мнению 
аналитиков, сейчас у грузоотправи-
телей есть деньги, чтобы вложить-
ся в логистику, однако ОАО РЖД не 
может предоставить приемлемые 
условия партнерства на условиях 
ship-or-pay.

Глава ОАО РЖД Олег Белозеров на совеща-
нии с главой Минвостокразвития Алексеем 
Чекунковым 23 июня сообщил, что монопо-
лия предлагает внедрить на третьей очереди 
Восточного полигона механизм ship-or-pay 
(«вези или плати»). «В рамках третьего этапа 
развития Восточного полигона было бы пра-
вильно закрепить за грузоотправителями 
возможности и обязанности по перевозке 
грузов, так называемый принцип „вези или 
плати“,— цитирует господина Белозерова 
Telegram-канал ОАО РЖД.— Потому что мы 
должны четко понимать, для кого мы стро-
им, кого мы повезем. С технической и тех-

нологической точки зрения мы это сделать 
 абсолютно готовы».

Механизм «вези или плати» подразуме-
вает взаимные обязательства перевозчика 
и клиента, когда первый обязан перевезти 
согласованный объем груза, а второй — 
оплатить его, даже если он не предъявлен 
к перевозке. Пока на железных дорогах он 
не применяется, попытки его ввести обора-
чивались неудачей.

Но его разновидности фактически уже 
существуют, в частности, по словам собе-
седников „Ъ“, в сфере перевозки руды на 
дальневосточные погранпереходы. Главное 
препятствие к его полноценному внедре-
нию — отсутствие нормативной возможно-
сти предоставить приоритет на путях об-
щего пользования для грузоотправителей, 
заключающих подобные контракты, а также 
возникающие огромные финансовые вза-
имные обязательства при заключении кон-
трактов на годы вперед.

Последняя итерация законопроекта 
о внедрении ship-or-pay на железных дорогах 
была отозвана из Госдумы в конце мая по тех-
ническим причинам, говорил источник „Ъ“ 
в отрасли. При этом ОАО РЖД не первый год 
настаивает на необходимости таких догово-
ров, к заключению их с угольщиками оно на-
меревалось приступить еще в 2022 году.

Проект расширения Восточного полиго-
на в виде БАМа-3 пока не утвержден. Кон-

цептуально он состоит из трех частей: пер-
вая — расширение мощностей к 2029 году 
до 197 млн тонн под 16,6 млн тонн угля Эль-
гинского месторождения. Вторая — дове-
дение к 2030 году провозной способности 
до 210 млн тонн. Третья — расширение до 
255 млн тонн за счет концессионной ини-
циативы «Бамтоннельстрой-Моста» Руслана 
Байсарова и Газпромбанка (см. „Ъ“ от 1 июня 
2022 года): в ее рамках предлагается постро-
ить четыре дорогостоящих объекта в узких 
местах БАМа (тоннели и мост).

На совещании 23 июня, по информации 
„Ъ“, не уточнялось, о какой части третье-
го этапа идет речь и какой объем грузовой 
базы предполагается охватить контрактами 
ship-or-pay. В ОАО РЖД не предоставили до-
полнительных деталей. Но если в первой ча-
сти проекта речь фактически идет о моно-
потребителе «Элси», то на втором и третьем 
этапах есть множество потребителей услуг 
расширенной инфраструктуры.

Плюс к тому сейчас действуют времен-
ные правила распределения мощностей 
Восточного полигона, по которым приори-
тет отдается перевозкам неугольных грузов, 
внутренним перевозкам и так далее, в свя-
зи с чем состав грузоотправителей замет-
но поменялся. Как говорит собеседник „Ъ“ 
в отрасли, не факт, что к моменту перехода 
к третьему этапу он не изменится снова под 
влиянием государственных интересов.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров отмечает, что значительная часть 
крупных грузоотправителей зарегистриро-
вана на холдинговые компании в недруже-
ственных странах, а их бенефициары нахо-
дятся под личными санкциями, поэтому, не 
имея возможности выплачивать дивиден-
ды, они в 2022 году скопили существенные 
средства на своих счетах и продолжают их 
накапливать. Сейчас, когда всем очевидно, 
что дефицит провозных мощностей, локо-
мотивных бригад и снижение технической 
готовности локомотивов продолжают ухуд-
шать показатели оборота вагона, грузовла-
дельцы готовы инвестировать в логистиче-
ские активы и инфраструктурные проекты, 
считает он.

Но ОАО РЖД не может внятно объяснить 
грузоотправителям, что именно они получа-
ют при применении ship-or-pay: ни приори-
теты, ни неизменность тарифных условий 
не гарантированы, как показывает пример 
угольных компаний, для которых за 2022 
год тариф поднялся на 50–80%. И либо грузо-
отправители, подобно «Элси», начнут стро-
ить собственную инфраструктуру, либо нач-
нут закупать активно локомотивы, либо все 
же ОАО РЖД сможет предложить им прием-
лемый, достаточно эффективный и транспа-
рентный вариант государственно-частного 
партнерства.

Наталья Скорлыгина

Биометрию готовят к выдаче
Банки уведомляют клиентов о трансфере данных в государственную систему

Клиентов банков, ранее сдавших био-
метрию, начали уведомлять о переносе 
данных в государственную Единую би-
ометрическую систему (ГИС ЕБС). Все-
го в рамках импорта госсистема мо-
жет получить 75 млн образцов. Однако 
клиенты вправе отказаться от пере-
дачи своих данных, сколько человек 
этим воспользуется, оценить пока не-
возможно.

Как выяснил „Ъ“, крупнейший по объему 
собранной своими силами биометрии Сбер-
банк с прошлой недели начал уведомлять 
клиентов о переносе данных в ГИС ЕБС. Бан-
ки должны передать данные из своих систем 
в государственную до 30 сентября 2023 года, 
а за 30 дней до передачи данных уведомить 
клиента.

«Это не повлияет на обслуживание в бан-
ке, а доступ к государственным сервисам бу-
дет упрощен»,— говорится в уведомлении 
Сбербанка. Информирование клиентов он 
начал 22 июня, уточнили „Ъ“ в пресс-служ-
бе: «Клиентам направляют СМС или 
push-уведомления с информированием о пе-
редаче данных в ЕБС, и, если клиент не про-
тив, через 30 дней данные будут перенесены 
в ЕБС по защищенному каналу в автомати-
ческом режиме». Гражданин имеет право от-
казаться от передачи данных в ЕБС, для это-
го необходимо уведомить банк. Если клиент 
не одобрит передачу данных, они будут уда-
лены из системы «Сбера», уточнили в банке.

Сейчас собирать биометрию в коммер-
ческие системы банкам и другим организа-
циям запрещено. Сдать данные в ЕБС мож-

но в 13,1 тыс. отделениях 177 банков. Также 
есть возможность сдачи биометрии через 
мобильное приложение «Госуслуги биоме-
трия». В будущем планируется обеспечить 
возможность сдачи биометрии через МФЦ. 
По данным Центра биометрических техноло-
гий (ЦБТ, выступает оператором ЕБС), обнаро-
дованным в апреле, в коммерческих системах 
накоплено около 75 млн образцов (это исклю-
чительно изображения лиц). Более 30 млн че-
ловек из этих записей — у Сбербанка.

• Биометрическими персональными данны-
ми считаются изображение лица и запись го-
лоса. Среди услуг, которые доступны по био-
метрии ЕБС сейчас,— получение электронной 
подписи, проход в правительственные объек-
ты, бизнес-центры, договор на услуги связи, 
дистанционное прохождение экзаменов, уда-

ленное открытие счетов, кредитов и вкла-
дов, получение карты болельщика, авториза-
ция на «Госуслугах».
Как пояснил „Ъ“ гендиректор ЦБТ Влади-

слав Поволоцкий, для каждого из экспорте-
ров разработан свой график передачи биоме-
трии. По его словам, центр еще с прошлого 
года работает с банками и другими организа-
циями в рамках подготовки импорта. «Заин-
тересованные организации уже подключи-
лись или находятся в процессе подключения 
к тестовой среде ГИС ЕБС. Они проводят тесты 
функционала и технической возможности пе-
редачи образцов. В рамках тестов реальные 
данные клиентов не обрабатываются и не пе-
редаются»,— поясняет господин Поволоцкий.
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Процентное изменение 
за торговый день 
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Биометрию готовят к выдаче

«В настоящее время банки дора
батывают собственные информаци
онные системы в части, необходи
мой для передачи биометрических 
данных граждан в ГИС ЕБС, тестиру
ют векторное взаимодействие с го
сударственной системой, заверша
ют разработку сервисов, которые 
нужны для уведомления клиентов 
о переносе биометрических дан
ных и получения от них согласия, 
ведутся и другие подготовительные 
работы»,— уточнили в ЦБ.

В ВТБ и РСХБ „Ъ“ сообщили, что 
участвуют в работе по тестирова
нию передачи слепков в ЕБС. «Опо
вещение и возможность отказа за
пускается за 30 дней до передачи 
в ГИС ЕБС, этот процесс будет за
пущен после тестирования»,— по
яснили в ВТБ. В РСХБ добавили, 
что «при успешном и полном за
вершении всех установленных за
дач на этапе тестирования и банку, 
и оператору ЕБС предстоит под
готовить биометрические систе
мы к промышленному решению 
и проверить его работоспособность 

перед началом основной переда
чи  слепков».

В РСХБ считают, что сейчас слож
но прогнозировать потенциаль
ное количество возражений со сто

роны клиентов по размещению их 
биометрических слепков в ЕБС. 
Консультант по информационной 
безопасности Positive Technologies 
Алексей Лукацкий обращает внима
ние, что единственное удобство ЕБС 
в том, что все данные теперь будут 
храниться в одном месте, однако 
это же и «слабое звено всей этой схе
мы». «Все ссылаются на то, что ЕБС 
никто не взламывал. Но и клиентов 
внутри ЕБС было мало — сотни ты
сяч. Когда в ЕБС будут десятки мил
лионов данных, ситуация может 
поменяться кардинально»,— пояс
няет эксперт.

Исходно предполагалось, уточ
няет господин Лукацкий, что будут 
государственная система и коммер
ческая и клиент сам выберет между 
ними. Однако подход изменился по
сле заявления президента РФ Влади
мира Путина осенью 2021 года о том, 
что биометрические данные необ
ходимо хранить в единой государст
венной системе. По оценке господи
на Лукацкого, сами банки ранее не 
дискредитировали себя какимили
бо утечками биометрии клиентов.

Ольга Шерункова

Деньги разъехались  
с импортом
Автокредитование продолжит расти  
за счет подержанных автомобилей

Доля параллельного импор-
та автомобилей в кредитных 
продажах банков с начала года 
не превышает 6%, подсчита-
ли участники рынка. Причем, 
по их мнению, доля будет сни-
жаться в ближайшие месяцы. 
Эксперты и банкиры сходят-
ся во мнении, что рынок ав-
токредитования будет поддер-
живать сегмент автомобилей 
с  пробегом.

По оценкам банка «Открытие», 
доля параллельного импорта в об
щем объеме автокредитования 
в России не превышает 6% по ко
личеству сделок, в целом речь идет 
о немногим более 18 тыс. машин. 
«В перспективе доля будет держать
ся примерно на том же уровне или 
снижаться на фоне потенциально
го сокращения объемов серого им
порта во второй половине года,— 
полагают в банке.— Доля по объему 
выдач в деньгах с учетом цен „парал
лельных“ авто может быть пример
но вдвое выше».

По оценкам дилеров, порядка по
ловины автомобилей, привезенных 
по каналам параллельного импор
та, продается сегодня в кредит, отме
чает руководитель «Открытие Авто» 
Марина Дембицкая. Однако темпы 
роста параллельного импорта сни
жаются. С апреля по май количест
во регистраций импортированных 
машин увеличилось всего на 4%, 
с до 9221 автомобиля, тогда как 
в апреле и мае речь шла о 9% и 34%, 
соответственно.

«Происходит постепенное насы
щение спроса на автомобили преми
ального и люксового сегмента, зани

мающие подавляющую долю в этом 
канале поставок,— поясняет экс
перт.— С учетом текущего курса ру
бля дилерам становится невыгодно 
ввозить данные дорогие авто». Вос
станавливаются продажи на офици
альном рынке, за счет как расшире
ния предложения китайских марок, 
так и возобновления производства 
российских брендов, добавляет го
спожа Дембицкая.

• По данным Frank RG, в мае было 
выдано 81 тыс. автокредитов 
на сумму 117,9 млрд руб. Второй 
 месяц подряд рынок показывает ре-
кордные за всю историю наблюдений 
результаты (см. „Ъ“ от 11 мая, 
от 8 июня). По данным «Автоста-
та», доля кредитов в продажах но-
вых авто мобилей находится 
на уровне 40%. Порядка 10–15% но-
вых машин на рынке поставляются 
параллельным импортом.
Незначительным называют вли

яние параллельного импорта на ры
нок автокредитования в первом квар
тале 2023 года и в НРА. «Последующий 
рост рынка автокредитования будет 
поддерживаться замещением запад
ных марок на китайские и отечест
венные, а также, как происходит в по
следние несколько лет, увеличением 
среднего чека в сегменте,— счита
ет директор рейтингов финансовых 
компаний НРА Ирина Лапко.— Кро
ме того, продолжит стимулировать 
рынок автокредитования сегмент ав
томобилей с пробегом».

Данные агентства «Автостат» это 
подтверждают: количество креди
тов, выданных в марте на покупку 
новых автомобилей, выросло по от
ношению к марту 2022 года в 3,6 

раза, а объем — в 3,4 раза, а на подер
жанный транспорт — в 3,5 и 4,5 раза, 
соответственно.

В «Росбанк Авто» вообще не выде
ляют подержанные машины в само
стоятельный сегмент в автокреди
товании. Но банк выдает кредиты 
на автомобили, ввезенные по парал
лельному импорту, которые прода
ются в дилерских центрах, уточняет 
начальник управления продукто
вой политики «Росбанк Авто» Алек
сей Бессонов.

По оценке ВТБ, по мере напол
нения рынка китайскими бренда
ми и восстановления отечественно
го автопрома во втором полугодии 
доля параллельного импорта в выда
чах автокредитов будет снижаться. 
«Свою роль в этом сыграет и поддер
жка официально импортируемых 
машин и машин местного произ
водства в виде рекламы и субсиди
рованных кредитных программ»,— 
подчеркивают в банке.

Специальные продукты для физ
лиц по ввозу автомобилей изза гра
ницы пока не получили распро
странения на рынке, добавляет 
управляющий директор Экспобан
ка Дмитрий Маслов. «Связано это 
в первую очередь со сложностями 
трансграничных переводов и боль
шим количеством контрагентов 
в цепочке поставки (доставка, раста
моживание, выкуп за границей),— 
поясняет он.— А уже привезенные 
автомобили в России могут кредито
ваться по стандартным программам 
автокредитования и соответственно 
учитываться».

Полина Трифонова,  
Ольга Никитина

Россияне вернулись к отдыху
Продажи туров на зарубежные 

направления в субботу, по словам 
господина Мкртчяна, сократились 
на 7–8% по сравнению с тем же днем 
предыдущей недели, что связано 
с резким ростом стоимости переле
тов на ближайшие дни. Так, в субботу 
последний прямой перелет в Дубай 
был доступен за 350 тыс. руб. Сей
час улететь «Аэрофлотом» из Москвы 
в первую половину недели можно 
от 9,8 тыс. руб. (без багажа), к концу 
недели цены вырастают до 35 тыс. 
руб. Повышение цен ближе к выход
ным — обычное явление, но в разгар 
летнего сезона за сутки на рейс бы
вают выкуплены уже почти все би
леты, чем собеседники „Ъ“ в авиа
компаниях объясняют аномальные 
цены на перелеты в минувшие два 
дня на фоне ажиотажного спроса.

Остальные направления также де
монстрируют снижение цен. В Стам
бул последние билеты в выходные 
обходились от 40 тыс. до 242 тыс. 
руб., сейчас — от 9,7 тыс. руб. Столь
ко же сейчас минимально стоит пере
лет в Анталью вместо 60–100 тыс. руб. 

днем ранее. В Ереван, куда последние 
билеты в воскресенье стоили 70 тыс. 
и 200 тыс. руб., сейчас доступны от 
37 тыс. руб., в Алматы — от 25 тыс. руб.

Дмитрий Горин поясняет, что 
в день вылета у перевозчиков обыч
но остается трипять свободных мест 
на рейсе, которые стоят дорого и не 
дешевеют. Он обращает внимание 
на то, что цены на авиабилеты в этот 
раз не приблизились к максимумам, 
которые были весной прошлого 
года, после начала боевых действий 
на Украине. Представитель Online
Tur.ru Игорь Блинов говорит, что 
проблемой для туристов стал и рез
кий скачок курса валют, что приве
ло к росту стоимости туров в суббо
ту сразу на 10–15%.

Вместе со стабилизацией стоимо
сти перелетов и курсов валют спрос 
на зарубежные туры восстановил
ся, говорит Алексан Мкртчян. По 
его словам, спрос на внутренние на
правления в субботу снизился на 
30%, но уже в воскресенье динами
ка бронирования вернулась в норму.

Участники рынка отмечают, что 
объективные оценки влияния поли
тического обострения на спрос мож

но будет сделать не раньше конца 
первого рабочего дня, так как в вы
ходные продажи туров традиционно 
заметно ниже, чем в будни. «Основ
ной плюс ситуации и действовав
ших ограничений был в их краткос
рочности, в противном случае мы 
бы столкнулись с выраженным спа
дом»,— говорит Алексан Мкртчян.

Сергей Ромашкин отмечает, что 
в целом летние продажи туров на мор
ские курорты Краснодарского края 
и Абхазии с конца мая ниже прошло
годних на 5–10%. Он обращает внима
ние на то, что число поездок россиян 
в Турцию, считающуюся главным за
рубежным конкурентом российских 
направлений для летнего отдыха, так
же сокращалось. По словам экспер
та, Крым среди внутренних направ
лений стоит несколько особняком. 
Поток на полуостров, поясняет он, 
в июне на 25–30% отставал от прошло
годнего, но в последнее время начал 
немного расти. Господин Ромашкин 
не исключает, что в июле—августе 
возможен рост продаж туров в Крым 
изза относительно низких цен.

Александра Мерцалова,  
Айгуль Абдуллина

Спекулянты пошли за акциями
Инвесторы надеются на улучшение экономики США

Международные инвесторы ак-
тивно сбрасывают фонды де-
нежного рынка. По данным 
Emerging Portfolio Fund Re-
search, за последние две неде-
ли из таких фондов было вы-
ведено более $50 млрд. Прода-
жи идут и в фондах драгоцен-
ных металлов. Одновременно 
растут вложения в акции аме-
риканских компаний, чему спо-
собствуют улучшение экономи-
ческой ситуации в стране и па-
уза, взятая ФРС США в подъеме 
ставки.

Последние данные Emerging Port
folio Fund Research (EPFR) свидетель
ствуют о снижении спроса между
народных инвесторов на защитные 
активы. По оценке „Ъ“, основанной 
на отчете Bank of America (учитывает 
данные EPFR), за две недели, закон
чившиеся 21 июня, клиенты фон
дов денежного рынка вывели более 
$51 млрд, сильнейший отток с сере
дины 2022 года.

В предыдущие четыре меся
ца фонды денежного рынка массо
во привлекали инвестиции, чему 
способствовали опасения относи
тельно банковского кризиса в США 
и Европе, а также отсутствие дого
воренностей между демократами 
и республиканцами по вопросу по
вышения потолка госдолга. В итоге 
с февраля по начало июня чистый 
приток средств в такие фонды со
ставил более $830 млрд. Снижает
ся интерес инвесторов и к другим 
защитным инструментам. Вложе
ния в золотые фонды сократились 
на $1,5 млрд. Уменьшается доля 
в портфелях наличности.

Улучшению настроений инвесто
ров способствуют как купирование 
банковского кризиса, так и повыше
ние потолка госдолга США. Как след
ствие, на рынках укрепились над

ежды на улучшение экономической 
ситуации в стране.

Стратег УК «Арикапитал» Сергей 
Суверов обращает внимание, что 
в последние недели ситуация в аме
риканской экономике улучшилась, 
рынок труда сильный, а инфляция 
замедлилась до 4%. «Возможно, участ
ники рынка поторопились с вывода
ми и предпочли акции вложениям 
в денежный рынок на фоне ожида
ний, что ужесточение денежнокре
дитной политики в США подходит 

к концу, притом что риски масштаб
ной рецессии на фоне обновленно
го в июне прогноза ФРС по росту эко
номики не так велики, как казалось 
прежде»,— считает аналитик «КСП 
Капитал УА» Михаил Беспалов.

Высвобожденные средства ча
стично ушли в фонды акций, чи
стый приток в которые превысил 
по итогам отчетного периода от
метку $17 млрд. Вместе с тем замет
но изменились инвестиционные 
предпочтения инвесторов. Если 
в предыдущие месяцы деньги шли 
в основном в фонды развивающих
ся стран, то в июне основными бене
фициарами стали фонды развитых 
стран во главе с американскими.

По данным EPFR, за отчетный пе
риод фонды developed markets при

влекли более $15,8 млрд. При этом 
только в фонды американских ак
ций было инвестировано более 
$18 млрд. По словам управляюще
го директора департамента по рабо
те с акциями УК «Система Капитал» 
Константина Асатурова, слабые ма
кроэкономические данные в Китае, 
которые тянут за собой все развива
ющиеся страны, так и в ЕС и Вели
кобритании не оставляют много аль
тернатив инвесторам.

Подогревает интерес к амери
канским акциям продолжающий
ся «хайп» в компаниях США в сфе
ре искусственного интеллекта (ИИ). 
Хотя эта тема сама по себе многоо
бещающая, но, как считает Миха
ил Беспалов, далеко не факт, что ре
зультаты от использования ИИ будут 
столько же скорыми и значительны
ми, сколько этого ожидает рынок.

В связи с изоляцией российско
го фондового рынка внешние фак
торы оказывают на него ограничен
ное влияние. Индекс Московской 
биржи большую часть недели тор
говался выше уровня 2800 пунктов, 
максимального значения с февраля 
2022 года. Однако по итогам пятнич
ных торгов он опустился более чем 
на 0,7%, до 2795 пунктов, а во время ве
черней сессии упал еще на 2%, до 2737 
пунктов. Это стало ответом на рост на
пряженности в стране на фоне обо
стрения конфликта между ЧВК «Ваг
нер» и Минобороны (см. стр. 1).

В выходные дни кризис был ло
кализован, так что дальнейшее раз
витие ситуации на российском рын
ке будет зависть от динамики цен 
на нефть и курса рубля, корпоратив
ной отчетности. Внешние же факто
ры, полагает Константин Асатуров, 
будут влиять на рынок при появле
нии новостей по санкциям или «оче
редных геополитических шоков».

Виталий Гайдаев

Считаю, что такая 
предельно личная 

информация 
(биометрические данные.— 

„Ъ“) должна храниться 
в единой государственной 
системе биометрической 
идентификации, то есть 

государство должно взять 
на себя ответственность 

за ее хранение
— Владимир Путин,

президент РФ, 12 ноября 2021 года
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$51,2 миллиарда
за две недели, 
закончившиеся  
21 июня, вывели 
инвесторы  
из мировых фондов 
денежного рынка
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Лесопромышленники Северо-Западного ре-
гиона столкнулись с очередной проблемой 
от изменения системы учета оборота древеси-
ны ЛесЕГАИС. Из-за ее требования формиро-
вать электронные документы на каждом пун-
кте складирования экспортеры теряют нуле-
вую ставку НДС на существенной части пути 
по России, что резко повышает цену тран-
спортировки. К тому же, отмечают в компа-
ниях, в самой системе сохраняется много не-
доработок.

Как стало известно „Ъ“, вологодские компа-
нии ЛПК обратились в Союз лесопромышленни-
ков и лесоэкспортеров с просьбой инициировать 
изменения в законодательстве об учете древеси-
ны и исключить из него пиломатериалы. В письме 
отмечается, что проблема возникла после очеред-
ной модернизации системы ЛесЕГАИС, в резуль-
тате чего требование о внесении информации 
в систему стало распространяться на места скла-
дирования и переработки древесины. Балансовая 
модель, отражающая остатки продукции на скла-
дах, должна была стартовать с 1 января 2022 года, 
но до сих пор работает в тестовом режиме. Запуск 
полноценной версии пока откладывается из-за ча-
стых сбоев.

При этом, отмечают участники рынка, сейчас 
на фоне введения санкций принципиально изме-
нились логистические цепочки при реализации 
лесопродукции, в том числе пиломатериалов, на 
экспорт. При перевозках несколькими видами тран-
спорта экспортерам приходится организовывать не-
сколько мест складирования древесины в разных 
регионах. Это означает, что нужно вносить в ЛесЕГА-
ИС информацию о движении древесины по каждо-
му из них, а также формировать новые электронные 
сопроводительные документы и прекращать дейст-
вие старых. «Все это несет дополнительные финан-
совые и временные затраты, требует привлечения 
персонала. А в условиях возросшей стоимости пере-
возки, проблем с выделением подвижного состава, 
существенным снижением цен на пиломатериалы 
на основном рынке сбыта — Китае дополнительные 
затраты ведут к убыточности продаж пиломатериа-
лов»,— говорится в письме.

Критическим является вопрос применения ну-
левой ставки НДС при экспорте. Сейчас, поясняют 
в компаниях ЛПК, декларация с указанием номера 
электронных документов на товар формируется на 
месте отгрузки, то есть на предприятии. Но при окон-
чательном введении балансовой модели учета древе-
сины делать это придется в месте создания последне-
го электронного документа (как правило — в точке 
отправки на экспорт). Собеседники „Ъ“ поясняют, что 
электронный сопроводительный документ (ЭСД) на 
продукцию можно в рамках тестируемой балансовой 
системы оформить только при подтверждении в ЛесЕ-
ГАИС положительного остатка на складе. В противном 
случае оформление блокируется. То есть если нужно 
перевезти древесину в несколько этапов, то сначала 
оформляют ЭСД с первого места складирования, за-
тем он гасится, и после возникновения в системе по-
ложительного остатка можно оформить ЭСД на сле-
дующий этап транспортировки. При этом, уверяют 
в компаниях, «таможенные службы рьяно отслежива-
ют выполнение требования по оформлению ЭСД до 
подачи декларации».

Все это приведет к тому, что перевозки выходят 
из-под режима экспорта, и предприятия не смогут 
применять нулевую ставку НДС в рамках ст. 164 На-
логового кодекса, так как этот режим начинается 
от места и с момента подачи таможенной деклара-
ции на товары. Таким образом, говорят собеседни-
ки „Ъ“, в случае принятия законодательной нормы, 
обязывающей подачу таможенной декларации в ме-
сте формирования последнего ЭСД, стоимость пере-
возки товаров от производителя до портов Дальнего 
Востока будет увеличиваться на 20% — ставку НДС 
при перевозках внутри РФ.

Из-за этого, по расчетам вологодских лесопро-
мышленников, их затраты на логистику в Китай вы-
растут на 21 тыс. руб. с каждого контейнера (более 
400 руб. на кубометр пиломатериалов). Компании из 
Архангельской области рассчитали, что при экспор-
те в Китай через Москву разница между нулевой став-
кой и стандартной ставкой НДС составляет 47,5 тыс. 
руб. за контейнер (примерно 48 кубометров).

Вице-президент по работе с госорганами «Сегежи» 
Николай Иванов подтвердил „Ъ“, что «проблемы тех-
нического характера с ЛесЕГАИС действительно су-
ществуют». «И до того момента, когда система будет 
доведена до совершенства и будут исключены сбои, 
в том числе на этапе межведомственного взаимодей-
ствия с ФТС и РЖД, целесообразно не включать си-
стему блокировок. Так как они будут требовать до-
полнительных административных и финансовых 
затрат от экспортеров на фоне сложной ситуации, 
сложившейся на мировых рынках»,— отметил он.

Директор по хозяйству ООО ПКП «Титан» Сергей 
Шевелев в свою очередь отмечает, что «несмотря на 
то что в ЛесЕГАИС мы работаем уже больше года, эта 
система по-прежнему остается сырой, периодиче-
ски вводит нас в ступор». По его мнению, это дес-
табилизирует и без того непростую ситуацию в от-
расли. Зампред областного собрания Архангельска 
Александр Дятлов отмечает, что проблемы модер-
низации ЛесЕГАИС волнуют все крупные предпри-
ятия ЛПК на Северо-Западе России. По его словам, 
уже подготовлено соответствующее обращение 
в правительство, которое будет направлено в бли-
жайшие дни.

Ольга Мордюшенко

Лес плохо цифровизируется
Система электронного учета древесины лишает экспортеров нулевого НДС

В России появился первый HSM-модуль на замену продук-
ции ушедшей из страны Thales, которая сегодня обеспе-
чивает шифрование карточных платежей. Банки должны 
перейти на отечественные модули с 1 января 2024 года. 
Как отмечают эксперты, для этого придется перестраи-
вать интерфейс, да и замена самих модулей может обер-
нуться многомиллионными расходами.

На прошлой неделе первый производитель платежных 
HSM-модулей «КриптоПро» получил все необходимые сертифика-
ты. Теперь оборудование могут использовать банки и процессинго-
вые компании для защиты карточных платежей.

Как говорится в сообщении компании, она «впервые в стране 
разработала и сертифицировала платежный HSM, который может 
быть полноценной заменой продуктов Thales — ушедшего из Рос-
сии крупнейшего производителя платежных HSM, с помощью кото-
рых в настоящее время обеспечивается безопасность подавляющей 
части трансакций по платежным картам в РФ и в мире».

Как уточнил „Ъ“ представитель «КриптоПро» Владимир Простов, 
«количество модулей, которые готова выпускать компания ежеме-
сячно, будет зависеть от числа заказов».

• Аппаратный модуль безопасности Hardware Security Module (HSM) 
защищает информационные системы, применяющие криптографию, 
от раскрытия данных при несанкционированном доступе. Модули вы-
пускаются в разных вариациях, от простой карты расширения до от-
дельных устройств, которые имеют антивандальную защиту. Для за-
щиты информации о платежах по картам российские банки, как пра-
вило, используют модули Thales.
Решение о необходимости оперативной замены иностран-

ных HSM-модулей отечественными было принято на совещании 
ЦБ с банками и отечественными производителями еще прош-
лой весной (см. „Ъ“ от 20 апреля 2022 года). С тех пор российские 
компании, производящие HSM-модули, занимались разработ-
кой его платежного варианта, который банки и процессинговые 
компании могли бы использовать для шифрования операций 
по картам.

Однако не все дошли до финишной прямой. Например, «Инфо-
ТеКС», готовившаяся выпустить на рынок ViPNet HSM PS, от этих 
планов отказалась. По словам заместителя гендиректора компании 
Дмитрия Гусева, она не планирует сертифицировать платежный мо-
дуль. «HSM-модуль — это сложное техническое устройство, его не-
обходимо изготовить и испытать на совместимость с информаци-
онными системами конкретных банков, поэтому, естественно, на 
это требуется время»,— пояснил он долгие сроки любого проекта 
в этой области. Компания «Системы практической безопасности», 
все еще планирующая вывести на рынок SPB HSM PS, ожидает по-
лучения сертификатов во втором квартале.

Впрочем, и «КриптоПро» HSM 2.0 R3, получивший необходимые 
сертификаты, по словам участников рынка, пока не в полной мере 
готов заменить продукцию Thales. Как рассказал источник „Ъ“ сре-
ди заказчиков, у модуля «проблемы в работе с онлайн-трансакция-
ми, которые необходимо устранить до конца года». Кроме того, по 
его словам, в самом модуле «есть компоненты из недружественных 
стран, что означает наличие риска, связанного с их поставками». 
В то же время собеседник „Ъ“ уточнил, что «уже есть запас модулей 
в наличии и ряд участников платежного рынка приступили к их те-
стированию».

Согласно положениям Банка России, операторы значимых пла-
тежных систем, среди которых ВТБ, Газпромбанк, Россельхозбанк 
и Сбербанк, с 1 января 2024 года обязаны обеспечить использова-
ние отечественных аппаратных модулей безопасности, прошед-
ших проверку соответствия требованиям ФСБ России. Более того, 
пояснили „Ъ“ в ЦБ, банки, не выступающие операторами значимых 
платежных систем, могут являться участниками ПС «Мир», поэтому 
также должны соответствовать требованиям.

По словам источников „Ъ“, крупным банкам с собственным про-
цессингом придется заменить десятки модулей, цена каждого из ко-
торых «измеряется миллионами рублей». В ВТБ сообщили „Ъ“, что 
«проводят тестирование нескольких решений, рекомендованных 
НСПК к внедрению, для дальнейшего перехода на отечественный 
продукт». В Газпромбанке, Россельхозбанке и Сбербанке на запро-
сы „Ъ“ не ответили.

«На этом примере мы можем видеть, насколько оторвано зако-
нодательство от реального рынка — требование по замене вышло 
раньше, чем появилось само оборудование»,— подчеркивает дирек-
тор технического департамента RTM Group Федор Музалевский. При 
этом весь банковский процессинговый софт разрабатывался имен-
но под Thales HSM, добавляет директор департамента проектирова-
ния компании «Информзащита» Анатолий Ромашев, и «переписать 
его — небыстрая задача».

Максим Буйлов, Юлия Пославская

Шифры переводят 
на русский
В РФ появились  
отечественные HSM-модули

Минпромторг планирует финансировать 
проекты в области внедрения ИИ-техноло-
гий в промышленности, учредив АНО, ко-
торая займется их отбором. Это могут быть 
софт для проектирования изделий без уча-
стия человека, системы компьютерного зре-
ния, обнаруживающие в продукции произ-
водственные дефекты, а также видеоанали-
тика для охраны предприятий. Источники 
„Ъ“ предполагают, что специалисты АНО так-
же займутся подготовкой нормативных ак-
тов для Минпромторга.

Собеседник „Ъ“ в одной из российских 
IT-компаний рассказал, что Минпромторг плани-
рует заняться отбором и финансированием пер-
спективных проектов в области искусственного 
интеллекта для промышленности. Министерство, 
говорит он, учредит профильную автономную не-
коммерческую организацию (АНО), «курирующим 
замминистра назначен Василий Шпак, для него в ка-
честве KPI установлен объем поддержанных проек-
тов». АНО создадут на базе подведомственного ми-
нистерству ФГАУ «Ресурсный центр универсального 
дизайна и реабилитационных технологий» (РЦУД 
и РТ), добавляет он.

В РЦУД и РТ переадресовали вопросы в Минпро-
мторг, где „Ъ“ подтвердили, что ФГАУ «находится 
на начальном этапе трансформации в прикладной 
центр развития искусственного интеллекта в про-
мышленности». Поддержка промышленных пред-
приятий, говорят в министерстве, будет идти «на 

информационном, аналитическом и консультаци-
онном уровнях». На вопрос о финансовой поддер-
жке в Минпромторге не ответили.

• По данным «СПАРК-Интерфакс», РЦУД и РТ создан 
в 1995 году, его гендиректором значится Виталий Заяц. 
По собственным данным, организация учреждена для 
развития технологий реабилитационной индустрии, 
спортивных и детских товаров, в том числе с использо-
ванием искусственного интеллекта. Занимается стан-
дартизацией и сертификацией детских и спортивных 
товаров, проводит заказные НИР и ОКР.
Из утвержденной в декабре 2022 года «дорожной 

карты» «Развитие высокотехнологичного направле-
ния „Искусственный интеллект“ (ИИ) на период до 
2030 года» следует, что из бюджета на поддержку та-
ких проектов будет направлено 24,6 млрд руб., еще 
около 99,7 млрд руб. на эти цели направит «Сбер».

Судя по технологической части документа, Мин-
промторг выступает ответственным при разра-
ботке решений для промышленности. Среди них 
разработка видеоаналитических программно-аппа-
ратных комплексов для обеспечения безопасности 
на промышленных объектах, системы интеллекту-
ального зрения для распознавания дефектов продук-
ции на производственных линиях, а также системы 
автоматизированного проектирования, способные 
проектировать изделия без участия человека.

С помощью АНО министерство хочет в том числе 
получить экспертный центр, специалисты которого 
будут консультировать чиновников при подготовке 
нормативных актов, предполагает собеседник „Ъ“ 

в производителе полупроводников. В ассоциации 
«Консорциум дизайн-центров» (объединяет более 70 
компаний, в том числе Yadro, «Аквариус», GS Group) 
называют наиболее перспективной поддержку ре-
шений в области новых технологий быстрой памя-
ти и быстрых процессоров, специализированных 
сегментационных и классификационных моделей, 
освоение фотонных процессоров и сопроцессоров.

Эффективным для разработчиков было бы со-
здание единого ресурса со списком проблем, по-
требностей и задач государства и крупных компа-
ний, где любой подрядчик или аккредитованная 
IT-компания могли бы предложить решение и полу-
чить проект или поддержку в виде сообщества, парт-
неров и грантов, считает руководитель направления 
frontend-разработки ИТ-компании SimbirSoft Илья 
Башилов.

Российские промышленные предприятия про-
являют интерес к ИИ для систем помощи принятия 
решений и рекомендательных сервисов, говорит 
замдиректора Центра технологий искусственного 
интеллекта «Сколтеха» Максим Кузнецов. «Предпри-
ятия также увидели потенциал ИИ в видеоаналитике 
и SLAM (технологии картирования и одновременной 
локализации)»,— отмечает он. Российскими про-
мышленными предприятиями, добавляет директор 
по взаимодействию с госорганами Т1 Дина Ашрапо-
ва, востребованы решения для анализа данных, ко-
торые помогают оптимизировать цепочки поставок, 
прогнозировать поломки и техобслуживание.

Никита Королев

Промышленникам добавят интеллекта
Минпромторг учредит АНО для поддержки ИИ-проектов

Те лесоматериалы, которые 
представляются таможне для продажи 

за рубеж, мы должны знать, что они 
законно вырублены. Сейчас это 

происходит из системы ЛесЕГАИС… 
У нас на электронной таможне есть 
отдельное поле для особых отметок, 

где бизнес проставляет все сделки 
с древесиной

— Владимир Булавин,
на тот момент глава ФТС, 12 сентября 2019 года

Ц И Т А Т А
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Сбербанк направил поставщи-
кам электроники и интегра-
торам запросы на закупку сер-
веров и систем хранения дан-
ных (СХД) китайских и амери-
канских производителей на об-
щую сумму более чем $158 млн. 
Один из крупнейших россий-
ских IT-интеграторов — Softline, 
в свою очередь, задекларировал 
ввоз в страну крупных партий 
такого оборудования. На фоне 
возможного ограничения парал-
лельного импорта зарубежной 
вычислительной техники рос-
сийские компании начинают 
формировать складские запасы, 
считают участники рынка: ана-
логичные отечественные реше-
ния все еще не подходят бизнесу 
по качеству и функционалу.

„Ъ“ ознакомился с адресным за-
просом котировок Сбербанка на за-
купку IT-оборудования на общую 
сумму $40,5 млн от 25 мая. Банк объ-
явил семь лотов на закупку 2,6 тыс. 
серверов. В запросе говорится, что 
итоги торгов будут подведены 31 ав-
густа. Источник „Ъ“, принимающий 
участие в конкурсе, говорит, что уже 
поступило более двадцати заявок 
о выполнении заказа. В Сбербанке 
не ответили „Ъ“.

Собеседник „Ъ“ среди китайских 
поставщиков оборудования доба-
вил, что Сбербанк за последние не-
сколько месяцев объявлял еще 
о двух тендерах на закупку продук-
ции конкретных производителей — 
серверов Huawei на общую сумму 
$80 млн и СХД американских Dell 
или NetApp на $38 млн: «Возможно, 

такой объем оборудования банку не-
обходим для ввода цифрового ру-
бля». Другой собеседник „Ъ“ на рын-
ке электроники подтвердил, что по-
лучал запросы от Сбербанка.

• Цифровой рубль представляет со-
бой цифровой код и хранится в спе-
циальном электронном кошельке. 
В отличие от криптовалюты, его 
эмитирует ЦБ, резервами которого 
он и обеспечен. ЦБ анонсировал пи-
лотный проект цифрового рубля 
еще в январе 2022 года. Тогда для те-
стирования были выбраны 15 ком-
мерческих банков, к концу марта 
2023 года восемь из них завершили 
тестирование таких переводов 
между физлицами. Предполагается, 
что в потребительский оборот циф-
ровой рубль войдет к 2030 году.
По словам источника в одном из 

крупных вендоров серверов, до на-
чала военных действий на Украи-
не Сбербанк в основном использо-
вал оборудование Dell, Huawei и Ne-
tApp: «Вся инфраструктура банка ра-
ботает на программах и логике тех-
ники этих производителей, переде-
лывать все под отечественные реше-
ния дорого и долго».

Основатель дата-центра Oxygen 
Павел Кулаков отмечает, что банк мо-
жет обновлять парк оборудования: 
«То, что закупалось до начала воен-
ной операции на Украине, уже уста-
ревает. Продуктивные и критичные 
банковские сервисы всегда работают 
на железе не старше двух-трех лет».

С этим не согласен председатель 
Русско-азиатского союза промыш-
ленников и предпринимателей (РАС-
ПП) Виталий Манкевич: «Названные 

суммы достаточно небольшие для та-
кой компании, как Сбербанк, то есть 
вряд ли речь идет о масштабном об-
новлении». По его мнению, банк пы-
тается «протестировать поведение 
производителей оборудования».

Сегодня, поясняет гендиректор 
российского хостинг-провайдера 
RuVDS Никита Цаплин, используя 
иностранное оборудование, «слож-
но быть уверенным, что завтра его 
производитель будет выполнять 
свои гарантийные обязательства, 
а значит, невозможным станет и мас-
штабирование IT-систем».

Задачей банка может быть и обес-
печение складских запасов, по-
скольку сейчас правительство РФ 
рассматривает блокировку парал-
лельного импорта зарубежной вы-
числительной техники (см. „Ъ“ от 2 
июня), уточняет Павел Кулаков: «Рос-
сийские аналоги серверов и СХД не 
всегда подходят для обработки кри-
тической информации, по ряду па-
раметров они пока еще уступают 
иностранным». По его оценке, фин-
тех, ритейл и онлайн-торговля про-
должают нуждаться в высокопро-
изводительных СХД, «поэтому сто-
ит ожидать подобных тендеров и от 
других компаний».

„Ъ“ обнаружил в едином реестре 
сертификатов соответствия и де-
клараций о соответствии, что за по-
следние несколько месяцев круп-
ный IT-интегратор Softline (там на 
запрос не ответили) задекларировал 
несколько десятков позиций по обо-
рудованию Huawei, XFusion, Hewlett 
Packard Enterprise и других.

Тимофей Корнев

Серверы про запас
Бизнес запасается иностранным оборудованием

На забайкальский агрохолдинг 
«Комсомолец», который управ-
ляет 188 тыс. га сельхозземель, 
вероятно, нашелся покупатель. 
Бизнес компании могут прио-
брести структуры экс-сенатора 
Глеба Фетисова, уже имеющего 
активы в агробизнесе. На базе 
выращивающего рапс «Комсо-
мольца» можно развить произ-
водство и экспорт масла, счита-
ют эксперты.

Связанное с экс-сенатором Гле-
бом Фетисовым ООО АПК получило 
предварительное согласие Федераль-
ной антимонопольной службы (ФАС) 
на приобретение 100% АО «Племен-
ной завод „Комсомолец“». На середи-
ну 2022 года «Комсомолец» управлял 
188 тыс. га сельхозземель, занимая по 
показателю 30-е место в России в рей-
тинге BEFL. Компания выращива-
ет масличные и зерновые в Забайка-
лье, в том числе на экспорт в Китай. 
На конец 2022 года по 50% акций вла-
дели Константин и Валерий Нагели. 
В марте этого года Константин Нагель 
скончался, а в мае стало известно, что 
«Комсомолец» может быть продан. Хо-
датайство в ФАС о покупке актива по-
давала структура крупного произво-
дителя растительных масел ГК «Юг 
Руси» (см. „Ъ“ от 29 мая). В «Юге Руси» 
от комментариев отказались.

АПК принадлежит ООО «Ирри-
ко», которым владеет ЗПИФ «Сиг-
нет — инвестиции 1» под управле-
нием «Сигнет Капитала». Эта компа-
ния принадлежит Павлу Полухину, 
гендиректору консорциума «Губерн-
ский», бенефициаром которого счи-
тается Глеб Фетисов. «Иррико» владе-
ет агрохолдингом «Яхрома» с актива-
ми в Подмосковье и Тамбовской об-
ласти и ставропольской ГК «Ирри-
ко». Общий земельный банк — более 
40 тыс. га, где выращивается карто-
фель, овощи открытого грунта и зер-

но. Структуры «Иррико» также инте-
ресовались покупкой еще трех хо-
зяйств, управляющих примерно 
40 тыс. га сельхозземель в Нижего-
родской, Брянской и Астраханской 
областях (см. „Ъ“ от 1 февраля). В «Ир-
рико», «Сигнет Капитале» и «Комсо-
мольце» „Ъ“ оперативно не ответили.

Знакомый с ситуацией источ-
ник „Ъ“ рассказал, что сделка меж-
ду структурами «Иррико» и «Комсо-
мольцем» находится на заключи-
тельной стадии. По его словам, оцен-
ка актива учитывает в основном дол-
говую нагрузку. На конец 2022 года 
долгосрочные и краткосрочные обя-
зательства «Комсомольца» превыша-
ли 2,2 млрд руб., по данным бухгал-
терской отчетности. Выручка ком-
пании за прошлый год выросла на 
14,9%, до 586,45 млн руб., чистый 
убыток — 104,82 млн руб. Как отме-
чается в отчетности «Комсомольца», 
в 2022 году сложные погодные ус-
ловия привели к переносу убороч-
ной кампании и нарушениям отгру-
зок покупателям, бизнес осложнили 
повышенные пошлины на экспорт 
рапса и рост себестоимости произ-
водства из-за западных санкций.

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов говорит, что новый владелец мо-
жет провести перестановки в ме-
неджменте и постараться повысить 
эффективность агрохолдинга. Раз-
мер земельного банка «Комсомоль-
ца» и удаленное расположение дела-
ют управление крайне непростым, 
указывает он. Гендиректор Инсти-
тута конъюнктуры аграрного рын-
ка Дмитрий Рылько считает, что зем-
ля, вероятно, стоит недорого и на 
базе актива можно продолжать вы-
ращивать рапс для экспорта в Ки-
тай. Но культура занимает только 
долю в севообороте, а рынки сбыта 
остальной продукции не совсем по-
нятны, добавляет он. Экспорт рапса 
из РФ запрещен до 31 августа этого 
года с исключениями для поставок 
через пункт пропуска Забайкальск.

Андрей Сизов отмечает, что пер-
спективным может стать развитие 
переработки рапса на сырьевой 
базе «Комсомольца». По его словам, 
Китай — один из крупнейших по-
купателей рапсового масла в мире 
и основное направление для рос-
сийского экспорта этой продук-
ции. По данным «Совэкона», с на-
чала сезона в сентябре 2022 года по 
апрель 2023 года в России выпущено 
955 тыс. тонн рапсового масла про-
тив 563 тыс. тонн сезоном ранее. По 
имеющимся у „Ъ“ данным отгрузок, 
в Китай в этом сезоне экспортирова-
но более 500 тыс. тонн.

Как отмечает господин Сизов, име-
ющий опыт с китайским бизнесом 
Глеб Фетисов может привлечь в «Ком-
сомолец» и стратегического инвесто-
ра из страны, чтобы оперативно вер-
нуть часть вложений и в перспективе 
облегчить поставки в КНР. Как писал 
Forbes, господин Фетисов занимается 
Китаем с 2004 года и управлял в стра-
не инвестиционным банком.

Анатолий Костырев

Экс-сенатор посеет в Забайкалье
Структуры Глеба Фетисова  
могут приобрести агрохолдинг «Комсомолец»

Приостановивший работу в Рос-
сии с весны 2022 года спортив-
ный бренд Puma неожиданно 
привлек в местное подразде-
ление руководителя из-за гра-
ницы. Гендиректором компа-
нии стал Мирослав Рыба, кото-
рый уже возглавлял этот офис 
в 2010–2020 годах, в последние 
годы руководил скандинав-
ским дивизионом Puma Nor-
dic. Исключительное в нынеш-
них условиях назначение может 
быть частью планов ритейлера 
по возобновлению работы в РФ 
либо окончательному закрытию 
бизнеса, считают эксперты.

Гендиректором российского офи-
са производителя и продавца спор-
тивных товаров Puma ООО «Пу-
ма-Рус» 26 мая 2023 года стал гражда-
нин Чехии Мирослав Рыба, следу-
ет из данных ЕГРЮЛ. До этого боль-
ше двух лет он занимал ту же долж-
ность в подразделении Puma Nordic, 
которое отвечает за развитие бренда 
в Швеции, Норвегии и Финляндии. 
Предыдущий гендиректор россий-
ского офиса Puma Виктория Пигаль-
ская занимала этот пост около четы-
рех месяцев. На площадке CFO Rus-
sia она упоминается как финансо-
вый директор Puma в РФ.

Мирослав Рыба уже был генди-
ректором Puma в России, на Украи-
не и в Турции в 2010–2020 годах. Он, 
в частности, подписывал контракты 
о спонсорстве с футбольными клуба-
ми «Локомотив» и «Краснодар». В рос-
сийском и глобальном офисах ком-
пании комментарии не предостави-
ли, связаться с Мирославом Рыбой 
не удалось.

Puma — один из крупных произ-
водителей и продавцов спортивной 
обуви и одежды, со штаб-квартирой 
в Херцогенаурахе в Германии. На ко-
нец 2022 года 32,48% Puma SE контр-
олировала семья Франсуа Пино, 
основателя группы Kering, владею-
щей такими брендами, как Saint Lau-
rent, Alexander McQueen и Gucci.

После начала военных действий 
на Украине в марте 2022 года Puma 
объявила о приостановке работы 
своих магазинов в России. По дан-
ным 2ГИС, временно закрытыми 
остаются около 30 магазинов бренда 
в Москве, а также по несколько точек 
в более чем десяти других городах 
РФ. Выручка «Пума-Рус» в 2022 году 
сократилась на 41%, до 9,42 млрд 
руб., чистая прибыль снизилась на 
55%, до 731 млн руб.

Два источника „Ъ“ на рынке гово-
рят, что Puma ищет возможности для 
возобновления работы в РФ. По сло-
вам одного из них, магазины бренда 
могут открыться в ближайшее вре-
мя, но уже под другим названием 
и, «вероятно, иным управлением». 
Российский офис Puma может за-
няться оптовыми поставками, как, 
к примеру, поступила владеющая 

маркой Vans американская VF Cor-
poration (см. „Ъ“ от 8 июня).

Как отмечает источник „Ъ“ на 
рынке, после передачи местных ма-
газинов Reebok турецкой Flo Retail-
ing и переименования точек в Sneak-
erBox структуры Reebok продолжают 
поставки в сеть. По данным Росак-
кредитации, в апреле 2023 года «Пу-
ма-Рус» получила первую в этом году 
декларацию на женскую и мужскую 
обувь Puma.

Управляющий партнер Transearch 
International Станислав Алексеев от-
мечает, что назначение иностранца 
гендиректором российского подра-
зделения международной компании 
сегодня скорее исключительная ситу-
ация. По его словам, в случае с Puma 
это может означать как намерение 
продолжить работу в России, так и го-
товность закрыть бизнес с помощью 
сотрудника, пользующегося довери-
ем глобального офиса и знакомого 
с местным рынком, чтобы решить во-
просы с арендными соглашениями, 
товарными остатками и т. д.

Старший директор CORE.XP Ма-
рина Малахатько отмечает, что по-
сле закрытия магазинов глобальных 
брендов покупатели спортивной оде-
жды и обуви переключились на дру-
гие марки и онлайн-площадки. Кро-
ме того, на рынке появились новые 
бренды из Китая, а местные продав-
цы спортивных товаров стали запу-
скать собственные марки. Но, гово-
рит госпожа Малахатько, пока ни од-
ному бренду не удалось забрать и де-
сятую долю Nike, Adidas и Puma, а сег-
мент магазинов спортивных товаров 
имеет запас для дальнейшего роста.

Алина Савицкая

Puma примеряет менеджеров
В российском подразделении бренда  
сменился гендиректор

В первом квартале она верифици-
ровала 135 млн звонков. На прош-
лой неделе стало известно, что к сис-
теме начинают подключать операто-
ров связи в ЛНР И ДНР, а также Запо-
рожской и Херсонской областях (см. 
„Ъ“ от 23 июня).

В Роскомнадзоре „Ъ“ уточни-
ли, что «системы защиты от теле-
фонного мошенничества работа-
ли в штатном режиме». В целях пре-
сечения возможных терактов в Мо-
скве и Подмосковье был введен ре-
жим контртеррористической опе-
рации, в связи с чем ведомство пре-

дупреждало о возможном ограни-
чении работы интернет-ресурсов. 
Однако вплоть до вечера 25 июня 
о серьезных сбоях в сети известно 
не было.

В Tele2, «Вымпелкоме» и «Мега-
Фоне» также говорят, что сети ком-
паний в субботу работали «в штат-
ном режиме» и аномального вспле-
ска мошеннических звонков не от-
мечалось. В то же время, уточнили 
в «Вымпелкоме», трафик Telegram 
24 июня резко вырос, в полтора 
раза по сравнению с 23 июня: «Пе-
регрузок на стыках „Билайн“—Tele-
gram не случилось за счет наличия 
запаса для роста трафика. К вечеру 

субботы трафик мессенджера упал 
до среднесуточных показателей».

Собеседник „Ъ“ в отрасли уточ-
нил, что с момента начала «Марша 
справедливости» ЧВК «Вагнер» все 
сети операторов связи «были пере-
ведены в режим постоянного контр-
оля, в случае необходимости плани-
ровалось отключать услуги мобиль-
ного интернета и другие сервисы, 
но этого не потребовалось». Ситуа-
цию с мошенническими звонками, 
утверждает он, «удалось оперативно 
пресечь, поэтому их получили толь-
ко отдельные абоненты».

Татьяна Исакова,  
Юлия Тишина

С фрода перезвонили

Я Китаем занимаюсь  
с 2004 года

— Глеб Фетисов,
владелец консорциума «Губернский», 

в 2010 году

Ц И Т А Т А

290 миллионов  
пар обуви
продано в России 
по итогам 2022 года, 
по данным ЦРПТ
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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В прокате — «Шкатулка проклятия. 
Шепот ведьмы» (Trinket Box) Па-
трисии Кепы и Экори Уайта. Миха-
ил Трофименков, не ожидавший 
от фильма с таким прокатным на-
званием ничего, кроме беспощад-
ного и бессмысленного трэша, 
был отчасти приятно разочарован.

ролог фильма, датирован-
ный 1936 годом, наводит на мысль, 
что Кепа и Уайт учились в советской 
школе, где беззаветно полюбили 
стихотворение Сергея Михалкова 
«Есть Америка такая»: «Изуверскими 
делами / Он теперь известен всем — / 
В диком штате Алабаме / Страшный 
город Бирмингем». Михалков опе-
ративно откликался на подавле-
ние в штате Алабама, имеющем са-
мую расистскую в США репутацию, 
выступлений афроамериканцев 
против сегрегации. «Ты хотел свою 
сестренку / Видеть с куклой на тра-
ве,— / Шестилетнюю девчонку / Ку-
клой бьют по голове!»

Вот и в «Шкатулке» маленькая 
Мэри Энн из Алабамы тоже игра-
ет с куклой на траве и тоже сталки-
вается с расовой сегрегацией, пусть 
и с другой стороны, чем михалков-
ская беби. Экранная девочка белая 
и, несмотря на нежный возраст, ус-
воила от родителей, что негры не 
люди. В отличие от старшей сестры: 
крошка застукала ее милующейся 
в постели с чернокожим парнем. Тут, 
как водится, вернулся домой красно-
мордый папа: немыслимый в жесто-
ковыйной Алабаме скандал не мог 
не разрешиться кровопролитием. 
Причем, как выяснится в финале, го-
раздо более обильным, чем покажет-
ся изначально.

Впрочем, на протяжении трех чет-
вертей фильма Кепа и Уайт заставля-
ют зрителей с недоуменным раздра-
жением гадать, к чему все это было. 
Пространство между ярким проло-
гом и выразительным финалом за-
нято среднестатистическим и вялым 
пересказом всех клише фильмов 
о домах, пораженных древним про-
клятием. О том, что дом проклят, 
можно догадаться по подозрительно 
низкой цене, за которую он выстав-
лен на продажу, и по частой смене 
владельцев. Однако же сами герои 
фильмов, снятых в этом поджанре, 
в кино, очевидно, никогда не ходи-
ли, никаких «Ужасов Амитивилля» 
не видели и искренне радуются пе-
реезду в недорогой особнячок в ти-
хом-тихом пригороде.

В такой вот уютный домик и пере-
езжает уже в наши дни смешанная 

пара: чернокожий Майк (Экори Уайт) 
и белая Ава (Оги Дьюк). О них, кроме 
цвета кожи, сказать нечего. Известно 
только то, что Майку отсюда гораздо 
ближе ездить на работу. О самой рабо-
те известно, что она «очень нервная», 
но, очевидно, доходная: Ава может 
позволить себе бездельничать в но-
вом доме, очень скоро напоминаю-
щем добровольную тюрьму. Хотелось 
бы видеть в Майке и Аве идеальную 

семью: Майк сюсюкает по телефону 
с тещей, Ава — с мужниным брата-
ном, и все на седьмом небе от счастья, 
узнав о ее беременности. Но выгля-
дит Майк отпетым домашним тира-
ном и капризным хамом, третирую-
щим жену по поводу и без повода.

Ава могла бы подружиться со ста-
рушкой-соседкой (Сандра Эллис Лаф-
ферти), подарившей ей в честь пе-
реезда пресловутую шкатулку со 
старинной подвеской внутри. Но 
та оказывается, что сразу просекает 
Майк — «Ты слышала, что она назва-
ла меня боем!»,— расисткой старой 
школы. Но опять-таки, если бы герои 
ходили в кино, они бы поняли, что 
к ним наведалась не просто расист-
ка, это еще полбеды, а натуральная 
ведьма. Ведь соседка со своими седы-

ми патлами выглядит один к одному 
так, как уже выглядели ведьмы в сот-
нях фильмов.

Короче говоря, с тех пор, как Ава 
примерила подвеску, в доме началось 
что-то не то. Именно «что-то»: более не-
внятного и однообразного саспенса, 
чем в «Шкатулке», еще поискать надо. 
Шорохи, скрипы, постукивания, 
слышные лишь Аве, ее приступы лу-
натизма и провалы в памяти. Ноч-
ные кошмары, преследующие обоих 
супругов. Кошмары по замыслу авто-
ров столь выразительные, что грань 
между явью и сном исчезает, но на 
деле скучные и какие-то скомканные. 
Вся эта психологическая подготовка 
к неизбежно кровавому финалу за-

нимает непропорционально много 
экранного времени и способна ско-
рее усыпить зрителя, чем обострить 
его нервы. Ему остается только гадать, 
как все это связано с трагедией 1936 
года, и подозревать в соседке ту самую 
Мэри Энн, которой должно быть уже 
под сто лет.

Финал расставит все более или ме-
нее по местам. Фильм окажется, как 
и явствовало из пролога, притчей 
о расовой нетерпимости. Потусторон-
ние силы — метафорой неизбывного 
«обыкновенного фашизма» по-амери-
кански. Из этого замысла мог бы по-
лучиться отличный фильм минут на 
тридцать, если бы Кепа и Уайт не раз-
меняли его, слегка наступив на гор-
ло своему гражданскому мужеству, на 
уцененные жанровые эффекты.

ПРЕМЬЕРА КИНО

В одном диком-диком штате
Антирасистские ужасы в фильме  
«Шкатулка проклятия. Шепот ведьмы»

В фортепианной номинации кон-
курса имени Чайковского фина-
листов будет не шесть, а восемь. 
Так решил Денис Мацуев, в тре-
тий раз возглавляющий жюри пи-
анистов на «Чайковском» и с ка-
ждым разом все более смело 
нарушающий регламент конкур-
са. Под его руководством жюри 
раз за разом благосклонно про-
пускает не только больше конкур-
сантов во второй тур, давая им 
шанс еще одного выступления 
перед публикой в Большом зале 
консерватории и перед онлайн-
аудиторией (в том числе продю-
серской), но и наращивает коли-
чество финалистов и лауреатских 
премий. Итоги второго тура ком-
ментирует Ирина Михалкина.

адо заметить, что подобная 
щедрость жюри, в фортепианной 
номинации конкурса Чайковского 
ставшая уже ожидаемой, пока еще не 
коснулась других специальностей. 
Как, например, заметил Александр 
Князев, объявляя итоги виолончель-
ного тура, конкурс есть конкурс, 
и каждый знает, на что он идет. В вио-
лончельной номинации пропустили 
в финал шестерых (по трое из России 
и Южной Кореи): Ивана Сендецкого, 
Марию Зайцеву, Василия Степанова, 
Ёл Ли Дона, Ын Ён Ли, Хёк Пак Сана. 
Шесть финалистов выбрало и жюри 
скрипичного конкурса: из россий-
ских музыкантов прошли Даниил 
Коган, Равиль Ислямов и Елена Таро-
сян, вторая половина финалистов — 
из Азии: Ким Ке Хи (Южная Корея), 
Цзян Иин и Ло Чаовэнь (Китай).

Между тем день подведения ито-
гов второго тура и продолжавшихся 
еще конкурсных выступлений был 
тревожным для конкурса: в Москве 
с утра ввели режим КТО, и было неяс-
но, продолжится ли вообще конкурс 
и состоится ли третий тур в столь экс-
тремальных условиях. Но организа-
торы приняли решение продолжать 
работу в штатном режиме, поэтому 
на прослушиваниях в Московской 
консерватории публика с такой же 
активностью заполняла залы, как 
и в другие дни.

У пианистов программы конкур-
сантов во втором туре были выстро-
ены в более свободном формате: уже 
не по академическим школьным 
лекалам — Бах, сонатная венская 
классика, этюды и обязательный 
Чайковский, а по выбору самих кон-
курсантов с учетом часового хроно-
метража. Так, юный Сергей Давыд-
ченко выбрал для второго тура сразу 
две сонаты — си-минорную Листа 
и восьмую Прокофьева. И оба труд-

нейших сочинения юный пианист, 
недавно еще побеждавший на дет-
ских конкурсах и действительно бо-
гато одаренный пианистическими 
качествами — красотой звука, тех-
нической свободой, свежей эмоцио-
нальностью, исполнил убедительно 
и уверенно. А замечательный япон-
ский пианист Коки Куроива, не про-
шедший в финал, построил свою 
программу исключительно на рус-
ской музыке, включавшей и голо-
воломную плетневскую редакцию 
Концертной сюиты Чайковского из 
балета «Щелкунчик», и рахманинов-
скую Вторую сонату, и «Фантазию» 
Скрябина, и простой по тексту, но 
тонко интерпретированный «Нок-
тюрн» Балакирева (№3, ре минор).

Одним из самых «атмосферных» 
мгновений прошедшего тура было 
выступление Марселя Тадокоро, 
ученика Рены Шерешевской, не по-
павшего в финал. Обаятельный ха-
ризматичный пианист буквально 
обворожил зал абсолютной испол-
нительской свободой, прозрачной, 
чисто французской колористи-
кой звука и неканоническими ин-
терпретациями (например, соната 
Чайковского до диез минор прозву-
чала у него как меланхолическая им-
провизация). А исполненная в кон-
це программы шансонная «En avril 
a Paris» («Весна в Париже») Шарля 
Трене — Алексиса Вайсенберга, не-
ожиданная для конкурсного фор-
мата, оставила легкий ностальгиче-
ский шлейф «фиалкового» Парижа.

В финале не придется услышать 
и итальянца Алессандро Виллалву — 
как казалось, одного из безусловных 
претендентов на конкурсный пье-

дестал, блестяще подготовленного 
к конкурсу, сложившегося артиста, 
с очень индивидуальным и живым 
пониманием музыкального текс-
та. Седьмую сонату Прокофьева он 
сыграл в ключе, близком интерпре-
тациям послевоенной авангардной 
музыки, чрезвычайно интересно ар-
тикулировав экспериментальный 
дух сочинения.

Среди тех, кто прошел в финал,— 
Джордж Харлионо из Великобри-
тании, удививший филигранным, 
словно в масштабе petit, исполне-
нием фрагментов из балета «Пе-
трушка» Стравинского, и Энджел 
Станислав Вонг (США), с крупным ро-
мантическим масштабом исполнив-
ший си-минорную сонату Листа, две 
интересные пианистки из Азии — 
Мао Сюаньи (Китай) и Ё Соа (Южная 
Корея), а также четверо российских 
пианистов — Сергей Давыдченко, 
Илья Папоян, Станислав Корчагин 
и Валентин Малинин. В финале они 
будут играть по два фортепианных 
концерта с Госоркестром имени Свет-
ланова (дирижер Алексей Рубин). Се-
меро финалистов выбрали Первый 
концерт Чайковского, и только Илья 
Папоян рискнет сыграть его Второй 
концерт, с которым на прошлом кон-
курсе триумфально победил француз 
Александр Канторов.

Обычно к третьему туру прибы-
вали из разных стран представители 
музыкального менеджмента, кото-
рые здесь же, на месте, подписывали 
ангажементы с лауреатами и участ-
никами конкурса: в этом и был глав-
ный смысл последнего — дать старт 
международной карьеры молодым 
музыкантам. В этом году подобные 
перспективы вряд ли возможны, но 
вопрос о том, кто возьмется раскру-
чивать нынешних лауреатов конкур-
са Чайковского вне России, с при-
ближением финала становится все 
актуальнее.

КОНКУРС КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Финалистского полку прибыло
На конкурсе Чайковского завершился второй тур

Российский национальный оркестр 
и  дирижер Александр Рудин закрыли 
собственный сезон и одновременно — 
концертный цикл «Все симфонии Мале-
ра», который с начала осени успешно шел 
в зале «Зарядье». В его финале прозву-
чала Первая симфония. Рассказывает 
Юлия Бедерова.

алеровский цикл с участи-
ем столичных и региональных российских 
оркестров в сезоне-2022/23 был выстроен 
и исполнен примерно так же убедительно, 
как перед ним похожий по формату цикл 
«Зарядья» «Все симфонии Шостаковича». 
Оба послужили эффектным репертуарным 
остовом раскидистой конструкции двух се-
зонов, различали их и связывали. Собран-
ные из музыки одного композитора в раз-
ных исполнительских интерпретациях, 
циклы стали чем-то вроде фирменного по-
черка в программировании сезона, сооб-
щали его репертуарному лицу особенное, 
узнаваемое выражение и много нового до-
бавляли к пониманию хрестоматийного 
наследия. О новых сезонах симфоническо-
го сериала информации пока нет, хотя все 
пути открыты и можно было бы двигаться 
в направлении хоть популярного, хоть ра-
ритетного репертуара, хоть необъятного, 
хоть компактного творчества, хоть Чайков-
ского, хоть Мясковского.

А пока собственный взгляд на витиева-
тый малеровский стиль и собственные уме-
ния, дефицит или избыток которых в Ма-
лере особенно слышны, в течение сезона 
представили несколько оркестров от Но-
восибирска до Москвы. Точку в малериан-

ском путешествии поставили Российский 
национальный оркестр и его счастливо об-
ретенный новый главный дирижер и худо-
жественный руководитель Александр Ру-
дин, причем последней симфонией в цикле 
оказалась Первая. Такая обратная перспек-
тива выглядела бы изящно в любом случае, 
но особенно это стало очевидно уже на пер-
вых тактах первой части. Изяществом и гра-
цией РНО мог похвастать в лучшие време-
на, ими же оркестр бравирует и сегодня, 
хотя традиционные риски у валторн тоже 
никуда не деваются. Не скажешь, что про-
блемы катастрофичны, но обидно, что уз-
наваемая красота, мягкость и строгость 
валторнового звучания часто оказываются 
будто на грани выживания. А ведь прозрач-
ная, едва ли не юношеская партитура так 
написана, что практически все инструмен-
тальные партии звучат как сольные, вплоть 
до литавр, чьей, по сути, страшной в сво-
ей простоте репликой (Александр Суворов 
тут сделал практически невозможное) Ма-
лер завершает наполненные не только оча-
рованием, но и странными страхами стра-
ницы первой части.

Исследователь и просветитель Роман На-
сонов, предваривший исполнение азарт-
ным рассказом (эффектной особенностью 
циклов Шостаковича и Малера были лек-
ции перед концертами, жаль, если эта ув-
лекательная традиция прервется), предло-
жил смотреть на зыбкость и осторожность 
этого странно статичного раздела сим-
фонии через психоаналитическую линзу 
и трактовать ее как знак тревожной, сом-
невающейся в себе юности. Так или иначе, 
призрачная настороженность этой музы-
ки, как будто застывшей между надеждой 
и печалью, в исполнении РНО напомина-
ла о вступлении к «Золоту Рейна» Вагне-
ра, только будто увиденном в затемнен-

ном зеркале. И очень точно резонировала 
с окружающим временем. Кошмарно точ-
ный резонанс стал еще ярче в знаменитой, 
если не сказать шлягерной третьей части 
симфонии. На лекции Насонов продемон-
стрировал публике страшно популярную 
в свое время гравюру с веселыми зверь-
ками, хоронящими охотника. Гротескная 
картинка некогда украшала чуть ли не каж-
дый австрийский дом и, судя по всему, ви-
села обычно где-то неподалеку от гобеле-
на с охотниками. Веселый и пугающий, 
как будто в негативе черно-белый рисунок 
«Траурного марша в манере Калло», напи-

санного по мотивам гравюры, как-то осо-
бенно огорошивал своей сумрачной, танце-
вальной, металлической грацией. А взрыв 
финала, в исполнении РНО напрочь ли-
шенный даже намека на истерику, пре-
восходно собранный по форме, движению 
и динамике, только подтверждал: в симфо-
нии «Титан», якобы отсылающей к извест-
ному роману Жан Поля, якобы рассказыва-
ющей о героике взросления и так же якобы 
навеянной любовными страданиями, Ма-
лер как будто пропускает симфонические 
образы романтиков (главным образом, ко-
нечно, Шуберта) сквозь вдребезги разбитое 
зеркало своего времени.

И в настоящем времени трудно не услы-
шать этой разбитости и этой параллели. 
Отсюда и растерянная песенность, и слов-
но перевернутая танцевальность, осколоч-
ность формы, внятная за кажущейся строй-

ностью, одновременная выморочность 
и привлекательность лирики и горькой 
иронии, строгость, с которой выписаны 
и исполнены птичьи вскрики и человече-
ские жалобы духовых, и замечательное, 
проявляющееся и пропадающее в одно 
мгновение свечение струнных в самой сер-
дцевине симфонии — вот где музыканты 
РНО звучали непревзойденно, так же как 
раньше. Вообще, Малера невозможно на-
звать фирменным автором РНО, пускай та 
же Первая симфония уже встречалась на 
его афишах, а Рудина вряд ли назовешь за-
писным малерианцем. Но их неожидан-
ный ансамбль с австрийским симфонистом 
оказался не просто удачным, но и полез-
ным. Как минимум для этой музыки, в этот 
раз лишенной замыленного литературно-
го пафоса и ставшей по-настоящему музы-
кальной и печальной.

КОНЦЕРТ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Осколочные 
сомнения
РНО сыграл Первую симфонию 
Малера в «Зарядье»

В исполнении маэстро  
Александра Рудина и РНО  
Первая симфония Малера  
счастливо лишилась  
 замыленного пафоса   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Примерив старинную  
подвеску, Ава (Оги Дьюк) 
вынуждена наблюдать  
за тем, как неприятно  
меняется реальность   
ФОТО ANCHORED LENS  

PRODUCTIONS

Жюри пианистов во главе 
с Денисом Мацуевым 
(в центре)  решило увели-
чить количество финали-
стов против положенного   
ФОТО ЕВГЕНИЯ ЕВТЮХОВА

М

П

Н

Пространство между ярким прологом 
и выразительным финалом занято 
среднестатистическим и вялым пере-
сказом всех клише фильмов о домах, 
пораженных древним проклятием
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В решающем матче Terra Wort-
mann Open, турнира катего-
рии 500 Ассоциации тенниси-
стов-профессионалов (АТР) 
с призовым фондом €2,2 млн, 
россиянин Андрей Рублев в трех 
сетах проиграл Александру Бу-
блику из Казахстана. Несмотря 
на эту неудачу, в классификации, 
которая учитывает очки, набран-
ные в этом году, Рублев переме-
стился с седьмого места на ше-
стое. Бублик же, добившийся 
главного пока успеха в своей ка-
рьере, поднялся в рейтинге АТР 
сразу на 22 позиции и впервые 
стал 26-й ракеткой мира.

осле окончания фина‑
ла турнира в Галле на официальном 
сайте АТР появилось видео с розыг‑
рышем первого же очка на подаче 
Андрея Рублева. По ходу этого очень 
эффектного обмена ударами Алек‑
сандр Бублик сначала терпеливо от‑
бивался с помощью подрезок на зад‑
ней линии, после чего умело перевел 
игру к сетке, где, удачно подставив 
ракетку, здорово сыграл на перехва‑
те. Улыбаясь, Бублик дал понять, что 
ему сильно повезло, но это было аб‑
солютно закономерное везение, по‑
скольку через пару минут он сделал 
брейк. А затем теннисист из Казахс‑
тана оставил за собой и первую пар‑
тию, по ходу которой на своей пода‑
че уступил лишь пять очков, причем 
три из них — двойными ошибками.

В том, что в борьбе за титул чем‑
пиона Terra Wortmann Open Анд‑
рею Рублеву вряд ли будет просто, 
сомневаться не приходилось. Игра 
Бублика, который обладает превос‑
ходной подачей и использует срав‑
нительно редкие по нынешним вре‑
менам подрезки при ударах справа, 
идеально подходит к травяному по‑
крытию, а россиянин на быстрых 
кортах не всегда успевает забегать 
под свой коронный форхенд. И все 
равно Рублев считался фаворитом — 
как, собственно, и положено, когда 
седьмой номер мирового рейтинга, 
выигравший 13 турниров АТР, встре‑
чается с 48‑й ракеткой мира, имею‑
щей на своем счету единственный 
титул, завоеванный в прошлом се‑
зоне в Монпелье. К тому же в серии 
встреч, проведенных на профессио‑
нальных турнирах со своим давним 
приятелем по детским состязаниям, 
россиянин вел 3:1, уступив ему уже 
очень давно. Дело было осенью 2016 
года на старте квалификации «Кубка 
Кремля» — турнира, где Бублик в 19 
лет дошел до четвертьфинала и фак‑
тически добился прорыва, во мно‑
гом благодаря которому вскоре полу‑
чил выгодное предложение перейти 
под флаг Казахстана.

С тех пор Александр Бублик сни‑
скал себе репутацию на редкость 
самобытного теннисиста. За эпа‑
тажным поведением представите‑
ля Казахстана, которое объясняется 
особенностями его нервной систе‑
мы, наблюдать порой не менее инте‑
ресно, чем за его неординарной иг‑
рой с ударами спиной к сетке между 
ног, подачами с руки и другими тен‑
нисными выкрутасами. Оно неод‑
нократно давало поводы упрекать 
Бублика в неуравновешенности, 
но в это воскресенье он не утратил 
внутренний стержень даже после не‑
удачи во второй партии.

Главным козырем, который 
помог Бублику одолеть Рубле‑
ва, безусловно, стала подача. 21 
эйс, в том числе девять — в тре‑
тьем сете, очень солидный пока‑
затель, особенно если учесть, что 
прием у россиянина в порядке. Ко‑
нечно, Бублик бы не был самим 
собой, если бы не допустил при 
этом 12 двойных ошибок, из них 
три — в заключительном гейме. 
Но он умышленно шел на риск, 
подавая со второго мяча со сред‑
ней скоростью 185 км/ч. В награду 
за смелость лидер мужского казахс‑
танского тенниса получил престиж‑

ный титул, которым с 2003 по 2019 
год десять раз владел Роджер Феде‑
рер, а до этого трижды — Евгений 
Кафельников, 500 рейтинговых оч‑
ков и €410 тыс., одним махом почти 
удвоив количество призовых, зара‑
ботанных в нынешнем сезоне. Кро‑
ме того, с 38‑го места в рейтинге Бу‑
блик сразу поднялся на 26‑е, где еще 
никогда не бывал, и теперь войдет 
в число сеяных на Wimbledon.

Что касается Андрея Рублева, 
то его огорчение после окончания 
матча было легко объяснимо. Взяв 
в апреле в Монте‑Карло свой первый 
титул на турнирах категории Masters 
1000, он уступил в нынешнем сезоне 
уже третий финал, проиграв ранее 
в Дубае Даниилу Медведеву, а в Ба‑
ня‑Луке — сербу Душану Лайовичу. 
К тому же два года назад Рублев уже 
доходил в Галле до решающего раун‑
да, где его одолел француз Юго Эм‑
бер. Но все это не помешало росси‑
янину по итогам нынешней недели 
подняться в классификации по оч‑
кам, набранным в этом году, с седь‑
мого места на шестое. После шести 
месяцев сезона на его счету 2605 оч‑
ков, а это означает, что за четыре 
с небольшим месяца, оставшихся 
до итогового турнира АТР в Турине, 
для попадания туда ему требуется на‑
брать еще не так уж много — пример‑
но 1000 баллов.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Андрею Рублеву показали мастер‑эйс
В финале турнира в Галле он проиграл Александру Бублику

Команда «Формулы-1» Mercedes 
столкнулась с трудностями с про-
длением контракта с семикрат-
ным чемпионом мира Льюисом 
Хэмилтоном. Действующее со-
глашение истекает по заверше-
нии нынешнего сезона. Ранее 
сообщалось, что стороны могут 
объявить о новом контракте уже 
по ходу намеченного на 9 июля 
Гран-при Великобритании. Од-
нако, как утверждает издание 
Daily Mail, руководство коман-
ды и гонщик не сходятся в том, 
что касается финансовых усло-
вий продолжения сотрудничест-
ва. Причем разрыв в позициях чу-
довищный, на сотни миллионов 
фунтов.

удущее семикратного чем‑
пиона мира «Формулы‑1» Льюиса 
Хэмилтона в команде Mercedes сно‑
ва под вопросом. Контракт британца 
с «Серебряными стрелами» истека‑
ет по завершении текущего сезона, 
а нового соглашения все нет. От‑
метим, что еще в январе босс Mer‑
cedes Тото Вольф утверждал, что про‑
блем с новым договором не будет, 
отмечая, что нужно лишь уладить 
формальности. В середине июня 
он же сообщал, что все вопросы мо‑
гут быть улажены в течение несколь‑
ких дней, выражая надежду на то, 
что точка в истории будет поставле‑
на не позднее Гран‑при Канады. Ка‑
надский этап, однако, уже прошел 
(18 июня), а контракт не подписан.

Причина проволочек, как утвер‑
ждает издание Daily Mail со ссыл‑
кой на информированные источни‑
ки, в том, что стороны весьма далеки 
от согласия по условиям соглаше‑
ния, включая главный аспект — де‑
нежный. На данный момент зарпла‑
та Хэмилтона в Mercedes составляет 
£27,5 млн в год. Плюс ему причита‑
ется бонус в размере £15 млн за по‑
беду в первенстве. Случиться она 
может только при фантастических 
обстоятельствах, учитывая, насколь‑

ко быстрее всех остальных сейчас 
лидер Red Bull Макс Ферстаппен 
(он выиграл шесть из восьми состо‑
явшихся гонок, его отрыв от бли‑
жайшего преследователя достиг 69 
очков, а идущего четвертым Хэмил‑
тона голландец опережает на 93 бал‑
ла). Хэмилтон хотел бы избавить‑
ся от этой бонусной части и внести 
ее в гарантированную сумму вы‑
плат, доведя их, таким образом, 
до £42,5 млн, что почти равно зар‑
плате Ферстаппена (£43 млн). Плюс 
он хотел бы получить контракт сразу 
на пять лет. То есть гоняться как ми‑
нимум до 43 лет. Кроме того, Хэмил‑
тон хотел бы стать еще и послом 
бренда Mercedes на десять лет и по‑
лучать за это по £20 млн в год. То есть 
суммарные запросы британца со‑
ставляют £412,5 млн.

В Mercedes к таким тратам, как ут‑
верждают источники Daily Mail, не го‑
товы. Предполагается, что команда 
не возражает против запросов по го‑
довой зарплате гонщика, но не гото‑
ва связывать себя обязательствами 
еще на пять лет, настаивая на подпи‑
сании годичного контракта с возмож‑
ностью его продления еще на сезон. 
Как видно, позиции сторон силь‑
но расходятся, и команда ждет, что 
Хэмилтон все‑таки будет скромнее 
в запросах. Ранее Тото Вольф давал 
понять, что в Mercedes уже не готовы 
платить столько же и дальше. «Моя 
обязанность действовать в интере‑
сах команды, хотя я и желаю лучше‑
го Льюису»,— сказал он.

Трудно сказать, к чему приведут 
переговоры Хэмилтона и Mercedes, 
но стоит отметить, что у британца, 
вероятно, есть и другой вариант про‑
должения карьеры. В конце мая бри‑
танские СМИ сообщали, что интерес 
к британцу проявляет Ferrari и что 
участие в переговорах принимает 
лично глава концерна Ferrari (по‑
следнему и принадлежит одноимен‑
ная команда) Джон Элканн. Ни «Ску‑
дерия», ни гонщик информацию 
не подтвердили, но никто от них это‑
го и не ожидал.

Александр Петров

КОНТРАКТЫ

Mercedes борется 
с высоким расходом
Продление контракта с Льюисом 
Хэмилтоном задерживается  
из‑за чрезмерных финансовых запросов 
семикратного чемпиона мира

Абсолютный чемпион мира в суперсреднем весе 
(до 76,2 кг) и один из самых популярных боксеров 
мира мексиканец Сауль Альварес свой следую-
щий бой проведет против очень известного, но дав-
ным-давно не выходившего на ринг американца 
Джермалла Чарло. Этот поединок фактически явля-
ется заменой сорвавшемуся матчу-реваншу между 
Альваресом и победившим его в 2022 году росси-
янином Дмитрием Биволом. Чемпион Всемир-
ной боксерской ассоциации (WBA) в полутяжелом 
весе (до 79,4 кг) Бивол между тем до сих пор не уз-
нал имя очередного соперника. Правда, в минув-
ший уикенд появился довольно любопытный в этом 
смысле вариант. О желании встретиться с Дмитри-
ем Биволом объявил бывший чемпион мира укра-
инец Александр Гвоздик, расставшийся с титулом 
Всемирного боксерского совета (WBC) после про-
игрыша еще одной отечественной суперзвезде — 
Артуру Бетербиеву.

том, что в своем следующем поединке Сауль 
Альварес встретится с Джермаллом Чарло, сообщил ESPN. 
По его данным, он пройдет, предположительно, 16 сен‑
тября и будет приурочен к празднованию Дня независи‑
мости Мексики. Это выступление станет первым из трех, 
предусмотренных новым промоутерским контрактом 
пользующегося колоссальной популярностью у публики 
Альвареса, с компанией Premier Boxing Champions Эла 
Хеймона. Ранее мексиканец сотрудничал с другим топо‑
вым промоутером — Эдди Хирном. В результате этого пе‑
рехода право транслировать бои Альвареса вместо стри‑
мингового сервиса DAZN получил канал Showtime.

Поединок с Джермаллом Чарло — это, по сути, за‑
мена матчу Сауля Альвареса с совсем другим боксе‑

ром. Дело в том, что осенью должен был пройти его бой 
с россиянином Дмитрием Биволом, владеющим титу‑
лом чемпиона мира Всемирной боксерской ассоциа‑
ции в полутяжелом весе. Пиком карьеры Бивола, у ко‑
торого пока нет осечек в послужном списке, был его 
состоявшийся в мае прошлого года матч как раз с Са‑
улем Альваресом. Перед ним поднявшийся в дивизи‑

он россиянина мексиканец занимал верхние строчки 
во всех значимых классификациях сильнейших бой‑
цов вне зависимости от категории и считался безуслов‑
ным фаворитом. Между тем неожиданно убедительную 
победу по очкам одержал Бивол. Тот успех вместе с но‑
ябрьским выигрышем у известного соотечественника 
Альвареса Хильберто Рамиреса принес Дмитрию Биво‑
лу звание лучшего боксера 2022 года по всем основным 
версиям, в том числе наиболее авторитетной — изда‑
ния The Ring.

После этого оба соперника неоднократно заявляли, 
что готовятся к матчу‑реваншу. Вопрос с тем, что он со‑
стоится осенью, считался уже решенным, а представи‑
тели боксеров упоминали лишь достаточно несущест‑
венные детали, остающиеся предметом обсуждения, 
например категорию, в которой будут драться Бивол 
и Альварес. Поединки с участием Сауля Альвареса после 
поражения от российского чемпиона, в которых он взял 
верх над представителем Казахстана Геннадием Голов‑
киным и британцем Джоном Райдером, рассматрива‑
лись как «разминочные» перед повторным столкнове‑
нием с Дмитрием Биволом.

Однако бой, который имел все шансы превратить‑
ся в одно из главных событий сезона в профессиональ‑
ном боксе, сорвался. Различные источники склоня‑
ются к версии, что в числе причин, срыв вызвавших, 
было гражданство Бивола. Всемирный боксерский со‑
вет, пояс которого в суперсреднем весе принадлежит 
Альваресу наряду с поясами Всемирной боксерской 
ассоциации, Международной боксерской федерации 
(IBF) и Всемирной боксерской организации (WBO), не‑

однократно заявлял, что не будет санкционировать 
бои российских спортсменов, прежде всего титуль‑
ные. Считается, что именно по этой причине, напри‑
мер, не получается устроить поединок Бивола с другим 
россиянином, Артуром Бетербиевым, владельцем зва‑
ний WBC, IBF и WBO, за статус абсолютного чемпиона 
в полутяжелом весе.

Насчет качества замены есть серьезные сомнения. 
Джермалл Чарло — боец с ярким бэкграундом. Он вы‑
играл все 32 профессиональных боя, а титулом чемпио‑
на WBC владеет с 2019 года. Загвоздка в том, что у амери‑
канца был огромный перерыв в карьере. Он не дрался 
аж с июня 2021 года, а официальное объяснение взятой 
им паузы заключается в «ментальных проблемах».

Что касается Дмитрия Бивола, чей предыдущий 
бой — с Рамиресом — прошел в ноябре 2022 года, то пока 
нет никакой определенности с его будущим оппонен‑
том. Но по крайней мере в минувший уикенд возник до‑
вольно интересный в этом смысле вариант. В интервью 
ProBox TV вызов Биволу бросил украинец Александр 
Гвоздик. Гвоздик сообщил, что российский полутяж — 
«тот, на кого он сейчас нацелен».

Александр Гвоздик когда‑то котировался чрезвычай‑
но высоко, как настоящая суперзвезда бокса. Удар по ре‑
путации Гвоздика, эффектно расправлявшегося со все‑
ми попадавшимися на пути соперниками, нанес еще 
один шикарный российский полутяжеловес Артур Бе‑
тербиев. В 2019 году Бетербиев, отправив в десятом ра‑
унде украинца в нокаут, отобрал у него пояс WBC. Пора‑
жение было настолько болезненным для Гвоздика, что 
он даже объявил об уходе из бокса. Однако в этом году 
украинец все же вернулся в спорт и успел одержать две 
победы над посредственными по элитным меркам про‑
тивниками — мексиканцем Хосуэ Обандо и латвийцем 
Ричардсом Болотниксом.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Сауль Альварес выбрал противника на паузе
Вместо Дмитрия Бивола он встретится с Джермаллом Чарло

Следующим соперником Сауля Альвареса 
(на фото) будет Джермалл Чарло, последний бой 
которого прошел уже два года назад 
ФОТО HENRY ROMERO / REUTERS

На данный момент зарплата Льюиса Хэмилтона в Mercedes 
составляет £27,5 млн в год. Он хочет увеличить ее минимум 
на £15 млн  ФОТО WILFREDO LEE / AP

О
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Финалы турниров ATP и WTA
Турнир ATP категории 500 в Галле (Германия). Призовой фонд — €2,2 млн
Александр Бублик (Казахстан)—Андрей Рублев (Россия, 3) 6:3, 3:6, 6:3.

Турнир ATP категории 500 в Лондоне. Призовой фонд — €2,2 млн
Карлос Алькарас (Испания, 1)—Алекс Де Минор (Австралия, 7) 6:4, 6:4.

Турнир WTA категории 500 в Берлине. Призовой фонд — $780 тыс.
Петра Квитова (Чехия, 7)—Донна Векич (Хорватия) 6:2, 7:6 (8:6).

Турнир WTA категории 250 в Бирмингеме (Великобритания). Призовой фонд — $260 тыс.
Елена Остапенко (Латвия, 2)—Барбора Крейчикова (Чехия, 1) 7:6 (10:8), 6:4.

Андрей Рублев (на фото 
справа) сыграл в Галле 
свой четвертый финал  
в сезоне, а Александр 
 Бублик завоевал второй 
титул за карьеру 
ФОТО EDITH GEUPPERT / REUTERS
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